
Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в День 
ВМФ принял Глав-
ный военно-мор-
ской парад, кото-
рый традиционно 
прошел в Санкт-Пе-
тербурге. Сегодня 
российский флот 

готов молниеносно ответить 
всем, кто посягнет на суверени-
тет и свободу России, заявил 
Верховный главнокомандую-
щий. В ближайшие месяцы в Во-
оруженные силы России на-
чнется поставка гиперзвуковых 
ракетных комплексов «Цир-
кон», которые не знают пре-
град.

Парады боевых кораблей 
принимали вчера основные 
базы российского флота: Вла-
дивосток, Балтийск, Северо-
морск, Каспийск, а в Санкт-Пе-
тербурге проходили главные 
действия. Перед началом основ-
ной  части  Главного  воен-
но-морского парада глава госу-
дарства на катере «Раптор» с 
бортовым номером 001 в со-
провождении министра оборо-
ны Сергея Шойгу, главкома 
ВМФ Николая Евменова и врио 
к о м а н д у ю щ е г о  в о й с к а м и 
Западного военного округа Вла-
димира Кочеткова обошел па-
радную линию боевых кора-
блей в акватории Финского за-
лива и  на Кронштад тском 
рейде. Путин приветствовал 
экипажи и поздравил их с Днем 
ВМФ. Моряки отвечали прези-
денту многократным «Ура!». 
После этого на церемонии в 
Петропавловской крепости 
президент подписал указы об 
утверждении Морской доктри-
ны и Корабельного устава ВМФ 
России.

О готовности к началу пара-
да главе государства доложил 
главнокомандующий ВМФ 
адмирал Николай Евменов. Пу-
тин вышел к катеру, на котором 
он принимал парад, из Петро-
павловской крепости. Он по-
приветствовал экипажи линей-
ного корабля «Полтава», мало-
го линейного корабля «Великий 
Устюг», корвета «Меркурий», 
фрегата «Адмирал флота Совет-
с к о г о  С о ю з а  Го р ш к о в »  и 
большой дизель-электрической 
подводной лодки «Санкт-Пе-
тербург».

Утро начиналось при пас-
мурной и дождливой погоде, но 
многие люди все равно пришли 
посмотреть парад с детьми. На 
почетных трибунах за парадом 
наблюдали ветераны, зарубеж-

ные гости, ряд губернаторов 
российских регионов и предста-
вители федеральных властей.

Владимир Путин, выступая 
на параде, отметил, что россий-
ский флот со времен Петра I 
был участником всех значимых 
для страны событий. «Мы по 
праву гордимся этим, с малых 
лет знаем примеры героизма и 
самоотверженности многих по-
колений моряков, корабелов, 
исследователей, людей особой 
закалки и разносторонних зна-
ний», — сказал он. Президент 
поздравил россиян с Днем ВМФ. 
И подчеркнул, что сегодня рос-
сийский флот способен молние-
носно ответить всем, кто решит 
посягнуть на наш суверенитет и 
свободу. Так, в новой Морской 

доктрине обозначены границы 
и зоны национальных интере-
сов РФ. «Прежде всего это наши 
арктические акватории, воды 
Черного, Охотского и Беринго-
ва морей, балтийские и куриль-
ские проливы. Их защиту будем 
обеспечивать твердо и всеми 
средствами», — пообещал Пу-
тин. Президент заявил, что 
ВМФ России с честью выполня-
ет стратегические задачи на ру-
бежах нашей страны и в любом 
районе Мирового океана. «Об-
ладает высокой готовностью к 
активным действиям своих бе-
реговых, надводных, воздуш-
ных, подводных сил и средств. 
Они постоянно совер-
шенствуются», — ска-
зал он.

Самокатам сбавили 
 скорость. В Томске — 
до 10 км/ч, в Самаре — 
до 15 км/ч. Есть улицы, 
где кататься запрещено

СОБЫТИЕ  Владимир Путин принял Главный военно-морской парад 
в Санкт-Петербурге

Под Андреевским флагом 

Татьяна Карабут

В 
России своего продоволь-
ствия достаточно, поэто-
му разрешать параллель-

ный импорт продуктов нет 
смысла. Но отменять квоты и 
пошлины на свои продукты не 
планируется, несмотря на то 
что в стране ожидается один из 
лучших урожаев за всю исто-
рию. Об этом глава минсельхоза 
Дмитрий Патрушев рассказал 
на выставке «Всероссийский 
день поля-2022».

Смысл параллельного им-
порта заключается в том, чтобы 
привезти в страну те товары, ко-
торые невозможно заменить 
аналогами. А в продуктах таких 
незаменимых позиций нет ни в 
одном из сегментов, считает 
министр. Свои потребности в 
основном продовольствии Рос-
сия давно закрывает сама, кро-
ме тех продуктов, которые не-
льзя произвести в силу клима-

тических условий. Но поставки 
та к о й  п р о д у к ц и и  ид у т  и з 
стран-партнеров.

Министр отметил, что слу-
чаи ухода зарубежных компа-
ний носят единичный характер. 
Кроме того, это открывает пер-
спективы для отечественных 
брендов, которые ни в чем не 
уступают иностранным.

«Наши предприятия могут 
оперативно заместить практи-
чески любую иностранную про-
дукцию, будь то напитки, кон-
дитерские изделия или другие 

товары», — уверен Патрушев. По 
его мнению, ассортимент това-
ров практически не изменится, 
а в некоторых случаях даже 
расширится.

Министр напомнил, что у 
страны уже был подобный опыт 
в 2014 году, когда после введе-
ния продэмбарго российские 
производители быстро заняли 
образовавшиеся ниши и закры-
ли все потребности потреби-
телей.

При этом минсельхоз плани-
рует сохранить весь набор квот 

и пошлин на вывоз базового 
продовольствия, существую-
щий сейчас. Россия играет важ-
ную роль в обеспечении гло-
бальной продовольственной 
безопасности. Но внутренний 
рынок остается безусловным 
приоритетом. Сначала нужно 
накормить себя, а уже излишки 
экспортировать.

По мнению министра, экс-
портные пошлины и квоты до-
казали свою эффективность, 
позволили исключить дефицит 
социально значимой продук-
ции и не допустить резких цено-
вых колебаний. К тому же этот 
инструмент корректируется в 
зависимости от рыночной ситу-
ации. Так, недавнее решение о 
переводе расчета пошлины на 
пшеницу с долларов на рубли 
позволило снизить ее почти на 
40%. Это позволяет аграриям 
сохранять достаточ-
ную рентабельность 
производства.

АПК Минсельхоз: В параллельном импорте продуктов нет смысла

Есть свое
ДОРОГИ

Глава государства на катере «Раптор» обошел парадную линию боевых кораблей.

А К Ц Е Н Т

Внутренний рынок остается 
безусловным приоритетом. 
Сначала нужно накормить себя, 
а уже излишки экспортировать

Австралийский доллар  42,9600
Азербайджанский манат  36,0648
Армянский драм**  15,0377
Белорусский рубль  23,4276
Болгарский лев  31,7291
Бразильский реал  11,7574

Венгерский форинт**  15,5051
Вон Республики Корея***  47,1943
Гонконгский доллар* 78,2416
Датская крона*  83,3641
Доллар США  61,3101
Евро  62,5695

Индийская рупия**  76,7238
Казахстанский тенге**  12,8055
Канадский доллар  47,7679
Киргизский сом**  73,7131
Китайский юань*  92,1636
Молдавский лей*  31,7146

Новый туркменский манат  17,5172
Норвежская крона*  63,2545
Польский злотый  13,1901
Румынский лей  12,6642 
СДР  80,7405
Сингапурский доллар  44,4760

Таджикский сомони*  59,7192
Турецкая лира  34,2121
Узбекский сум***  56,2060
Украинская гривна*  16,7551
Фунт стерлингов  74,2711
Чешская крона*  25,2346

Шведская крона*  60,4863
Швейцарский франк  64,3608
Южноафриканский рэнд*  37,1381
Японская иена**  46,0978

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.07.22

Марат Хуснуллин: 
В течение трех лет 
мы можем полностью 
восстановить 
Мариуполь

АвтоВАЗ возвращается 
к пятидневной 
рабочей неделе

В Думе готовится 
законопроект 
о борьбе 
с левыми сайтами-
двойниками 

Фотокорреспондент «РГ»
получил 
специальный 
приз Союза 
журналистов РФ
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РЕСУРСЫ «Газпром» 
опубликовал 
переписку с Siemens 
по «Северному потоку»

Кредит 
недоверия

Михаил Загайнов

Немецкая компания Siemens устранила не более чет-
верти выявленных неисправностей на турбинах «Се-
верного потока», который сейчас работает лишь на 
20% от плановой мощности. Об этом заявил зампред 
правления «Газпрома» Виталий Маркелов. Российская 
компания также опубликовала несколько документов 
о техническом состоянии двигателей, включая пере-
писку с немецкими партнерами.

Всего, по словам Маркелова, «Газпром» направил в 
российское представительство Siemens 10 писем. 
«Компанией Siemens устранено не более четверти вы-
явленных неисправностей. По остальным, к сожале-
нию, мы так и не получили конструктивных и доста-
точных предложений по восстановлению безопасно-
сти и надежности этих двигателей», — отметил топ-ме-
неджер «Газпрома» в эфире телеканала «Россия 24».

В вынужденном простое сейчас находятся двигате-
ли с номерами 075, 076 и 120, у которых в мае-июне 
специалисты зафиксировали 11 аварийных отказов.

Еще один двигатель — 072 — с апреля готов к отправ-
ке на завод Siemens в Канаду, а двигатели 074 и 121 в 
июне и июле выработали межремонтный ре-
сурс. По обоим агрегатам есть предостереже-
ния Ростехнадзора о запрете эксплуатации.

 ЧТО ИЗМЕНИТСЯ В НАШЕЙ ЖИЗНИ 

АВГУСТ.  ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Самозанятые смогут встать на 
налоговый учет через госуслу-
ги. Зарегистрироваться будет 
проще, что увеличит число 
легальных предпринимателей

Определено максимальное 
количество оружия 
в собственности. Также 
вводится запрет для граждан 
коллекционировать оружие, 
права на приобретение 
которого они не имеют 

Истекает срок действия квоты 
на вывоз подсолнечного масла. 
Обеспеченность внутреннего 
рынка маслом такова, 
что позволяет 
расширить  экспорт
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ЖКХ ФАС вводит 
новые меры контроля 
за тарифами в регионах

Прикрутили 
счетчик

Михаил Загайнов

Экспертиза тарифов на воду в России будет проводить-
ся в цифровом формате. Соответствующий приказ Фе-
деральной антимонопольной службы (ФАС) зареги-
стрировал минюст. По мнению экспертов, эта мера 
позволит сделать прозрачным механизм формирова-
ния тарифов ЖКХ в регионах.

Как пояснили в ФАС, сейчас регуляторы принима-
ют более 71 тысячи тарифных решений в области теп-
ло-, водоснабжения и водоотведения, обращения с 
ТКО и электроэнергетики. Цифровизация процесса 
установления цен на услуги ЖКХ позволит обеспечить 
«единый подход к принятию тарифных решений и 
сквозную автоматическую проверку большой части 
параметров с профилактикой нарушений».

Унифицированные электронные формы экспертно-
го заключения в сфере водоснабжения и водоотведе-
ния будут обязательны к применению по всей стране.

«Такие формы учитывают различные региональные 
практики и подходы в тарифном регулировании, 
объединив в себе объективно сложившиеся особенно-
сти субъектов РФ», — отметили в пресс-службе ФАС.

В ведомстве добавили, что формирование эксперт-
ных заключений на базе ЕИАС ФАС России позволит в 
режиме реального времени отслеживать параметры 
тарифов, а также проводить анализ экономи-
ческих параметров тарифных решений в каж-
дом субъекте РФ и по стране в целом. 

5

А К Ц Е Н Т

Нынешнее поколение матросов
и офицеров — это надежная, 
несокрушимая опора Отечества
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Более 40 кораблей — от парусников до современных фрегатов и подводных лодок — продемонстрировали историю русского флота.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЛАСТЬ 
Владимир Путин обсудил 
с Маратом Хуснуллиным 
восстановление Донбасса 

Задачи 
первого плана

Валентина Егорова

Мариуполь может быть восстановлен за три года, пра-
вительство подготовило мастер-план по развитию го-
рода, в который включены также реконструкция аэро-
порта и ликвидация экологического ущерба от работы 
«Азовстали». Об этом президенту Владимиру Путину 
рассказал вице-премьер Марат Хуснуллин. Глава госу-
дарства дал поручение кабмину держать связь с властя-
ми ДНР и ЛНР и помогать им восстанавливать регион. 

Первое получение главы государства касается бли-
жайших месяцев. «Сейчас разгар лета, но все-таки зима 
тоже не за горами, и нужно, чтобы люди провели эту 
зиму в нормальных, человеческих условиях», — указал 
Владимир Путин. «Мы в соответствии с нашими меж-
дународными обязательствами оказываем помощь и 
Луганской Народной Республике, и Донецкой Народ-
ной Республике, проводим, как известно, специальную 
военную операцию   », — напомнил он. Эта работа сопря-
жена «с больши-
ми издержками, с 
большими испыта-
ниями для людей, 
которые там живут, 
с разрушениями», 
продолжил глава 
государства. Руко-
водство обеих рес-
публик обращается 
к России с просьбой 
оказать содействие 
в восстановлении 
объектов социальной, инженерной инфраструктуры, 
жилой части населенных пунктов. «Поэтому просил бы 
вас в контакте с руководством Луганской и Донецкой 
народных республик отработать эти вопросы», — сказал 
президент, обращаясь к Хуснуллину. 

Вице-премьер представил ему презентацию 
100-страничного плана восстановления Мариуполя. 
«В течение трех лет мы можем полностью город восста-
новить», — заявил Марат Хуснуллин. В проекте — новая 
транспортная инфраструктура. «Мы планируем сде-
лать новый транспортно-пересадочный узел, где будет 
железнодорожный вокзал, порт и трамвайные линии», 
— сообщил вице-премьер. «Мы отработали полностью 
историческую часть города и планируем проводить 
конкурс с участием известных наших архитекторов. От-
работали всю инженерную инфраструктуру полностью 
в городе, отработали новую набережную», — добавил он.

Уже в этом году будет отстроено 90 объектов соци-
альной инфраструктуры: садики, школы, больницы, 
а весь мастер-план развития для Мариуполя охватыва-
ет период до 2035 года. «Из новых вещей: мы несколько 
изменили границы плана — предлагаем включить в него 
аэропорт. Мы сейчас тоже приступаем к его восстанов-
лению», — сообщил Хуснуллин. В кабмине подумали о 
развитии промышленности, в том числе — о будущем 
«Азовстали». Сейчас с жителями обсуждается вопрос о 
том, как сохранить рабочие места без восстановления 
вредного производства. «Но там вообще 40 миллионов 
тонн отходов — экологическая проблема. Его надо зачи-
щать», — отметил вице-премьер.

Еще одно поручение президента касается обеспе-
чения жильем тех жителей Донбасса, кто потерял дома 
в ходе боевых действий. «Мы сейчас составляем гра-
фик за три года всего того, что мы отремонтируем. Мы 
уже на 85% закончили обследование всего жилого фон-
да — раз, и все, что можем восстановить, все восстано-
вим. Все, что не можем восстановить, будем строить, — 
рассказал Марат Хуснуллин. — Тем людям, которые не 
захотят сегодня ждать, мы предлагаем и просим вас со-
гласовать вариант выплаты жилищного сертификата с 
возможностью купить им жилье на территории Донец-
кой Республики в любом населенном пункте». «Давайте 
так и сделаем, — поддержал идею президент. — Но это 
должно касаться не только Донецкой Республики, но и, 
скажем, Луганской Республики — там, где это востребо-
вано, и там, где люди этого ждут». В правительстве отра-
ботают механизм, заверил Хуснуллин.

Глава государ-
ства дал указания и 
по восстановлению 
социальной инфра-
структуры. «Руко-
водство Донецкой 
Республики обра-
тилось с просьбой 
оказать содействие 
в строительстве 
многопрофильного 
медицинского цен-
тра как раз в Ма-
риуполе, а в Донец-
ке — перинаталь-
ного центра, поскольку родильный дом и был-то ста-
ренький, но оказался к тому же и разрушенным в ходе 
боевых действий», — напомнил он. «Поэтому на это, 
пожалуйста, обратите особое внимание и в контакте с 
руководством республики займитесь решением этого 
вопроса», — указал президент. Вице-премьер заверил, 
что работа уже началась, оба объекта планируется запу-
стить в следующем году.

В ходе встречи Путин и Хуснуллин обсудили также те-
кущие задачи стройкомплекса в России. «Строительная 
отрасль развивается у нас хорошими темпами. Практи-
чески все поставленные задачи решаются, достигаются 
все цели», — оценил президент. По словам вице-премье-
ра, показатели действительно хорошие. «Идем по итогам 
полугодия с превышением, у нас хороший объем ввода. 
Что меня еще больше радует: на 21% выдано разреше-
ний на строительство больше, чем в первом полугодии 
2021 года. Это тоже серьезный показатель», — доложил 
Марат Хуснуллин. В прошлом году был достигнут ре-
кордный объем ввода жилья — 92,6 млн квадратных мет-
ров, в этом году он может быть еще выше.

Растет жилищное кредитование. «По семейной ипо-
теке мы на 220% больше выдали денег, чем в первом по-
лугодии 2021 года, а в количественном выражении по 
кредитам — на 133%», — сообщил вице-премьер.

В дорожном хозяйстве, по его словам, цифры тоже 
«радуют глаз». Федеральная программа по строитель-
ству и реконструкции дорог на пять лет выполняется 
с запасом, например, до четырех полос доведено уже 
более трех тысяч километров трасс, вместо предусмот-
ренных планами двух тысяч. Три этапа (95 км) трассы 
М12, которая входит в проект Европа — Западный Ки-
тай, будут сданы в этом году, на год раньше плана.

На 22% снизилась аварийность. «Это связано еще и 
с ужесточением наказания», — предположил президент. 
«Да. Мы системно этим занимаемся. Конечно же, ремонт 
дорог очень сильно на это влияет», — пояснил вице-пре-
мьер. Под конец беседы Владимир Путин попросил Ма-
рата Хуснуллина дать прогноз по объемам жилищного 
строительства в этом году. «Это будет 92 млн квадрат-
ных метров?» — спросил он. «Я думаю, что это будет 92—
93 млн квадратных метров», — ответил вице-премьер.  

Под Андреевским флагом

В ближайшие месяцы 
в Вооруженные силы 
России начнется по-

ставка новейших, не имею-
щих аналогов в мире гиперзву-
ковых ракетных комплексов 
«Циркон». Путин отметил, что 
для них нет никаких преград. 
«Первым с этим грозным ору-
жием на борту заступит на бое-
вое дежурство фрегат «Адми-
рал Горшков». Район несения 
службы корабля, оснащенно-
го гиперзвуковыми крылаты-
ми ракетами «Циркон», будет 
выбран, исходя из интересов 
обеспечения безопасности Рос-
сии», — сообщил Путин.

Президент подчеркнул, что 
современные условия требу-
ют от России адекватных, опе-
ративных и решительных дей-
ствий. «Убежден, что нынеш-
нее поколение матросов и офи-
церов — это надежная, несо-
крушимая опора Отечества. 
Для всех нас Родина — понятие 
священное, а ее защита — высо-
кий долг и смысл жизни каждо-
го из нас», — сказал он. Путин 
пообещал, что Россия продол-
жит масштабное строитель-
ство кораблей и судов, програм-
мы морских научных исследо-
ваний. «Большие позитивные 
перемены произойдут в при-
морских регионах», — сообщил 
он. Отдельно президент под-
черкнул, что одним из главных 
приоритетов остается благопо-
лучие семей военных моряков, 
кораблестроителей, работни-
ков всех отраслей, связанных 
с морем и флотом. Верховный 
главнокомандующий завер-
шил свое выступление словами: 
«Слава Военно-морскому фло-
ту России!» Ответом ему было 
многократное «Ура!».

Парад длился чуть больше 
часа, и всего по Неве между 
Благовещенским и Троицким 
мостами прошли 17 кораблей и 

катеров, среди них патрульный 
катер «Евгений Колесников» 
с женским экипажем на борту, 
морской тральщик «Александр 
Обухов», ракетный катер «Чу-
вашия», малые ракетные кора-
бли «Зеленый Дол» и «Одинцо-
во». Они создали как бы исто-
рическую ретроспективу раз-
вития Военно-морского флота 
и современных надводных сил, 
собранных в тактические груп-
пы в соответствии с решаемыми 
задачами по предназначению. 
Еще 10 кораблей и судов нахо-
дились в режиме статического 
показа, среди которых первый 
надводный носитель уникаль-
ной противокорабельной кры-
латой ракеты «Циркон» фрегат 
«Адмирал флота Советского Со-
юза Горшков», а также впервые 
принимающий участие в Глав-
ном военно-морском параде 

бриг «Россия», который изве-
стен широкой публике как глав-
ный символ праздника «Алые 
паруса».

Отметим, что фрегат «Адми-
рал Горшков», который стоял 
на Неве на бочках,  в этом году 
флагман. Это один из самых 
технически оснащенных кора-
блей, который успешно выпол-
нил пуск гиперзвуковых ракет 
«Циркон».  Еще один участник 
парада — «Меркурий» — один 
из новейших российских кора-
блей. Он еще даже не зачислен 
в состав флота, но уже готов по-
казать всю свою боевую мощь. 
Это своего рода корабль-неви-
димка, который может подхо-
дить максимально близко к про-
тивнику, оставаясь при этом не-
замеченным.

На Кронштадтском рейде 
в статической части показа 

были представлены корабли 
большого водоизмещения. Жи-
тели и гости Санкт-Петербур-
га и Кронштадта увидели сразу 
две атомных подводных лодки — 
атомный подводный крейсер 
проекта 885 «Северодвинск» и 
многоцелевую атомную подвод-
ную лодку «Вепрь». Отметим, 
что «Северодвинск» — самая 
секретная атомная подводная 
лодка. Корабли этого класса — 
носители дальнобойных ракет 
«Калибр», противокорабель-
ных «Оникс», а в перспективе и 
гиперзвуковых «Циркон». 

Главный военно-морской па-
рад в Петербурге и Кронштадте 
завершился зрелищным проле-
том авиации. Последними про-
летели шесть штурмовиков Су-
25, окрасивших петербургское 
небо в цвета государственного 
флага РФ. Наземная часть па-
рада включала проход торже-
ственным маршем парадных 
расчетов военнослужащих, вос-
питанников довузовских учре-
ждений ВМФ и юнг Юнармии.

Владимир Путин после па-
рада обошел трибуны и привет-
ствовал зрителей — ветеранов 
ВМФ, юнармейцев, нахимовцев 
и их семьи. Журналисты спро-
сили президента: «Как парад?» 
— Путин ответил: «Отлично».

Всего в параде приняли уча-
стие более 40 кораблей, кате-
ров и подводных лодок, а также 
42 воздушных судна и более 3,5 
тысячи военнослужащих.  

В параде приняли участие более 3,5 тысячи военнослужащих. 
Ответом на выступление президента было многократное «Ура!».

А К Ц Е Н Т

Поставка гиперзвуковых ракетных комплексов «Циркон» 
в Вооруженные силы России начнется в ближайшие месяцы

Зрители — в том числе дети и ветераны — заполнили все возможные места на набережных. 

Нужно, чтобы 
люди провели 
эту зиму в нор-
мальных, челове-
ческих условиях

Весь мастер-план 
развития 
для Мариуполя 
охватывает 
период 
до 2035 года

1

Главный военно-морской парад, посвященный 326-й годовщине создания российского флота, длился чуть больше часа.

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2361618

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Парады в честь Дня ВМФ первыми в стране прошли в Петропав-

ловске-Камчатском и Владивостоке — двух главных базах Тихоокеанско-

го флота.

В акватории Авачинской бухты в две линии выстроились восемь воен-

ных кораблей и судов Тихоокеанского флота. Среди них — атомная под-

водная лодка «Александр Невский», многоцелевое судно «Академик Ко-

валев», кабельное судно «Бирюса», пограничный патрульный корабль 

«Камчатка», малый ракетный корабль «Смерч», а также корабль проти-

воминной обороны «Яков Баляев» и корвет «Гремящий».

А во Владивостоке парад кораблей на этот раз прошел в бухте Золотой 

Рог. Во главе парадной линии впервые после модернизации встал фрегат 

«Маршал Шапошников». Следом за ним — корвет «Совершенный», ма-

лый противолодочный корабль «МПК-221», ракетный катер «Р-261» и ба-

зовый тральщик «БТ-100». Замыкала парадный строй кораблей подвод-

ная лодка проекта 877 «Усть-Большерецк». Общая длина строя превыси-

ла 1000 метров. 

В дагестанском Каспийске в празднике участвовали более 40 кораблей, 

катеров и судов и свыше 200 военнослужащих Каспийской флотилии. 

Зрителям показали 10 розыгрышей боевых действий — пресечение на-

рушения границы, морской бой с кораблями условного противника, ока-

зание помощи судну, терпящему бедствие, высадку морского тактиче-

ского десанта и другие. С близкого расстояния можно было наблюдать 

маневры ракетных кораблей «Дагестан» и «Татарстан».

В главной базе Северного флота — городе Североморске — торжествен-

ным парадом перед зрителями прошли 13 надводных кораблей и 3 под-

водные лодки. На рейде в Кольском заливе перед зрительскими трибу-

нами состоялся традиционный «морской бой». Малый противолодоч-

ный корабль «Брест», которого навели на «врага» противолодочные вер-

толеты, уничтожил условного противника реактивными глубинными 

бомбами. Затем прямо на городской набережной высадился морской 

десант при огневой поддержке с воздуха и с моря.

Подготовили Юлия Гарднер, Алена Ларина, Алексей Михайлов
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Официально 

Президент РФ Владимир Путин в День ВМФ на церемонии в Петропав-

ловской крепости утвердил новую Морскую доктрину. Вот главные те-

зисы этого документа: 

— Рост активности НАТО является одной из основных угроз безопасно-

сти РФ. Продвижение инфраструктуры НАТО к границам РФ является 

неприемлемым;

— Курс на доминирование США в Мировом океане является угрозой 

нацбезопасности РФ;

— РФ активизирует морскую деятельность на архипелагах Шпицберген, 

Земля Франца Иосифа, Новая Земля и острове Врангеля;

— Пункты материально-технического обеспечения ВМФ планируется 

создать в Красном море и Индийском океане;

— Будет развиваться строительство судостроительного комплекса на 

Дальнем Востоке, в том числе для строительства авианосцев;

— Необходимо предусмотреть  развитие и обеспечение транспортной 

доступности Калининграда.
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АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о новых подвигах, совер-
шенных в ходе военной 

спецоперации по защите рес-
публик Донбасса. На этот раз 
кроме двоих российских воен-
нослужащих в военном ведом-
стве отметили шестерых бойцов 
ДНР и ЛНР.

Экипаж танка под коман-
дованием старшего сержанта 
Сергея Королевича, продвига-
ясь по маршруту, обнаружил 
группу боевиков, готовивших 
засаду. Сергей принял решение 
атаковать украинских радика-
лов. Экипаж в ходе боя уничто-
жил реактивную систему зал-
пового огня и до 20 национа-
листов.

Роте морских пехотинцев 
под командованием гвардии 
старшего лейтенанта Дмитрия 
Титова удалось переломить ход 
боя и передать координаты ог-
невых позиций противника ми-
нометному подразделению, по-
сле чего они были уничтожены. 
Ослабленный противник поки-
нул оборудованные укрепления 
и отступил.

Только за несколько дней 
подчиненные и.о. командира 
противотанковой артиллерий-
ской батареи Народной мили-
ции ДНР гвардии лейтенанта 
Дмитрия Колесниченко уничто-
жили 4 неприятельских опор-
ных пункта и подбили более де-
сятка единиц украинской воен-
ной техники.

Командир орудия той же ба-

тареи гвардии младший сер-
жант Антон Чернов подбил 
четыре украинских танка. Их 
артиллеристы уничтожили пря-
мой наводкой.

Замкомандира инженерно-
саперного взвода Народной 
милиции ДНР сержант Эдуард 
Бородин, попав в окружение, 
проявил выдержку и сумел вы-
вести товарищей, сохранив им 
жизнь.

Командир взвода Народной 
милиции ЛНР лейтенант Игорь 
Веселов начинал службу заря-
жающим, потом стал наводчи-
ком, командиром артиллерий-
ского орудия. Подразделение, 
которым он командует, в ходе 
контрбатарейной борьбы уни-
чтожило несколько артилле-
рийских батарей противника, 
в том числе американскую ар-
тиллерийскую систему М-777.

Командир орудия артбата-
реи 2-го армейского корпуса 
Народной милиции ЛНР сер-
жант Кирилл Захаров прини-
мал участие в освобождении 
практически всех населенных 
пунктов республики. На счету 
расчета, которым он команду-
ет, десятки единиц сожженной 
техники ВСУ, уничтоженные 
укрепрайоны противника. Уме-
лыми действиями сержанта За-
харова в ходе контрбатарейной 
войны был уничтожен взвод 
РСЗО «Град» ВСУ.

Заряжающий артиллерий-
ского орудия «Пион»рядовой 
Андрей Григорьев служил в 
подразделении буксируемых 
гаубиц «Мста-Б». При выпол-
нении поставленных задач про-
явил героизм, выведя орудие 
из-под массированного обстре-
ла противника. На счету Андрея 
десятки уничтоженных объек-
тов военной инфраструктуры и 
техники ВСУ.   

Сержант Эдуард Бородин вывел 
сослуживцев из окружения, сохра-
нив им тем самым жизнь.

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Старший лейтенант Дмитрий Титов 
передал минометному подразделе-
нию координаты позиций врага. 

Старший сержант Сергей Королевич 
ликвидировал группу украинских 
боевиков, готовивших засаду. 

Сержант Народной милиции ЛНР 
Кирилл Захаров командует расче-
том, уничтожившим РСЗО «Град». 

Гвардии лейтенант Дмитрий 
Колесниченко, командуя артбата-
реей, уничтожил 4 опорных пункта. 

Лейтенант Народной милиции ЛНР 
Игорь Веселов из артиллерии уни-
чтожил американскую гаубицу М777.

Рядовой Андрей Григорьев вывел 
гаубицу «Мста-Б» из-под массиро-
ванного обстрела противника. 

Гвардии младший сержант Антон 
Чернов и его расчет прямой навод-
кой уничтожили 4 вражеских танка.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ТАКТИКА УКРАИНЦЕВ: 
СТРЕЛЯТЬ ИЗ-ЗА СПИНЫ МИРНЫХ ЖИТЕЛЕЙ
Александр Степанов,
Донецкая Народная Республика

С
еверодонецк, Лисичанск, 
Кременная, Рубежная, 
Метелкино, Боровское. 

В этих городах и поселках Лу-
ганской Народной Республи-
ки велись самые ожесточенные 
бои, в которых самое активное 
участие принимали танкисты 
отдельного танкового батальо-
на «Август». Это подразделе-
ние считается элитой 2-го ар-
мейского корпуса ЛНР. Бойцы 
батальона на своих танках Т-72 
всегда оказываются на самых 
сложных участках фронта. Сей-
час «Август» ведет боевую ра-
боту в Донецкой Народной Рес-
публике. Помогает своим сосе-
дям уничтожать позиции укра-
инских войск.

Командир танковой роты с 
позывным Палыч дает послед-
нюю вводную перед выходом 
подразделения на позиции. 
«Мужики, объясняю всем, ста-
новимся в предбоевую. Направ-
ление пушек — первый танк 
тридцать ноль, второй — трид-
цать два ноль, третий — два-
дцать восемь ноль. Идем все в 
боевом положении, с закрыты-
ми люками. Доходим до точки, я 
даю команду на развертывание 
в боевую линию. По команде 
огонь! триста тридцать три! На-
чинаем стрельбу», — командует 
офицер.

Как выясняется, загадочные 
цифры направления пушек — это 
команда для наводчиков танка 
установить орудия для стрельбы 
прямой наводкой.    

Машины, взревев двигателя-
ми, выстраиваются в колонну и, 
поднимая клубы пыли, уходят 
на передовую. Задача танкистов 
— нанести удар по укрепрайону, 
в котором окопались подразде-
ления ВСУ.   

Пока танки ушли на обра-
ботку позиций противника, уда-
лось поговорить с заместителем 
командира отдельного батальо-
на «Август» с позывным Бритва. 
Он честно признается, что уста-
лость у бойцов, конечно, нако-
пилась. Но усталость это радост-
ная. Бойцы освободили свою 

территорию, сейчас помогают 
соседней ДНР.

В начале специальной воен-
ной операции у батальона было 
чуть больше 40 танков. После 
жестоких боев на ходу оста-
лось только 11 танков. Сейчас 
большая часть машин восста-
новлена. Россия оказывает пол-
ное содействие в ремонте тех-
ники батальона, поставляет бое-
припасы. А воевать, когда чув-
ствуешь за собой такую мощную 
поддержку, всегда проще.    

«Россия сейчас помогает 
восстановить нам нашу техни-
ку, которая вымоталась во время 
боев за освобождение ЛНР. Ма-
шины уже практически полно-
стью встали в строй. Ребята с хо-
рошим настроением работают 
на технике и готовы помогать со-
седям», — рассказывает Бритва.     

Говоря об опыте подразде-
лений ВСУ, офицер отмечает их 
профессионализм, но считает, 
что основная тактика противни-
ка — прикрыться мирными жите-
лями и стрелять из-за спины. 

«Противника никогда нельзя 
недооценивать, но мое мнение 
— трусливые они. Это выражает-
ся в том, что они прячутся в  го-
родской или сельской построй-
ке, прикрываясь мирными людь-

ми, и не выходят на прямое бое-
столкновение с нами. Они при-
держиваются одной тактики: 
глубже спрятаться за мирными 
людьми, и, чем больше населе-
ния, тем лучше. Понимают, что 
по ним не будет вестись огонь и 
в наступление, пока они сидят в 
жилых кварталах, никто не пой-
дет», — рассказывает офицер.

Бритва рассказал, что воюет 
с 2014 года. Сначала была служ-
ба в разведподразделении ЛНР, 
затем оказался в танковых ча-
стях. За эти восемь лет много 
чего случалось. И в танке горел, 
и на минах подрывался, и под об-
стрелами был. Однако был один 
день, который навсегда врезался 
ему в память.   

«Когда мы только пришли 
на позиции поселка городского 
типа Боровское, на второй день 
по нам был открыт массиро-
ванный артиллерийский огонь. 
Били со всех калибров. Появи-

лись первые раненые. Когда мы 
с командиром пошли их вытас-
кивать, возле нас на расстоянии 
трех-пяти метров падали и взры-
вались мины, но нас с команди-
ром вообще не зацепило. Это, 
наверное, самая запоминающа-
яся для меня история. По тео-
рии вероятности нас не должно 
было быть в живых, но не было 
даже царапины. И ребят спасли, 
и сами остались живы. Эту ис-
торию мы вспоминаем почти 
каждый вечер», — рассказывает 
Бритва.     

Вдалеке вновь послышался 
шум танковых двигателей, запы-
лила проселочная дорога. Т-72 
возвращаются с огневых пози-
ций. Палыч соскакивает с ко-
мандирской машины.

«Поработали по укрепрайо-

нам противника. Били в основ-
ном осколочно-фугасными сна-
рядами. Задача выполнена», 
— говорит офицер, поглаживая 
раскалившуюся на солнце бро-
ню машины.

Видно, что танковая рота Па-
лыча любит свои машины и сле-
дит за ними. Говорят, что танк 
Т-72 очень надежная машина. 
Так, у некоторых машин двига-
тели давно выработали свой мо-
торесурс, однако танки продол-
жают выполнять боевые задачи. 

На Т-72 натянуты специ-
альные маскировочные накид-
ки. На башнях, лобовой броне 
и с бортов установлены прямо-
угольники динамической защи-
ты. На одной из машин, на кор-
ме даже болтается оцинкован-
ное ведро.

«Мы это сами устанавли-
вали, сами машины дорабаты-
вали. В основном у подбитых 
танков противника защиту сни-
мали, в первые месяцы войны у 
них очень хорошие танки были. 
А ведро всегда в хозяйстве при-
годится», — рассказывают танки-
сты.     

Вообще танкисты считают, 
что разговоры про то, что танк в 
принципе устарел и на поле боя 
уже не нужен, мягко говоря, не-

профессиональные. В умелых 
руках эта техника является уни-
версальным оружием. Танк мож-
но использовать и как артилле-
рию, и для внезапного прорыва в 
тыл противника, чтобы навести 
панику. Конечно, есть у танка и 
свои враги.

«Самое страшное — это мины. 
Так как ВСУ очень тщательно их 
маскируют на дорогах, их крайне 
сложно заметить. Вещь, конечно, 
это очень неприятная, танк под-
брасывает, головой бьешься об 
крышку, повезет, если не будет 
контузии. Да и оказаться с пере-
битым катком напротив пози-
ции гранатометчика тоже то еще 
удовольствие», — рассказыва-
ют танкисты. Также мало хоро-
шего сулит встреча с расчетами 
станкового гранатомета СПГ-9, 
или, как его называют в войсках, 
«сапог», а также операторами 
противотанковых управляемых 
ракет. 

Палыч рассказал, что про-
тивник пытается придумывать 
всякие ловушки, чтобы зама-
нить танковые подразделения в 
засаду.

«К примеру, они включали 
среди ночи прожекторы, что-
бы мы подумали, что на нас идет 
танковая колонна. Или в ата-
ке поджигают свои гусеницы, 
чтобы мы подумали, что танк 
подбит. Когда мы выдвигаемся, 
то оказывается, что это улов-
ка, и они пытаются нас зажать с 
флангов. Работают и диверсион-
ные группы с передовыми ар-
тиллерийскими наводчиками. 
На рассвете, помню, на наше 
подразделение навели ракету 
какую-то новую, одиннадцать 
танков пострадало. Хорошо, что 
танки просто немного погорели. 

Мы их потушили и снова в бой», 
— вспоминает Палыч.

Он признается, что в начале 
боя всегда страшно и даже ино-
гда тело непроизвольно сильно 
трясется.

«Однако, когда ты находишь-
ся непосредственно в бою, ты 
работаешь на автомате. Тебе не-
когда бояться, ты начинаешь со-
ображать на два шага вперед. 
Мне приходилось даже идти на 
минное поле, и я знал, что там 
каждый метр заминирован. Надо 
было выполнять задачу, и я ее вы-
полнил», — рассказывает Палыч.

Сейчас батальон «Август» 
начинает свой новый поход для 
того, чтобы помочь подразделе-
ниям ДНР.

«Выясняем обстановку. Ве-
дем разведку в зоне нашей ответ-
ственности. Выдвигаемся на по-
мощь», — говорит офицер.

 Он говорит, что воевать на 
территории ДНР придется уже 
по-другому.

«Я не могу вам всего расска-
зать, но все будет не так, как 
здесь. Придется быстро учиться. 
Враг хитер, опасен и коварен. За 
эти восемь лет ВСУ обучили не-
плохо воевать. Но мы их дожмем 
обязательно, выгоним всех с на-
шей земли».  

В результате ударов российских ВКС за сутки в Херсонской и Николаевской областях было уничтожено до 100 украинских националистов и 25 единиц военной техники  противника. 

Танкист отдельного танкового батальона «Август». Это подразделение считают элитой 2-го армейского корпуса ЛНР.

МИНОБОРОНЫ

К РАССЛЕДОВАНИЮ УКРАИНСКОГО УДАРА ПО СИЗО В ЕЛЕНОВКЕ 
ПРИВЛЕКУТ ЭКСПЕРТОВ ООН И КРАСНОГО КРЕСТА
Юрий Гаврилов

В
чера стало извест-
но, что для проведе-
ния объективного 
расследования удара 
по СИЗО в Еленовке, 
приведшего к гибе-
ли большого количе-
ства украинских во-
еннопленных, Россия 

официально пригласила экс-
пертов ООН и Международного 
комитета Красного Креста. Об 
этом сообщили в Минобороны 
России. 

Напомним, что 29 июля след-
ственный изолятор подвергся 
ракетной атаке. Как полагают 
наши военные, удар нанесли из 
американской системы залпо-
вого огня HIMARS, он был явно 
преднамеренным. В результате 
большая часть из находивших-
ся в СИЗО 193 военнопленных 
украинцев оказались убиты-
ми и покалеченными. Останки 
многих извлекли из-под зава-
лов. Несколько украинских во-
еннопленных от тяжелых ране-
ний скончались при транспор-
тировке в больницы ДНР. 

«Доставлены в медицинские 
учреждения с тяжелыми ране-
ниями 73 военнопленных укра-
инца. Всем им оказана необхо-
димая медицинская помощь», 
— рассказал официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

Пофамильные списки погиб-
ших и раненых в результате ра-
кетного удара по следственно-
му изолятору в Еленовке позже 
были опубликованы на офици-
альных информационных ре-
сурсах оборонного ведомства 
России. 

«Всю политическую, уголов-
ную и моральную ответствен-
ность за кровавую бойню про-

тив украинцев несет лично Зе-
ленский, его преступный ре-
жим и поддерживающий их Ва-
шингтон», — заявил генерал Ко-
нашенков.

Он подчеркнул, что сейчас 
большое количество военнослу-
жащих ВСУ добровольно скла-
дывают оружие, зная о гуман-
ном отношении к военноплен-
ным с российской стороны. 

Кровавая провокация, по 
словам генерала, совершена с 
целью запугать украинских во-
енных и таким образом предот-
вратить их сдачу в плен. «Обсто-
ятельства данной провокации 
расследуются», — сообщил гене-
рал Конашенков.

Между тем Вооруженные 

силы РФ продолжают специ-
альную военную операцию на 
Украине. Так, ВКС России пора-
зили высокоточным оружием 
пункт временной дислокации 
запрещенного в нашей стра-
не националистического фор-
мирования «Кракен», которое 
базировалось в Харькове на 
территории механического тех-
никума имени Морозова. «В ре-
зультате удара безвозвратные и 
санитарные потери противни-
ка составили до 350 национали-
стов. Также уничтожено 11 еди-
ниц военной техники», — проин-
формировал вчера Конашенков.

Он также рассказал, что в 
районе населенного пункта Ко-
дема в Донецкой Народной Рес-
публике российские летчики 
высокоточным оружием воз-
душного базирования уничто-
жили пункт временной дисло-
кации подразделений 72-й ме-
ханизированной бригады ВСУ. 
Были ликвидированы до 50 во-
еннослужащих, две гаубицы 
«Мста-Б» и десять единиц воен-
ной техники.

Как всегда, очень эффектив-
но действовали наши оператив-

но-тактическая и армейская 
авиация, а также ракетные вой-
ска и артиллерия. За сутки они 
поразили 13 пунктов управле-
ния, в том числе 95-й десант-
но-штурмовой бригады ВСУ в 
районе Майорска (Донецкая 
Народная Республика), а еще 
живую силу и военную технику 
противника в 227 районах. 

В результате ударов россий-
ских ВКС в районах населенных 
пунктов Потемкино, Белогор-
ка Херсонской области и Белая 
Криница в Николаевской обла-
сти было уничтожено до 100 на-
ционалистов и 25 единиц воен-
ной техники. 

В рамках контрбатарейной 
борьбы в районе Новопавловки 
в ДНР нашим военным удалось 
уничтожить еще одну гаубицу 
М777 производства США. А под 
Николаевкой — пусковую уста-
новку реактивной украинской 
системы залпового огня «Ура-
ган» и транспортно-заряжаю-
щую машину.    
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— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

А К Ц Е Н Т

Украинские силовики пытаются 
придумывать всевозможные ловушки, 
чтобы заманить танковые
подразделения в засаду

Танк Т-72 проявил себя в боях очень надежной машиной. Не случайно их посылают на самые сложные участки.
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А К Ц Е Н Т

В районе населенного пункта 
Новопавловка в ДНР нашим военным 
удалось уничтожить еще одну 
гаубицу М777 производства США
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ Вячеслав Володин 
рассказал молодежи 
о переменах в работе 
Госдумы

По законам 
политики

Татьяна Замахина, Солнечногорск

Председатель Госдумы Вячеслав Володин выступил 
перед участниками Всероссийского молодежного фо-
рума «Территория смыслов», который проходит в Сол-
нечногорске, и ответил на вопросы. Спикер поделился 
с начинающими политиками и управленцами опытом 
и рассказал, что работа Госдумы за последние годы ка-
чественно изменилась: депутаты научились слышать 
друг друга, стали меньше думать о себе, а больше о лю-
дях и стране. 

В нынешнем году на форуме — семь тематических 
сообществ: «Город», «Образование», «Бизнес», «Об-
щество», «Безопасность», «Управление», «Полити-
ка». Володин встретился с ребятами, приехавшими на 
политическую и управленческую смены. В своем вы-
ступлении спикер порассуждал на тему, какой путь 
за почти 20 лет проделала российская политическая 
и партийная система. По его оценке, сейчас политики 
стали думать меньше о себе и партийных интересах, а 
больше — о гражданах и стране.

В начале построения политической системы, напо-
мнил Володин, многие партии просто дистанцирова-
лись от того, что происходило в парламенте. «Это был 
2003—2004 год, — отметил он. — А сейчас уровень консо-
лидированной поддержки законопроектов — 70%. Это 
значит, что многие законы разрабатываются фракци-
ями совместно, и 
ответственность 
за решения лежит 
на всех партиях». 
Он добавил, что все 
фракции понима-
ют: «Партий много, 
как сказал прези-
дент, но страна у 
нас одна». Пример 
такой консолида-
ции — поддержка 
решения о призна-
нии ДНР и ЛНР. А тот, кто «примазывается» к думским 
партиям, но выступает против таких решений, пресле-
дует другую цель: для него эти партии «просто трам-
плин или вагон, в который можно заскочить, чтобы во 
власть проехать», считает председатель ГД. «Он не с 
народом», — уверен спикер.

В то же время по ряду решений в Думе есть жесткое 
оппонирование, но качество законов при этом уже 
другое, отметил также Володин. Спикер также под-
черкнул, что Госдума сегодня работает по принципу 
самоорганизации, а не «палочной дисциплины». Вре-
мена, когда политики приходили туда один раз за удо-
стоверением, прошли, заверил он.

Еще одна тенденция — учет мнения меньшинства. 
Председатель ГД напомнил, что в 2016 году президент 
Владимир Путин предложил модель, при которой пар-
тия большинства отдает половину руководящих долж-
ностей в палате парламентской оппозиции. Так, «Но-
вые люди» контролируют два комитета, СРЗП — три, 
КПРФ — четыре, ЛДПР — три. Ведь важно выслушивать 
мнение каждой фракции, и тем самым учитывать пози-
цию всех социальных групп избирателей, подчеркнул 
председатель ГД. «В регионах пока такой подход не ре-
ализуется», — констатировал он, заявив о необходимо-
сти обсудить эту тему.

Ожидаемо прозвучали вопросы о специальной во-
енной операции РФ на Украине. Володин заявил, что 
она нацелена на то, чтобы Украина обрела суверени-
тет, и когда это произойдет — никаких конфликтов не 
будет. Говоря о президенте Украины Владимире Зелен-
ском, спикер высказал мнение, что тот «предал память 
о родных, близких». Этот политик, по его оценке, яв-
ляется «ставленником олигархов и нацистов». «Если 
бы он боролся за Украину, никогда бы этой ситуации 

не произошло», — добавил Володин. Он также отве-
тил на вопрос о сроках спецоперации. «Почему это все 
продолжается так долго, потому что не используется 
разрушительное оружие, потому что в городах не про-
водим тактику выжженной земли, что делают предста-
вители нацистского режима из Киева», — подчеркнул 
председатель ГД. Политик упомянул и россиян, уехав-
ших из страны на время специальной военной опера-
ции. «Тот, кто захотел переждать это время, уехать в 
теплые страны и оттуда взирает на это все, должен по-
нимать — он предатель», — уверен спикер. 

Один из вопросов был посвящен борьбе с фальси-
фикацией истории. Володин заявил, что изучению это-
го предмета в школе уделяется слишком мало часов, и 
это надо поправить. «Мы обсуждали этот вопрос с про-
фильным министром просвещения, с министром выс-
шей школы и договорились, что этот вопрос будет ре-
шен», — сообщил парламентарий. Решение, по его сло-
вам, может быть предложено в виде факультативов.

Ребята спросили и о самых важных качествах для 
политика. По мнению Володина, это порядочность, про-
фессионализм, эффективность, желание брать на себя 
ответственность, любовь к людям и к своей стране. На 
этот вопрос ответил и глава фракции «Единая Россия» 
Владимир Васильев, который вместе с коллегами об-
щался с ребятами на следующий день — в субботу. «Одно 
из главных качеств, которые сегодня предъявляются по-
литику, — способность обучаться», — считает он. По сло-
вам Васильева, в условиях беспрецедентных санкций 
для молодого управленца важно также выбирать такие 
программы и цели, которые позволят сплотить вокруг 
него большое количество людей. «В политической рабо-
те важно слышать мнение других. Стоять первым в ряду 
— не значит быть самым уважаемым. Иногда политику 
нужно отдавать, а не брать, чтобы получить больше», — 
поделился опытом парламентарий.  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ «Засекречивание» экономической информации не помогает бизнесу адаптироваться 
в новых условиях 

Открытость стимулирует рынок
Екатерина Некрасова

Е
сли внимательно пригля-
деться к текущим событи-
ям новой экономической 

реальности, то очевидны усилия 
по закрытию той информации, 
которая может быть использо-
вана против интересов пережи-
вающей стресс-тест экономики 
и национальной безопасности 
страны в целом. Однако рацио-
нально мыслящим людям так-
же очевидно, что для националь-
ной безопасности страны необ-
ходимо сохранить нормальное, 
даже с поправками на новую ре-
альность, функционирование 
рыночной экономики, которая 
требует определенной открыто-
сти  как для анализа общего со-
стояния рынков, оценки контр-
агентов, так и для минимизации 
санкционных рисков.

Президент Владимир Путин 
уже не раз публично высказы-
вался (явно стремясь донести в 
полной мере эту мысль до ауди-
тории) о том, что Россия «не бу-
дет оторвана от мира», «в совре-
менном мире невозможно вот 
так все, знаете, циркулем обве-
сти и выставить огромный за-
бор, это просто невозможно». 
Поэтому и в плане закрытости, 
и в плане технологий, по сло-
вам президента, наша страна, 
несмотря на санкции Запада, не 
будет отброшена на десятилетия 
назад, как ей предрекают недо-
брожелатели.

Ранее он же говорил, что Рос-
сия не собирается отказываться 
от сотрудничества с зарубежны-
ми компаниями: «Мы не соби-
раемся ни от кого закрываться, 
и мы не будем закрытой стра-
ной, но мы должны исходить из 
тех реалий, которые складыва-
ются».

В то же время, если посмот-
реть объективно на предвари-
тельные итоги первого полуго-
дия, то субъекты экономиче-
ской деятельности уже сейчас 
знают существенно меньше о 
том, что происходит в отече-
ственной экономике. Усиление 
этого тренда может привести к 
ухудшению качества прогнозов, 
принятия бизнес-решений, вы-
работке неверной экономиче-
ской политики, росту неэффек-
тивных затрат, цен и прочих из-
держек.

В интересах развития рос-
сийской экономики необходимо 
минимизировать этот негатив. 

Финансовый рынок, который, 
говоря умными словами, являет-
ся огромной фабрикой по произ-
водству и потреблению данных, 
по определению не может су-
ществовать без макроэкономи-
ческой, корпоративной, бир-
жевой, фондовой информации. 
Сокращение доступа к данным 
также существенно ограничит 
возможности маркетинга, функ-
ции критически важной для лю-
бого бизнеса, если он хочет удер-
жаться на плаву, особенно сей-

час, когда бизнес ищет (просто 
вынужден искать) новых парт-
неров и открывает для себя но-
вые рынки.

Не менее важно для бизнеса 
сохранить доступ к кредитова-
нию, где, помимо ключевой став-
ки, банкам важно знать, кого ты 
кредитуешь. Финансовые орга-
низации просто не могут обой-
тись без общедоступных, но про-
фессионально структурирован-
ных данных о компаниях. Для 
субъектов экономической дея-
тельности по-прежнему стоит 
задача проверки контрагентов. 
Требования российских регуля-
торов по борьбе с отмыванием 
доходов, полученных преступ-
ным путем, финансировани-
ем терроризма, уклонением от 
уплаты налогов и т.д., никуда не 
делись. Кроме того, при выходе 
на внешние рынки сохраняются, 
а к российским резидентам даже 
ужесточаются многочисленные 
требования комплаенса.

Контрагентов проверяют как 
на предмет финансовой состоя-
тельности и добросовестности, 
так и на предмет попадания в 
санкционные списки. Вступле-
ние в контрактные отношения 
с фигурантами таких списков 
требует уже иного риск-мене-
джмента.

Не нужно также забывать, 
что Россия остается членом 
Межправительственной комис-
сии по финансовому монито-
рингу FATF (с 2003 года), не-

смотря на то, что в июне эта ор-
ганизация несколько ограничи-
ла роль РФ в своих структурах. 
Однако наша страна не включе-
на в «черные списки» этой ор-
ганизации, что повлекло бы за 
собой уже совершенно иную 
степень финансовой изоляции 
страны. Посему надо соответ-
ствовать стандартам FATF по 
борьбе с отмыванием денег и 
финансированием терроризма, 
проверяя контрагентов по соот-
ветствующим стандартам. 

Для остающихся у России 
партнеров — Индии, Китая, 
стран Южной Америки, Африки 
— также чрезвычайно важно, что 
наша страна остается в формате 
FATF, поскольку повестка борь-
бы с криминальными доходами, 
финансированием терроризма, 
с отмыванием средств остается 
актуальной и в нынешних усло-
виях приобретает еще большее 
значение. В последние десять 
лет FATF практикует поддержа-
ние трех списков стран, в отно-
шении которых есть подозрения 
в «нечистоплотности» финансо-
вых операций.

В первый попали государства 
с наибольшим уровнем риска, не 
сотрудничающие с FATF и про-
тив которых применяются от-
ветные меры международным 
сообществом. К таким странам 
относятся Иран и Северная Ко-
рея. Во второй группе — страны 
с высоким уровнем риска, про-
тив которых, однако, ограничи-
тельные меры не применяются. 
Недавно там были Куба, Боли-
вия, Пакистан, Сирия, Турция и 
др. К третьей группе относятся 
страны, руководство которых 
готово к сотрудничеству, но не 
имеет реальных возможностей 
для взаимодействия с FATF — не 
развита финансовая и контроли-
рующая инфраструктуры и т.п. В 
этом списке находятся многие 
беднейшие государства.

В отношении нашей страны, 
если речь зайдет об ограничени-

ях, возникает риск попасть либо 
во вторую группу, либо (учиты-
вая высокий, вплоть до истерич-
ного, накал санкционного дав-
ления)  сразу в первую. В случае 
попадания страны в «черный 
список» любые денежные пере-
воды в пользу всех получателей в 
этой стране обязательно попада-
ют под подозрение. А часто фи-
нансовые учреждения вообще 
отказываются проводить опе-
рации с контрагентами из этих 
государств,  просто чтобы избе-
жать лишних вопросов со сторо-
ны контролирующих органов.

Нельзя исключать, что по-
пытки скрыть существенную 
информацию о субъектах эконо-
мической и финансовой деятель-
ности в РФ могут вызвать повы-
шенный интерес именно со сто-
роны FATF, которая может на-
чать предъявлять претензии по 
этой части, невзирая на оговор-
ки насчет ухода таким образом 
от санкционных рисков.

Помимо этого, Россия остает-
ся в Евразийской группе по про-
тиводействию легализации пре-
ступных доходов и финансиро-
ванию терроризма (ЕАГ), рабо-
та которой во многом построена 
также по принципам и стандар-

там FATF. Партнеры по ЕАЭС бу-
дут придерживаться этих стан-
дартов и не станут помогать рос-
сийским контрагентам уходить 
от санкций. Слишком велики бу-
дут для них возникающие в этом 
случае риски.

Уход иностранных провайде-
ров экономической инфор-
мации (таких, как Bloomberg, 
Refinitiv, рейтинговых агентств и 
аудиторов) еще сильнее усугуб-
ляет ситуацию для российских 
компаний и финансовых орга-
низаций. При этом государство и 
бизнес попадают в разные усло-
вия: у государства есть заведо-
мо больше информации (напри-
мер, получаемой по каналам ми-
нистерств, различных государ-
ственных структур, спецслужб), 

тогда как у бизнеса и аналитиче-
ских изданий информации сего-
дня существенно меньше, чем 
раньше. Поэтому теперь бизнес 
еще более критически зависит 
от отечественных источников 
экономической информации.

При этом в нашей стране со-
зданы и действуют больше де-
сятка экономических информа-
ционных сервисов для эконо-
мики и бизнеса разной степени 
эффективности, специализации 
и охвата, позволяющих не толь-
ко быть в курсе важных собы-
тий, но и иметь необходимый 
инструментарий для успешного 
продолжения своего бизнеса, в 
том числе по такой важнейшей 
составляющей экономической 
информационной инфраструк-
туры, как эффективное проведе-
ние процедур комплаенс и про-
верки контрагентов.

Эти сервисы анализируют 
большие объемы данных о кли-
ентах и партнерах: юридические 
и физические адреса, телефоны, 
реквизиты, осуществляют мони-
торинг налоговых задолженно-
стей, взысканий, исполнитель-
ных производств и судебных ис-
ков в отношении контрагентов. 
Они позволяют выстроить про-

верку на аффилированность де-
ловых партнеров. А это как раз 
то, что чаще всего интересует 
реальный бизнес при проведе-
нии таких проверок: аффилиро-
ванность, наличие соответству-
ющих лицензий, возможные те-
кущие исполнительные произ-
водства и арбитражные дела, 
признаки фирм-однодневок. 
Для более детального анализа 
(помимо поиска контрагентов 
по ИНН, ОГРН, названию, ФИО 
руководителя (учредителя), кор-
поративный комплаенс) пользо-
вателя также интересует инфор-
мация по компании или ИП из 
госреестров ЕГРЮЛ и ЕГРИП, 
бухгалтерская отчетность и т.д.

Закрываясь от «врагов» (не-
дружественных стран), важно 

действительно не закрывать-
ся от всего остального мира, 
включая дружественные стра-
ны, например, тот же БРИКС. Не 
стоит доводить все до абсурда. 
Страны, которые не ввели про-
тив России санкции, составляют 
две трети мирового сообщества. 
На них приходится большая 
доля мирового ВВП и мировой 
торговли. Лишение их важной 
экономической информации 
означало бы не просто сворачи-
вание контактов, увеличение из-
держек и срыв многих сделок, но 
и подрыв параллельного импор-
та критически важных для рос-
сийской экономики товаров и 
комплектующих.

Международные контраген-
ты раньше могли обратиться 
за разнообразной информаци-
ей о российском рынке к близ-
ким и понятным им агентствам 
и службам типа Refinitiv, Argus, 
Platts, Bloomberg, BvD или же 
к зарекомендовавшим себя их 
российским конкурентам — «Ин-
терфаксу» (системы СПАРК, 
X-Compliance), СКБ «Контур», 
«Коммерсанту Картотека», 
ТАСС, РБК и т.д. Сейчас, когда 
иностранные сервисы ушли из 
России, помогут именно отече-
ственные информационные 
структуры, высокопрофессио-
нальные и признанные на рын-
ке, в том числе международном. 
Плюс здесь еще и в том, что рос-
сийские организации тщательно 
выполняют требования нацио-
нального законодательства, что 
позволяет соблюсти равновесие 
между санкционными рисками 
и необходимостью поддержи-
вать нормальные экономиче-
ские связи.

В условиях беспрецедентно-
го санкционного, политическо-
го и экономического давления 
Россия, безусловно, должна при-
нимать все необходимые меры 
для защиты своих националь-
ных интересов. Однако негатив-
ные последствия от излишнего 
засекречивания экономической 
информации могут быть разру-
шительны как для различных 
субъектов экономической дея-
тельности, так и для российской 
экономики в целом, что также не 
соответствует национальным 
интересам страны. Необходимы 
совместные усилия государства 
и бизнеса по поиску разумного 
баланса мер, синергия которых 
поможет усилить экономику 
страны.  

А К Ц Е Н Т

Финансовый рынок по определению 
не может существовать без макроэконо-
мической, корпоративной, биржевой 
и фондовой информации

А К Ц Е Н Т

Бизнесу помогут именно отечественные 
информационные структуры, высоко-
профессиональные и признанные
на рынке, в том числе международном

На форуме семь сообществ: «Город», «Образование», «Бизнес» 
«Общество», «Безопасность», «Управление» и «Политика». 

Госдума сегодня 
работает по прин-
ципу самооргани-
зации, а не «палоч-
ной дисциплины»

ЗДОРОВЬЕ  
В России 
нет дефицита 
вакцин 
от COVID-19 

ДОБАВИТЬ 
АНТИТЕЛ
Елена Манукиян

Запасов вакцин от коронавиру-
са в России достаточно, дефи-
цита препаратов нет, а каждый 
десятый в гражданском обо-
роте — это вакцина «Спутник 
Лайт», сообщили «Российской 
газете» в пресс-службе опе-
ратора маркировки лекарств 
«Честный знак». Всего в при-
вивочных пунктах и на скла-
дах находится более 26 млн доз 
разных вакцин от COVID-19, их 
хватит на несколько месяцев.

Ранее СМИ сообщили, что в 
поликлиниках закончилась вак-
цина «Спутник Лайт», которая 
используется для повторной (бу-
стерной) прививки. Ее врачи ре-
комендуют делать через шесть 
месяцев после основной вакци-
нации и настаивают на ней сего-
дня — в преддверии новой вол-
ны заболеваемости, которая, по 
прогнозам Роспотребнадзора, 
ожидается в середине сентября.

Так, по данным «Коммерсан-
та», в ряде регионов препарата, 
рекомендованного для ревак-
цинации, нет. Его отсутствие 
изданию подтвердили в Амур-
ской, Саратовской, Иркутской, 
Ульяновской областях, Буря-
тии и Крыму. Минимальные 
остатки «Спутник Лайт» сохра-
нились в медорганизациях Кур-
ской области.

В минздраве обратили вни-
мание, что ревакцинацию мож-
но проводить также первым 
компонентом вакцины «Cпут-
ник V». Он абсолютно иденти-
чен вакцине «Спутник Лайт», 
просто зарегистрирован как 
отдельный препарат. А потому 
и рекомендована она для лю-
дей, уже переболевших корона-
вирусом или привитых ранее, у 
которых снизился уровень ан-
тител, уточнили в ведомстве. В 
тех регионах, где «Лайта» нет, 
бустерную прививку россия-
нам уже делают первым компо-
нентом «Спутник V».  

Есть свое

Даже в условиях экс-
портных ограничений 
Россия в этом году мо-

жет отправить 50 млн тонн зер-
на. Объем поставок продоволь-
ствия за рубеж составит по-
рядка 40 млрд долларов (в про-
шлом году — 37 млрд долларов), 
оценил Дмитрий Патрушев. 
По оценке минсельхоза, в этом 
году удастся собрать 130 млн 
тонн зерна. Это один из лучших 
результатов за всю историю. За 
последние 10 лет производство 
пшеницы в стране выросло 
вдвое, масличных — почти в два 
с половиной раза, кукурузы — в 
полтора.

«Россия действительно игра-
ет важную роль в обеспечении 
глобальной продовольственной 
безопасности и готова в полной 
мере использовать свой экс-
портный потенциал. Подчеркну: 
мы открыты для сотрудничества 
и продолжим поставлять каче-
ственную продукцию на миро-
вой рынок», — заявил министр. 

По его словам, в этом году 
наблюдается рост поставок 
практически по всем направ-
лениям. Увеличились отгрузки 
масложировой, мясной и мо-
лочной продукции, рыбы и мо-
репродуктов. По сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года аграрный экспорт 
вырос на 20%.

Так, Россия окончательно 
стала нетто-экпортером мяса 
птицы, говорит генеральный 
директор Национального сою-
за птицеводов Сергей Лахтю-
хов. По его оценке, за пять ме-
сяцев этого года превышение 
экспорта над импортом соста-

вило более 50 тыс. тонн. Основ-
ные направления поставок — 
Китай, Саудовская Аравия, Ка-
захстан, ОАЭ, страны Африки. 
Единственное, чего не хвата-
ет отрасли, — своего оборудо-
вания. В первую очередь это 
касается качественных запас-
ных частей, быстроизнашива-
ющихся деталей, узлов и агре-
гатов для установленных им-
портных производственных ли-
ний. Кроме того, есть вопросы в 
программном обеспечении, си-
стемах контроля работы обо-
рудования и других IT-реше-
ний. В среднесрочной перспек-
тиве необходимо производство 

полных технологических ли-
ний, создание системы их сер-
виса, установки, наладки как 
для увеличения производства 
мяса птицы, так и для замены 
выработавших ресурс произ-
водственных комплексов.

Советник президента Цен-
тра стратегических разрабо-
ток (ЦСР) Елена Разумова счи-
тает, что вклад России в миро-
вую продовольственную без-
опасность будет расширять-
ся за счет имеющихся в стране 
земельных и водных ресурсов. 
Так, по словам Дмитрия Патру-
шева, в этом году планируется 
вовлечь в оборот порядка 400 
тыс. га сельхозземель.

К тому же за счет внедрения 
цифровых сервисов, доступа к 
интернету и биг-дате издержки 
агропромышленного комплек-
са будут снижаться, считает Ра-
зумова. Впрочем, текущая ситу-
ация показала некоторые узкие 
места российского агроэкспор-
та — недостаток торгового фло-

та, а также финансового и стра-
хового обеспечения экспорт-
ных процедур, говорит эксперт.

По оценке главы минсель-
хоза, до 2030 года России до-
полнительно нужно построить 
41 судно для экспорта продук-
ции АПК. «Развитие собствен-
ного флота является одной из 
приоритетных задач, особен-
но в текущих условиях, когда 
международные логистические 
компании создают неоправдан-
ные барьеры для поставок рос-
сийского продовольствия», — 
считает Патрушев, добавив, что 
сейчас вместе с минпромтор-
гом и минтрансом прорабаты-
ваются механизмы поддержки 
строительства таких судов.  

Дмитрий Патрушев с удовольствием 
пообщался на выставке с юными 
селекционерами. 

А К Ц Е Н Т

Даже в условиях ограничений объем 
поставок продовольствия за рубеж 
составит порядка 40 млрд долларов

— Грозит ли России дефицит 
сельхозмашин — комментарии 
экспертов на сайте 
rg.ru/art/2358009
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Прикрутили 
счетчик 

Директор Института экономики и регулиро-
вания инфраструктурных отраслей НИУ ВШЭ 
Илья Долматов считает, что необходимость 

сокращать бумажный документооборот при регули-
ровании назрела давно. Эксперт уверен, что новый 
формат работы не скажется на жителях, однако может 
стать дополнительной нагрузкой для сотрудников ре-
гулирующих органов.

«Но, как это уже проверено многолетним развити-
ем информационной системы регулирования, после 
короткого периода адаптации большинство участни-
ков процесса регу-
лирования позитив-
но оценивают вне-
дренные нововве-
дения», — пояснил 
Долматов.

Сейчас пробле-
ма разницы та-
рифов в регио-
нах существует в 
большинстве сфер 
тарифного регули-
рования, отмечает 
председатель генерального совета Ассоциации анти-
монопольных экспертов (ААЭ), партнер BGP Litigation 
Ирина Акимова. Так, например, тарифы на вывоз 
твердых коммунальных отходов могут ежегодно ва-
рьироваться от повышения на 20% до понижения на 
10% в зависимости от региона. Похожая ситуация и по 
тарифам на водоснабжение и водоотведение. При этом 
далеко не во всех случаях речь идет о нарушении зако-
на — тарифы даже в соседних муниципальных образо-
ваниях могут отличаться из-за технологических осо-
бенностей, например, из-за наличия собственных ис-
точников водоснабжения.

По мнению Акимовой, предложение ФАС поможет 
обеспечить открытость и прозрачность принимаемых 
тарифных решений в регионах. 

«Проверка их обоснованности будет проводить-
ся более оперативно, что в конечном итоге может по-
влиять на снижение тарифов в сфере водоснабжения и 
водоотведения для населения и организаций», — пола-
гает председатель генсовета ААЭ.  

АПК

ИСТЕКАЕТ 
СРОК ЗАПРЕТА 
НА ЭКСПОРТ 
РЯДА ТОВАРОВ
Татьяна Карабут

В России 31 августа истекает 
запрет на экспорт подсолнеч-
ника, а также квота на вывоз 
подсолнечного масла. Пока ре-
шение о продлении запрета вы-
воза семечки официально не 
оформлено, но еще в конце мая 
первый замминистра сельского 
хозяйства РФ Оксана Лут заяв-
ляла, что запрет сохранится до 
тех пор, пока в стране не будет 
достаточно сырья для заполне-
ния мощностей по переработке. 
В прошлом году в России был по-
лучен урожай 15,5 млн тонн, при 
этом отечественные предприя-
тия способны переработать 18 
млн тонн.

«Для нас приоритетом яв-
ляется загрузка наших предпри-
ятий, и никогда Россия не была 
так сильна в подсолнечном мас-
ле с точки зрения экспорта. И 
этот сезон будет еще более про-
рывной, у нас нет в этом ника-
ких сомнений. Поэтому пока мы 
остаемся в том регулировании, 
которое у нас есть», - поясня-
ла Лут.

Запрет на экспорт подсол-
нечника был введен с 1 апреля 
по 31 августа. Дополнительно с 
с 15 апреля по 31 августа прави-
тельство ввело квоту на вывоз 
подсолнечного масла и жмыха в 
1,5 млн тонн и 700 тыс. тонн со-
ответственно. В середине июля 
квота на экспорт подсолнечно-
го масла была увеличена на 400 
тыс. тонн, на экспорт жмыха - на 
150 тыс. тонн. 

«Обеспеченность России 
подсолнечным маслом и жмы-
хом находится на очень высоком 
уровне, что позволяет расши-
рить экспортное окно для отече-
ственных компаний. Таким об-
разом они смогут получить до-
полнительные доходы, оправ-
дать те немалые инвестиции, 
которые вкладывали в перераба-
тывающие мощности в послед-
ние годы и продолжить эффек-
тивно развиваться. С другой сто-
роны, мы увеличим наш вклад в 
глобальную продовольственную 
безопасность и сможем помочь 
иностранным партнёрам, кото-
рые сегодня нуждаются в каче-
ственной отечественной масло-
жировой продукции», — пояс-
нила ранее Лут.  

Россия хорошо 
обеспечена 
подсолнечным 
маслом, 
это позволяет его 
экспортировать

КОНТРОЛЬ

ОПРЕДЕЛЕНО МАКСИМАЛЬНОЕ КОЛИЧЕСТВО ОРУЖИЯ В СОБСТВЕННОСТИ

Иван Петров

У
точняется число единиц 
гражданского оружия, ко-
торое разрешается иметь 

в собственности россиянам, со-
ответствующие поправки всту-
пают в силу 25 августа.

Это, в частности, пять еди-
ниц огнестрельного гладко-
ствольного длинноствольного 
оружия; десять единиц охотни-
чьего огнестрельного гладко-
ствольного длинноствольного 
оружия или охотничьего огне-
стрельного длинноствольного 
оружия с нарезным стволом; 
пять единиц спортивного огне-
стрельного оружия с нарезным 
стволом; пять единиц охотни-
чьего метательного стрелково-
го оружия; две единицы огне-
стрельного оружия ограничен-
ного поражения.

Также вводится запрет для 
граждан коллекционировать 
оружие, права на приобрете-
ние которого они не имеют. 
Устанавливается, что ремонт 
гражданского и служебного 
оружия, включая ремонт и за-
мену основных частей, вправе 

осуществлять только организа-
ции, имеющие лицензию. То же 
касается техобслуживания гра-
жданского оружия. Уточняется, 
что передача собственниками 
оружия для ремонта возможна 
только на основании направле-
ния, выдаваемого Росгвардией.

Новый документ  также 
определяет ряд условий, при 
которых граждане смогут по-
лучить лицензию на приобре-
тение охотничьего огнестрель-
ного длинноствольного оружия 
с нарезным стволом. Преду-
сматривается, что такое пра-
во получат россияне, которые 
имеют охотничий билет при 
наличии одного из условий. В 
частности, речь идет о профес-
сиональной деятельности, свя-
занной с охотой. За продлением 

разрешения необходимо обра-
титься не ранее полугода и не 
позднее чем за месяц до окон-
чания срока его действия в 
Росгвардию.

Наконец, гражданам, награ-
жденным боевыми пистолета-
ми, разрешили приобретать в 
лицензированных магазинах и 
хранить патроны. Правда, толь-
ко калибра и размера, подходя-
щих к оружию, которым они 
награждены. 

Спортивным и образова-
тельным организациям раз-
решили передавать на стрел-
ковых объектах указанным 
гражданам патроны для ис-
пользования при проведении 
учебных и тренировочных 
стрельб из наградного ору-
жия.   

ЗДОРОВЬЕ

ИЗМЕНИЛИСЬ ТРЕБОВАНИЯ К РЕКЛАМЕ ЗАМЕНИТЕЛЕЙ ГРУДНОГО МОЛОКА

НАЛОГИ

САМОЗАНЯТЫЕ СМОГУТ ВСТАТЬ НА НАЛОГОВЫЙ УЧЕТ ЧЕРЕЗ «ГОСУСЛУГИ»

Елена Манукиян

П
роизводителей детских 
смесей обязали сооб-
щать о преимуществах 

грудного вскармливания. Кро-
ме того, в рекламных роликах и 
любой другой рекламе замени-
телей женского молока долж-
ны быть сведения о возрасте ре-
бенка, для которого предназна-
чен продукт, и предупреждение 
о необходимости консультаций.

В ВОЗ считают, что нату-
ральное грудное молоко осо-
бенно необходимо детям до по-
лугода. В то же время эксперты 
Минздрава России отмечают, 
что половина здоровых детей 
получают докорм смесями уже 
в роддоме и только чуть более 
50% новорожденных остаются 
на грудном вскармливании до 
шестимесячного возраста.   

Реклама заменителей груд-
ного молока, а также сопутству-

ющие ей маркетинговые актив-
ности заставляют матерей отка-
зываться от грудного вскармли-
вания в пользу искусственного, 
считают в Федеральном иссле-
довательском центре питания, 
биотехнологии и безопасности 
пищи. Продвижение грудного 
вскармливания будет способ-
ствовать предупреждению воз-
никновения и риска развития 
заболеваний у детей.  

Роман Маркелов

С 
1 августа самозаня-
тые смогут вставать 
на налоговый учет 
через портал госу-
слуг. Такая возмож-
ность появляется 
не только у граждан 
России. Аналогич-
ным образом на на-

логовый учет смогут встать гра-
ждане Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС, помимо 
России туда входят Армения, 
Беларусь, Казахстан и Кирги-
зия). Кроме того, такую возмож-
ность получили граждане Укра-

ины, а также Донецкой и Лу-
ганской народных республик.

«Дополнительная возмож-
ность взаимодействия с опе-
ратором единого портала поз-
волит налогоплательщикам 

расширить оперативность по-
дачи заявления в налоговый ор-
ган о постановке на учет и (или) 
снятии с учета в качестве пла-
тельщика НПД (налога на про-
фессиональный доход)», — от-

мечали ранее авторы закона. 
Предполагается, что с появ-
лением еще одного канала для 
регистрации в качестве само-
занятого увеличится число ле-
гальных предпринимателей, а 
также повысятся поступления 
от них в региональные бюдже-
ты. До этого единственным ка-
налом присоединения к НПД 
было скачивание приложения 
«Мой налог» и регистрация 
в нем.

Заявление о постановке на 
налоговый учет через портал 
госуслуг будет подписываться 
усиленной квалифицирован-
ной или неквалифицированной 

подписью. Ни бумажные доку-
менты, ни фотография при та-
ком способе регистрации будут 
не нужны.

НПД появился в 2019 году, 
пока предполагается, что он бу-
дет действовать десять лет. Этот 
налоговый режим могут приме-
нять физлица (как ИП, так и нет) 
без наемных работников и с го-
довым доходом не более 2,4 млн 
рублей. 

Ставки налога при выборе 
НПД — 4% при работе с физлица-
ми и 6% при работе с ИП и юр-
лицами; страховые взносы при 
НПД не платятся, налоговые де-
кларации не сдаются.  

КСТАТИ

Также с 31 августа истекает срок 

запрета на экспорт сахара из Рос-

сии. Запрет на экспорт был введен 

с 1 апреля. Эта мера вкупе с разре-

шением на беспошлинный ввоз в 

Россию 300 тысяч тонн импортно-

го сахара до конца октября 2022 

года должны были обеспечить гиб-

кое регулирование внутреннего 

рынка, исключить риски дефицита 

и скачкообразного повышения 

стоимости сырья и социально зна-

чимой продукции. 

В марте наблюдался ажиотажный 

спрос на сахар. Несмотря на заве-

рения властей в том, что продукта 

в стране достаточно, сахар мгно-

венно сметали с полок. На этом 

фоне экстремально росли и цены 

на продукт.

Главный покупатель российского 

сахара — Казахстан. По данным 

Федеральной таможенной службы 

(ФТС), в 2021 году туда было по-

ставлено почти 280 тысяч тонн. В 

отсутствии российского сахара в 

стране наблюдался дефицит про-

дукта, а цены за год выросли в 

2—2,5 раза. 

По словам министра по торговле 

Евразийской экономической 

комиссии (ЕЭК) Андрея Слепнева, 

минсельхозы России и Казахстана 

уже согласовали повышенные 

плановые объемы в 168 тысяч 

тонн с сентября до конца года.

Подготовила Татьяна Карабут

Август. Вступает в силу

Купить охотничью винтовку теперь смогут только профессионалы. 

Цифровая экспер-
тиза тарифов поз-
волит сделать их 
более прозрачны-
ми для населения

На упаковке детских смесей должен быть указан возраст ребенка, которому предназначен продукт.
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ЦИФРА

15,5
МЛН 

тонн составил урожай

подсолнечника в 2021 году

Налог на профессиональный доход появился в 2019 году, пока предполагается, что он будет действовать десять лет. Этот налоговый режим могут применять физлица без наемных 
работников и с годовым доходом не более 2,4 млн рублей. Ставки налога при выборе НПД — 4% при работе с физлицами и 6% при работе с ИП и юрлицами; страховые взносы при НПД 
не платятся, налоговые декларации не сдаются. Среди доступных для самозанятых профессий — репетиторы, няни, программисты, парикмахеры и многие другие.

Кредит 
недоверия

«У немецкой компании нет никаких ограни-
чений доступа на компрессорную станцию 
«Портовая» и есть все возможности для вы-

полнения сервисных работ. И мы с нетерпением ожи-
даем приезда их специалистов», — добавил Маркелов. 
Представитель российской компании также напо-
мнил, что сроки проведения капитального ремонта 
имеют критическое значение для работы компрессор-
ной станции «Портовая» и газопровода «Северный 
поток».

Комментируя ситуацию с турбиной, которую 
все же успели отремонтировать в Канаде, Маркелов 
заявил, что отправка агрегата в Германию вместо Рос-
сии нарушает условия контракта. Поставщиком услуг 
по договору является английская компания Industrial 
Turbine Company Limited, поэтому «Газпрому» прихо-
дится учитывать возможность санкционных ограни-
чений. «Разрешения, представленные канадскими вла-
стями, не учитывают условий действующего контрак-
та и выданы в адрес компании Siemens Energy Canada 
Limited, с которой 
у нас нет контракт-
ных отношений», — 
пояснил Маркелов.

После выступ-
ления Маркелова 
«Газпром» опуб-
ликовал в своем 
телеграм-канале 
часть переписки с 
Siemens и докумен-
ты по техническому 
состоянию газотур-
бинных двигателей 
для «Северного по-
тока». Из них следует, что во время проверок газотур-
бинных двигателей на КС «Портовая», в том числе Ро-
стехнадзором, в июне и июле был выявлен целый ряд 
неисправностей: выход из строя термопреобразова-
телей сопротивления из-за повреждения кабелей, вы-
ход из строя датчиков температуры подшипника, утеч-
ки масла на двигателе, повреждение нескольких лопа-
ток компрессора.

Кроме того, Ростехнадзор обращал внимание, что 
при работе ряда двигателей не обеспечена взрывобезо-
пасность и некоторые из них не были выведены из экс-
плуатации, несмотря на отсутствие документов, кото-
рые подтвердили бы устранение причин их отказа.

Во всех письмах «Газпром» просил представителей 
Siemens предоставить комментарии о возможных при-
чинах дефектов и путях устранения неполадок.

27 июля «Газпром» снизил суточную производи-
тельность «Северного потока» до 33 млн кубометров 
газа (плановый объем — 167 млн кубометров). В ре-
зультате оператор газопровода Nord Stream AG в чет-
верг зафиксировал резкое падение объема прокачки 
— за час он составил 1,28 млн кубометров. В суточном 
выражении этот объем соответствует 31 млн кубомет-
ров (чуть больше 18% от максимальной мощности га-
зопровода).

Проблемы в работе «Северного потока» уже спро-
воцировали резкий рост цен на газ в Европе. Так, сред-
немесячная расчетная цена на лондонской бирже ICE 
в июле выросла почти на 50% — с 1180 долларов за ты-
сячу кубометров в июне до порядка 1805 долларов в 
июле. 

Согласно расчетам РИА Новости, фьючерсные 
контракты на газ по индексу хаба TTF торговались в 
июле в диапазоне 1530—2385 долларов за тысячу кубо-
метров (в июле 2021 года — ниже 500 долларов).  

1

В мае-июне специалисты зафиксировали 11 отказов в работе 
неисправных двигателей «Северного потока».

Сейчас мощность 
«Северного 
потока» состав-
ляет около 20%
от планового 
объема прокачки

А К Ц Е Н Т

Новый способ регистрации позволит 
увеличить число самозанятых, 
а также повысить поступления от них
в региональные бюджеты

А К Ц Е Н Т

Поправки вводят запрет
на коллекционирование оружия для тех, 
кто не имеет право его приобретать

1

ЦИФРА

50
ПРОЦЕНТОВ

детей в России уже в первые 

полгода жизни находятся на ис-

кусственном вскармливании 

(оценка Минздрава России).
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РАКУРС Как в Восточной 
Европе присматривают 
нового канцлера Германии

Мерц не Шольц

Василий Федорцев

Посетивший Польшу и Литву лидер немецкого оппози-
ционного блока ХДС/ХСС Фридрих Мерц мог бы стать 
«канцлером мечты» для стран Восточной Европы, уве-
рена польская газета Rzeczpospolita. «Нерешитель-
ность действующего канцлера в поддержке Украины 
и осуждении России делает Фридриха Мерца в глазах 
Польши и стран Прибалтики лучшим, чем Олаф Шольц, 
вариантом, если речь идет о ключевом для нашего 
региона вопросе безопасности», — пишет издание.

Главу ХДС/ХСС в польской столице действитель-
но принимали почти как канцлера. Мерц встретился 
сначала с председателем правящей в Польше партии 
«Право и справедливость» Ярославом Качиньским, 
который принимает далеко не всех приезжающих в 
страну зарубежных лидеров, а затем и с премьер-ми-
нистром Матеушем 
Моравецким. Од-
ной из главных тем 
переговоров стали 
танки «Леопард», 
которые Польша 
хочет получить от 
Германии по схеме 
«кольцевого обме-
на» взамен пере-
данных Киеву бо-
лее 200 своих Т-72. 
Пока немецкое ми-
нобороны предло-
жило Польше толь-
ко 20 машин в модификации 1980-х годов и сотню ста-
рых танков «Леопард 1», а также БТР «Мардер».

Накануне поездки Мерц заявил, что кольцевой об-
мен зашел в тупик из-за нерешительности Шольца. В 
Варшаве он к этой критике добавил, что Берлин дол-
жен выполнить свои обязательства и передать Польше 
столько танков, сколько ей необходимо. Польским по-
литикам такая позиция явно пришлась по нраву, и они 
даже просигнализировали о готовности уступить в во-
просе о выплатах Германией репараций за преступле-
ния нацистов во время Второй мировой войны.

Из Польши Мерц отправился в Литву, где, судя по 
всему, произвел не менее хорошее впечатление. В 
Вильнюсе его принимала премьер-министр Ингрида 
Шимоните. После окончания переговоров глава ХДС/
ХСС снова высказался об обязательствах Германии 
перед союзниками. Он не забыл при этом вскользь за-
деть и Шольца, потребовав, чтобы планы по увели-
чению находящегося в литовской Рукле немецкого 
контингента «не разочаровали ожидания» Вильнюса.

Хотя Rzeczpospolita замечает, что признаков смены 
власти в Берлине пока не видно, ситуация может изме-
ниться, учитывая, что на Германию надвигается энер-
гетический и социально-экономический кризисы, 
способные повлечь непредсказуемые последствия.  

СКАНДАЛ Сотрудница 
консульства Норвегии 
призналась в ненависти 
к русским

Дипломат 
перешла на мат

Иван Сысоев

Когда два года назад новая сотрудница норвежского 
консульства в Мурманске Элисабет Эллингсен, только 
приехавшая в город, признавалась в любви к русскому 
северу, увы, это были просто дежурные слова вежливо-
сти. Теперь дипломат из Норвегии вдруг закатила ру-
софобский скандал, забыв о своем статусе и этикете.

При заселении Эллингсен в один из мурманских 
отелей, работники попросили ее немного подождать, 
пока горничная не закончит убирать ее номер. На рас-
пространенных записях камер видеонаблюдения вид-
но, что просьба привела сотрудницу консульства в 
ярость. Она устроила истерику, оскорбила сотрудни-
ков гостиницы и даже призналась, что вообще «нена-
видит всех русских». Эллингсен заявила, что прибыла 
из Скандинавии и 
«привыкла к чисто-
те». «Я не какая-то 
там русская женщи-
на, которая убира-
ется как попало», 
— кричала консул, 
обильно исполь-
зуя матерные выра-
жения.

Чем вызвана 
истерика Элисабет, 
пока неясно — воз-
можно, опасения-
ми потерять работу. 
Ведь МИД Норвегии с 1 июля закрыл свое генконсуль-
ство в Мурманске. Впрочем, норвежцы отмечают, что 
приостановка работы временная. В МИД Норвегии 
сухо и протокольно выразили сожаление о случившем-
ся. В Осло лишь указали, что слова дипломата «не отра-
жают политику Норвегии или отношение норвежцев к 
русским».

Официальный представитель российского МИД Ма-
рия Захарова заявила, что в высказываниях норвеж-
ки «явно прозвучала ненависть к одной национально-
сти». Захарова сообщила о подготовке ответа на этот 
«акт ненависти, национализма и ксенофобии». Пер-
вый зампредседателя Комитета Госдумы по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Сергей Каргинов заявил, 
что полиция уже начала проверку ее высказываний, и 
ей грозит уголовное дело по статье «возбуждение не-
нависти либо вражды, а равно унижение человеческо-
го достоинства». А депутат Султан Хамзаев предложил 
начать прорабатывать законодательную инициативу о 
том, чтобы «за любое русофобское высказывание ино-
странцев в адрес России и россиян немедленно выдво-
рять их из страны».  

КРИЗИС В Ганновере из-за нехватки газа отключают горячую воду и отопление

Жизнь в потемках
Владислав Шабловский

Ж
ители немецкого Ган-
новера начали испы-
тывать на себе «пре-

лести» масштабной кампании 
Европы по показательному 
отказу от российского газа. Вла-
сти города прекратили подачу 
горячей воды и отопления. Под 
ударом оказались не только об-
щественные здания, но также 
бассейны и спортивные залы. 
Местные чиновники объясни-
ли это насущной необходимо-
стью экономить электричество 
на фоне дефицита газа.

Не отстают и в Берлине. Там 
смекнули, что драгоценные 
киловатты можно сохранить, 
отказавшись от освещения ис-
торических монументов.

Между тем премьер-ми-
нистр федеральной земли Сак-
сония Михаэль Кречмер заявил 
немецкому изданию Zeit, что 
Германии не удастся отказать-
ся от поставок «голубого топ-
лива» из России еще как ми-
нимум пять лет. По его словам, 
подход «никогда больше не по-
лучать сырье из России» не-
конструктивен, поскольку в 
обозримой перспективе рос-
сийский газ для Германии без-
альтернативен. Чиновник под-
черкнул, что немцам еще толь-
ко предстоит узнать истинную 
цену подорожания российских 

углеводородов. Планы по фор-
мированию пунктов обогрева 
для мерзнущего населения — яр-
кое тому свидетельство. Креч-
мер откровенно признает, что 
немецкая экономика баланси-
рует на краю пропасти. Его по-
зиция особенно показательна 
в сравнении с тем, что говорит 
министр экономики страны Ро-
берт Хабек. Тот не устает с во-

одушевлением рассказывать о 
якобы готовности Германии по-
рвать с российской энергозави-
симостью в кратчайшие сроки. 
К слову, именно он призвал со-
отечественников меньше мыть-
ся — ради экономии электро-
энергии.

В соседней Польше нашли 
иной способ экономии энер-
гии: мэрия Варшавы посчи-

тала, что праздничные иллю-
минации на Рождество — это 
больше непозволительная рос-
кошь. «Мы хотим символиче-
ски показать варшавянам, что 
энергию нужно экономить», — 
цитирует РИА Новости градо-

начальника польской столицы 
Рафала Тшасковского. А в Шве-
ции анонсировали отключение 
света грядущей зимой. Мест-
ный оператор электросетей не 
скрывает, что ради нормаль-
ного функционирования энер-
госистемы кому-то наверняка 
предстоит остаться без света. 
Какие именно города и райо-
ны вытащат этот несчастливый 
билет — не уточняется, зато из-
вестно, что «темным» време-
нем суток станет утро.

Э н е р г е т и ч е с к и е  т я г о -
ты ждут предстоящей зимой 
и британцев. Оказалось, что 
нынешние космические рас-
ценки на электроэнергию — 
это еще «цветочки», а с янва-
ря 2023 года среднемесячный 
счет за свет станет в три раза 
дороже, чем был в январе этого 
года. Как отмечают британские 
СМИ, новые скачки цен ожида-
ются в октябре и январе. Бри-
танские власти до сих пор не 
выработали эффективных мер 
для вывода страны из тяже-
лейшего социально-экономи-
ческого пике, но кандидаты в 
премьеры Лиз Трасс и Риши 
Сунак уже наобещали «спаса-
тельных» мер — снижение НДС 
на электричество, отмену неко-
торых налогов. Вот только даже 
местные эксперты признают, 
что эти «перемены» — как мерт-
вому припарка.  

ГЕОПОЛИТИКА Попытка спикера палаты представителей США 
посетить Тайвань едва не обернулась конфликтом

Тайком в Тайбэй?

Александр Ленин 

П
олет главы пала-
ты представителей 
к о н г р е с с а  С Ш А 
Н э н с и  П ел о с и  в 
Азию стал одной из 
главных тем минув-
ших выходных. В 
перечне стран, ко-
торые она посетит 

в ходе поездки, значатся основ-
ные союзники Вашингтона в 
регионе — Сингапур, Малайзия, 
Южная Корея и Япония. Вместе 
с тем внимание мировых СМИ 
приковано к острову Тайвань, 
где группа американских зако-
нодателей могла сделать «не-
объявленную» остановку.

Ранее сразу несколько аме-
риканских изданий написа-
ли, что Пелоси — третье лицо 
в госиерархии США — посетит 
Тайвань. Сама американка не 
подтверждала, но и не опроверг-
ла эти данные. Она намерева-
лась отправиться в Тайбэй еще в 
апреле этого года, однако тогда 
ее планам помешало заражение 
коронавирусом.

Официальный Пекин высту-
пил резко против визита Пелоси 
на Тайвань и пообещал принять 
самые жесткие меры, если та 

решится наведаться на остров. 
В Поднебесной призвали Белый 
дом строго придерживаться по-
литики «одного Китая», а так-
же не осложнять обстановку в 
регионе. Председатель КНР Си 
Цзиньпин на прошлой неделе в 
ходе телефонного разговора с 
президентом США Джо Байде-
ном недвусмысленно посовето-
вал «не играть с огнем».

На фоне вылета Пелоси воен-
ные Китая 30 июля провели уче-
ния с боевыми стрельбами в ак-
ватории восточной провинции 
Фуцзянь, расположенной через 
пролив от острова Тайвань. Ма-
невры, вероятно, были призва-
ны продемонстрировать амери-
канцам решимость КНР отстаи-
вать национальные интересы.

В свою очередь американцы 
«приняли вызов». Группа ВМС 

США во главе с авианосцем «Ро-
нальд Рейган» выдвинулась в 
направлении Тайваньского про-
лива. Тем не менее в заявлении 
перед вылетом на официальном 
сайте Пелоси про Тайвань не 
упоминалось.

С учетом небывалого ажи-
отажа вокруг азиатского воя-
жа американки более 60 ты-
сяч человек с субботы в режи-
ме реального времени на сайте 
Flightradar следили за пере-
движением лайнера ВВС США 
Boeing C-40C с регистрацион-
ным номером 09-0540, кото-
рый перевозил делегацию Пе-
лоси. Сначала он вылетел с ма-
териковой территории США в 
направлении Гавайских остро-
вов, но затем сервис ограничил 
доступ пользователей к марш-
руту спецборта.  

Китайские СМИ под лупой следят за слухами о возможном визите Нэнси Пелоси в Тайбэй.

На обогрев бассейнов в Ганновере 
энергии уже не хватает. Может, их 
приспособят под концерты при све-
чах, как этот бассейн в Британии?

А К Ц Е Н Т

Провокационные маневры 
Нэнси Пелоси — очередная попытка 
подтолкнуть Китай к обострению 
ситуации с Тайванем

МАФИЯ 
ИДЕТ В СЕТЬ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Итальянские мафиози активно 
обзаводятся профилями в соц-
сетях, чтобы завязывать новые 
«полезные» контакты. Моло-
дые же боссы используют соц-
сети, главным образом TikTok, 
для пропаганды своего шикар-
ного стиля жизни,  завлекая 
молодежь в банды. Прошли те 
времена, когда представители 
криминальных группировок 
прятались и встречались в по-
таенных местах. Сегодняшние 
боссы используют новейшие 
технологии. Больше всех в этом 
преуспел самый влиятельный в 
стране преступный клан — неа-
политанская каморра. Сегодня, 
как пишут СМИ, в ней состоят 
до 50 тысяч человек, контро-
лирующих весь наркотрафик в 
Европе. 

«Они последовали примеру 
мексиканских наркоторговцев, 
которые также являются актив-
ными пользователями TikTok», 
— считает профессор по цифро-
вым технологиям Университета 
Салерно Марчелло Равведуто. 
Эксперт призывает полицию 
активнее отслеживать публи-
кации в соцсетях тех людей, ко-
торые подозреваются в связях с 
мафией.  

В КОСОВЕ 
ЗВУЧАТ 
СИРЕНЫ
Василий Федорцев

На севере самопровозглашен-
ной Республики Косово накану-
не вечером обострилась обста-
новка. По сообщению сербско-
го издания «Вечерне Новости», 
после 18.00 были активирова-
ны сигналы воздушной тревоги 
в Косовска-Митровице. «Перед 
новой базой пограничной по-
лиции самопровозглашенно-
го Косова недалеко от админи-
стративного пункта «Ярине» 
распределены множество бой-
цов подразделения быстрого 
реагирования с автоматиче-
ским оружием, в касках и бро-
нежилетах», — передало сооб-
щение портала агентство РИА 
Новости. В телеграм-каналах 
также появилась информация 
со ссылкой на очевидцев о том, 
что в Косове началась стрельба, 
полиция перекрывала дороги, 
а местные сербы строили бар-
рикады.

Президент Сербии Алек-
сандр Вучич в воскресенье 
заявил, что косовская полиция 
в полночь на 1 августа начнет 
операцию на севере края, кото-
рая осложнит обстановку для 
сербского населения. В частно-
сти, будет перекрыт въезд гра-
жданам с документами, выдан-
ными властями Сербии, а так-
же будет начата перерегистра-
ция автомобилей с сербскими 
номерами.  

БИЛЕТ 
НА МИЛЛИАРД
Игорь Дунаевский

Купленный за два доллара ло-
терейный билет принес его об-
ладателю из американского 
штата Иллинойс астрономиче-
ский выигрыш — 1,3 миллиарда 
долларов. Эту сумму, сопоста-
вимую с бюджетом многих не-
больших стран (например, Ан-
дорры или Мальдивских остро-
вов), счастливчик, чье имя не 
разглашается, сможет полу-
чить целиком или же аннуитет-
ными выплатами.

Правда, победителю придет-
ся уплатить изрядный налог по 
ставке около 37 процентов. По-
сле всех вычетов на руки оста-
нется около 780 миллионов 
долларов.

Шансы обладателя одного би-
лета выиграть джекпот в отдель-
ном розыгрыше национальной 
лотереи Mega Millions состав-
ляют примерно 1 к 300 миллио-
нам. Как правило, в этой лотерее 
в течение года выигрывают 
5—7 джекпотов, но столь гран-
диозная сумма — исключение. 
Приз копился с апреля на протя-
жении 29 розыгрышей. Если бы 
счастливая комбинация не вы-
пала и в этот раз, то его размер 
вырос бы до 1,7 миллиарда дол-
ларов и стал бы рекордным за 
всю историю лотерейных розы-
грышей в США.  

В МИРЕ
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МИД России гото-
вит ответ на «акт 
ненависти» нор-
вежского дипло-
мата по отноше-
нию к русским

Воинственная 
риторика Мерца — 
именно то, что 
Польша и страны 
Балтии хотят слы-
шать от Берлина 
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АВТОРИТЕТНО

Алексей Маслов, директор Института стран Азии и Африки 
МГУ имени М.В. Ломоносова, профессор, 
доктор исторических наук:

Существует несколько моментов, связанных с периодом времени, вы-

бранным для поездки Нэнси Пелоси в Азию. Американцам очень важно 

до проведения XX съезда Коммунистической партии Китая (КПК), кото-

рый, скорее всего, состоится в октябре этого года, раскачать ситуацию в 

КНР и поставить китайское руководство в невыгодное положение. Ска-

жем, если Китай пойдет на очень жесткие меры по отношению к Тайва-

ню, тогда Пекин можно будет обвинить в агрессии. 

Кроме того, визит, на мой взгляд, осуществляется для того, чтобы завер-

шить формирование антикитайской коалиции в регионе Тихого океана. 

Траектория ее полета затрагивает те страны, которые теоретически мо-

гут выступить против КНР или оказать поддержку политике США. Учиты-

вая, что в регионе действует как минимум несколько проамериканских 

военных союзов, прежде всего QUAD и AUKUS, даже если Пелоси не за-

летит на Тайвань, то в любом случае это будет новый вызов Китаю.

Думаю, что американцами был специально сделан «проброс», чтобы по-

смотреть, как Китай реагирует на подобные выпады со стороны Вашинг-

тона и готов ли пойти на принятие жестких мер. 

Мне кажется, что у КНР не исчерпаны другие возможности, например, 

блокада Тайваня или объявление целого ряда санкций против амери-

канских компаний на территории Китая. Пекин может применить ре-

стрикции в том числе в отношении тех игроков, которые выпускают про-

дукцию для Apple, Microsoft и других грандов американского рынка. 

Главный момент заключается в том, насколько США готовы пойти на 

разрушение мировой торговой логистики, что естественно ударит по 

Соединенным Штатам, на разрыв отношений с Китаем и уменьшение 

поставок китайских товаров на американские рынки. Думаю, далеко не 

все политики и военные США готовы пойти на столь глубокий кон-

фликт.

Подготовил Александр Ленин
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ПАМЯТЬ Умер бывший глава 
КГБ СССР Вадим Бакатин

Последний 
председатель

Иван Егоров

В воскресенье днем в Москве 
на 85-м году жизни скончал-
ся известный советский и рос-
сийский политический и обще-
ственный деятель Вадим Викто-
рович Бакатин. Он был послед-
ним из действующих председа-
телей КГБ СССР. 

При нем прошла реформа 
некогда всесильного ведом-
ства, после чего Комитет госбе-
зопасности был разделен на 
несколько самостоятельных 
спецслужб.

Родился Вадим Бакатин 6 
ноября 1937 года в городе Ки-
селевске тогда Новосибир-
ской, а сейчас Кемеровской об-
ласти. Свой трудовой путь Ба-
катин начал в Кузбассе. Здесь 
он работал в строительном 
управлении и «Кемеровохим-
строе», был секретарем Ке-
меровского горкома и обкома 
КПСС. В 1983 году Вадим Ба-
катин попал в поле зрения бу-
дущего члена Политбюро Его-
ра Лигачева, после чего начал-
ся его карьерный взлет. С октя-
бря 1983 года по март 1985 
года он — инспектор ЦК КПСС. 
Затем два года возглавлял Ки-
ровский обком КПСС. В октя-
бре 1988 года Горбачев неожи-
данно предложил Бакатину за-
нять должность министра вну-
тренних дел СССР. Ему было 
присвоено воинское звание ге-
нерал-лейтенанта. Сам Вадим 
Бакатин впоследствии вспоми-
нал: «…Горбачев был уверен, 
что я никогда не буду красть, а 
мои слабости, мой провинциа-
лизм были ему скорее на руку». 
На посту главы МВД он прора-
ботал до 1 декабря 1990 года, 
после чего был освобожден, 
как считалось, из-за слишком 
мягкой позиции и отказа при-
менять силу при разгоне де-

монстраций в союзных рес-
публиках. 12 июня 1991 года 
участвовал в качестве неза-
висимого кандидата на выбо-
рах президента РСФСР, где на-
брал около 6 млн голосов изби-
рателей. Далее, уже во время 
ГКЧП, Бакатин выступал ак-
тивным переговорщиком с его 
организаторами для исключе-
ния массового кровопролития. 
После провала ГКЧП 23 августа 
1991 года, по настоянию Ель-
цина президент СССР Миха-
ил Горбачев и президенты со-
юзных республик предложили 
Вадиму Бакатину возглавить 
КГБ СССР для его реорганиза-
ции и реформирования. В ито-
ге ряд управлений комитета 
стали самостоятельными спец-
службами. Оставшиеся струк-
турные подразделения соста-
вили основу Межреспубли-
канской службы безопасности 
— основного правопреемника 
КГБ. 6 ноября 1991 года указом 
президента СССР Бакатин был 
назначен руководителем МСБ. 
15 января 1992 года указом Бо-
риса Ельцина он был официаль-
но был освобожден от должно-
сти. Как вспоминал Бакатин, 
Ельцин до подписания указа 
об отставке предлагал ему от-
правиться послом в США, но 
он отказался. И это даже не-
смотря на то, что он оказал 
неоценимую услугу властям 
США, передав в качестве же-
ста доброй воли схемы супер-
современной прослушки но-
вого комплекса зданий амери-
канского посольства в Москве. 
Бакатин никогда не оправды-
вался, когда его обвиняли чуть 
ли не в предательстве и переда-
че американцам секретов. Но 
позже стало известно, что это 
решение принимал не он сам, 
а получил на это санкцию выс-
шего руководства страны.  

ПРАВО Мэру Томска 
Ивану Кляйну оставили 
приговор в силе

Неугодный 
градоначальник

Дмитрий Борисов 

29 июля Томский областной суд оставил без удовле-
творения апелляционное представление прокурора, 
апелляционные жалобы потерпевшего и стороны за-
щиты. Напомним, что 30 декабря 2021 года Советский 
районный суд признал градоначальника Томска ви-
новным в злоупотреблении должностными полномо-
чиями и незаконном участии в предпринимательской 
деятельности. 

Ему назначили наказание в виде двух лет лишения 
свободы с лишением права занимать определенные 
должности на срок до трех лет и штраф в 200 тысяч руб-
лей. В апреле 2022 года Иван Кляйн был переведен из 
СИЗО под домашний арест в НИИ онкологии для прохо-
ждения лечения. 

Мэр вину не признал и требовал полного оправда-
ния. На протяжении всего периода его поддержива-
ли горожане. Они писали письма, приходили на каж-
дое судебное заседание. В своем последнем слове в суде 
29 июля Кляйн с самого начала поблагодарил томичей. 
«Я никогда не забуду такой поддержки. Даже несмотря 
на всю ту несправедливость, с которой мне пришлось 
столкнуться в этом уголовном деле, несмотря на те лож-
ные оценки моих действий, я не жалею, что когда-то со-
гласился стать мэром», — сказал Иван Кляйн. 

Выступление 
мэра в апелляцион-
ной инстанции было 
очень искренним и 
трогательным. Ка-
залось, что в зале 
заседаний не оста-
лось ни одного рав-
нодушного. «Я ве-
рил, что невозмож-
но белое называть 
черным, а не пре-
ступное — преступ-
ным. К сожалению, 
30 декабря мне про-
демонстрировали, 
что возможно все, 
а слова со стороны 
нескольких ранее 
судимых лиц весо-
мее всех самых вес-
ких доказательств, 
которые были ис-
следованы в суде. Тем не менее я продолжаю верить 
в торжество закона и правды», — сказал мэр. 

Все три обвинения мэру предъявили на основании 
устных показаний свидетелей Подгорной (Касперович), 
Вяткина и Сурикова, которые были под следствием, но 
после им смягчили их участь.

«Судом не учтены и не истребованы из других уго-
ловных дел соглашения о сотрудничестве вышеуказан-
ных лиц со следствием. А это могло бы пролить прав-
ду на мое уголовное дело и объяснить мотивы оговора 
меня этими лицами», — сообщил Иван Кляйн в своем по-
следнем слове, пишут СМИ. 

Напомним, все это время Иван Кляйн борется с тя-
желой болезнью. Как сообщил в прениях адвокат Ан-
дрей Гривцов, «это было длительное и мучительное су-
дебное разбирательство, и оно сказалось на состоянии 
здоровья Ивана Кляйна. А ведь речь, по мнению многих, 
идет об абсолютно невиновном человеке».

«Я не совершал ни одного из приписанных мне пре-
ступлений, да и преступлений никаких не было», — сооб-
щил в последнем слове Иван Кляйн. 

В интервью прессе защитники мэра рассказали 
о том, что продолжат искать справедливости, но уже 
в кассации. «Мы не можем согласиться с этим решени-
ем, будем оценивать его как промежуточное. И пойдем 
дальше», — прокомментировал адвокат Андрей Гривцов.

В свою очередь адвокат мэра Марина Вихлянцева со-
общила нашему корреспонденту, что ничего удивитель-
ного не произошло, потому что, согласно статистике, 
большинство приговоров в России носит обвинитель-
ный уклон. «Суд редко дает иные оценки либо устанав-
ливает иные обстоятельства. В рамках этого дела суд ис-
ключил очень много обстоятельств», — прокомментиро-
вала Марина Вихлянцева. 

Срок отбывания наказания Ивана Кляйна истек, 
и сразу после заседания мэр мог бы поехать домой, 
но история с «наказаниями» для него еще не закончи-
лась, и на днях, 20 июля, Кировский районный суд про-
длил ему прежнюю меру пресечения: домашний арест 
до 26 сентября в связи с новым обвинением от следова-
теля Андрея Шатова, которое было предъявлено прямо 
накануне апелляции, 26 мая. 

По информации адвокатов мэра, обвинение строит-
ся только на показаниях главы департамента дорожной 
деятельности Сергея Аушева. Он сейчас находится под 
следствием. Бывшего градоначальника обвиняют в том, 
что он, заведомо зная об имеющихся недочетах, дал ука-
зание Аушеву принять работы по ремонту дорог.

Мэр временно останется в городском НИИ онколо-
гии, где ему провели уже три онкологические операции 
и где его ждет пятый курс химиотерапии.  

КОШЕЛЕК 
Верховный суд 
РФ разъяснил 
правила 
расчета 
компенсации 
морального 
вреда

ДРАМА 
НА РАБОТЕ
Наталья Козлова

Важное для многих граждан ре-
шение принял Верховный суд 
РФ, когда изучил материалы 
спора родных погибшего со-
трудника с его работодателем. 
Несчастье произошло в Крас-
ноярском крае. Высокая судеб-
ная инстанция разъяснила пра-
вила, по которым после таких 
ЧП родственникам высчитыва-
ется сумма морального вреда. 

Дело в том, что оговоренной 
в законе точной суммы, сколько 
стоит здоровье или жизнь чело-
века, просто не существует. И за-
частую складывается парадок-
сальная ситуация, когда, напри-
мер, за браконьерство (скажем, 
убийство лося) виновный пла-
тит гораздо больше, чем получа-
ют близкие погибшего по чьей
-то вине гражданина. 

Гражданское дело, о котором 
идет речь, началось с беды, слу-
чившейся на одном из краснояр-
ских предприятий. Трудивший-
ся там несколько лет газоэлек-
тросварщик погиб на рабочем 
месте. Прошло какое-то время, 
и мать газоэлектросварщика 
принесла в местный суд иск к ор-
ганизаци, в которой ее сын тру-
дился и где погиб. Она потребо-
вала взыскать с работодателя в 
ее пользу один миллион рублей 
компенсации морального вреда. 

Первая инстанция удовлетво-
рила иск матери, но значительно 
уменьшила сумму компенсации, 
присудив только 300 000 руб-
лей. В обоснование вердикта суд 
указал, что несчастный случай 
произошел, отчасти и по вине 
самого погибшего. Сварщик по-
пытался предотвратить возгора-
ние экскаватора и нарушил тем 
самым указание машиниста. 

Мать с таким расчетом не 
была согласна и оспорила его. 
Но ей и в следующей инстанции 
не повезло — апелляция с вы-
водами своих коллег из первой 
инстанции согласилась, как го-
ворится, целиком и полностью. 

Пришлось истице пойти 
дальше — до Верховного суда РФ. 
И там Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда, проверив, как коллеги раз-
бирали этот спор, с ними кате-
горически не согласилась. 

ВС заявил, что погибший 
гражданин, выполняя работу, 
которая не была ему поручена, 
действовал в интересах работо-
дателя. Он пытался спасти иму-
щество, которое принадлежа-
ло не ему лично, а организации. 
Почему-то этого не заметили 
местные судьи. 

Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС также под-
черкнула — снизив более чем в 
три раза размер заявленной ма-
терью погибшего компенсации, 
первая инстанция не объяснила, 
почему посчитала такую сумму 
достаточной. Более того, мест-
ные суды не учли, что основной 
причиной несчастного случая 
стало грубое нарушение правил 
охраны труда и техники безопас-
ности именно работодателем. 

Верховный суд в материа-
лах дела увидел, что ремонтные 
работы велись на крыше экс-
каватора, который на тот мо-
мент не был отключен от энер-
госнабжения. И, исходя из та-
кого утверждения, ВС сделал 
вывод: если работник погиб в 
результате несчастного случая 
на производстве, то при опре-
делении размера компенса-
ции морального вреда его близ-
ким нужно учитывать степень 
вины работодателя. Судебная 
коллегия заявила, что размер 
компенсации морального вре-
да, которая выплачивается 
близкому родственнику погиб-
шего на производстве, должен 
быть мотивирован. В частности, 
суду следует учитывать степень 
вины работодателя.

В итоге Верховный суд РФ 
отменил принятое решение 
и направил дело на пересмотр 
в Красноярский краевой суд.  

РЕШЕНИЕ В Самаре ввели ограничения по скорости в парках 
и на набережной

Самокат притормозят

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

В
ласти Самары заклю-
чили соглашение с 
компаниями, кото-
рые предоставляют в 
аренду электросамо-
каты. С такой иници-
ативой выступили 
сами представители 
этого бизнеса.

— Поскольку передвижение 
на самокате возможно только 
по пешеходным дорожкам, ско-
рость должна быть соответству-
ющая, но на деле все получает-
ся иначе, — отметил заместитель 
руководителя департамента 
транспорта самарской админи-
страции Юрий Тапилин. — В со-
глашении специалисты выбра-
ли городские локации, где ско-
рость должна быть ограничена 
до 15 км/ч.

В этот список вошли все парки 
и скверы — от Струковского сада 
до Загородного парка, в том чис-
ле самарская набережная, протя-
женность которой более четырех 
километров. Перед тем как огра-
ничить скорость в этих местах, 

самокат издаст звуковой сигнал 
и только потом плавно снизит 
ее. Также чиновники определи-
ли территории, которые совсем 
закроют для самокатчиков — это 
все городские кладбища. Правда, 
и популярностью для прогулок 
на самокатах эти локации и так 
не пользуются. Кроме того, при 
проведении массовых меропри-
ятий самокаты будут увозить из 
их периметра. 

— Ограничения — первый шаг 
к урегулированию ситуации. 
Документ «живой», мы рас-
считываем, что в дальнейшем в 
него будут внесены новые лока-
ции, — отметил Тапилин. 

Чиновник также считает, что 
необходимо ограничить пере-
движение несовершеннолетних 
на электросамокатах. Тем более 

что сейчас банки выдают дет-
ские карты, привязанные к сче-
ту родителей. Таким образом, 
взять в аренду самокат ребенок 
может беспрепятственно. 

Напомним, передвигаться 
на электросамокате по проез-
жей части запрещено. За это 
предусмотрен штраф в размере 
500 рублей. 

Впрочем, по словам заме-
стителя начальника ОГИБДД 
ГУ МВД России по Самаре Алек-
сандра Дерябина, такой не-
большой штраф нарушителей 
не останавливает и количество 
ДТП растет. А потому принуди-
тельная остановка и снижение 
скорости будет более действен-
ной мерой.  

На проезжую часть на электросамокатах выезжать нельзя, но любители быстрой езды этим правилом часто пренебрегают.

А К Ц Е Н Т

Специалисты выбрали городские 
локации, где скорость должна быть 
ограничена до 15 км/ч

Между тем
Количество «медленных» зон для 

кикшеринга в Москве достигло 

130. На днях в этот перечень до-

бавили еще 20 территорий, отме-

тил заммэра Максим Ликсутов. 

В основном это популярные пе-

шеходные зоны в разных райо-

нах, а также Лефортовский и Из-

майловский парки. Работает все 

на технологии Geоfencing: датчи-

ки фиксируют геолокацию , и как 

только пользователь въезжает 

в «медленную» зону, скорость 

снижается с разрешенных 25 до 

5—15 км/ч. В прошлом году офи-

циально зарегистрировано 117 

серьезных ДТП с самокатами, 

123 человека пострадали, один 

погиб. И в каждом третьем случае 

причина столкновений в том, что 

водители «средств индивидуаль-

ной мобильности» не пропускают 

пешеходов на тротуарах в ожив-

ленных парках и скверах. В этом 

сезоне жертв в авариях с «СИМа-

ми» не было, статистика по обще-

му числу ДТП еще не подведена.

Подготовил Сергей Буланов

Наталья Козлова

П
олным ходом идет рабо-
та над законопроектом, 
который будет бороться 

с фальшивыми сайтами, прода-
ющими билеты на массовые ме-
роприятия. Законодатели уве-
рены, что они успеют внести его 
в Госдуму осенью. Почему такой 
законопроект сегодня крайне 
важен?

Интернет наводнен липовы-
ми сайтами, которые от имени 
ведущих театров, спортивных 
арен предлагают любые биле-
ты. Беда в том, что это фальшив-
ки — копии настоящих сайтов. 
И они зарабатывают на таких 
продажах миллиарды рублей. 
Вот только билеты на них либо 
фальшивые, либо стоят втридо-
рога. 

На днях Генпрокуратура 
отравила в суд уголовное дело. 
Его фигуранты Алексей Кури-
нов, Яна Тагина и Юлия Чары-
кова обвиняются в мошенниче-
стве и «незаконном использова-
нии средств индивидуализации 
товаров».

СК рассказал, что офис мо-
шенников был в доме 19 по ули-
це Петровка  — рядом со здани-
ем ГУ МВД по Москве. Мошен-
ники несколько лет в Москве и 
Владимире продавали по очень 
завышенным ценам билеты на 
популярные спектакли, кон-
церты и фестивали. Для это-
го они использовали товарные 
знаки Большого, Малого и Ма-
риинского театров, Государ-
ственного театра Наций, Рос-
сийского академического Мо-
лодежного театра, Московской 
государственной консервато-
рии им. П.И. Чайковского, Меж-
дународного культурного цен-
тра «Спасская башня». Уголов-

ное дело расследовал СК. К нему 
в феврале 2020 года обратился 
Мариинский театр. Там увидели 
продажу билетов на свои спек-
такли через сайт-двойник, кото-
рый был почти неотличим от на-
стоящего.  

На мошенников работали 
дизайнеры, программисты, на 
финальной стадии аферы были 
созданы два call-центра в Моск-
ве и Владимире. Специалисты 
добились того, что сайты-кло-
ны появлялись в поисковой 
выдаче раньше оригинальных 
сайтов театров при запросах 
пользователей о покупке би-
летов. 

Общий оборот сети, по оцен-
кам следователей, достиг одно-
го миллиарда рублей. В деятель-
ность билетной преступной 
группы были вовлечены десят-
ки компаний и предпринима-
телей, а также целый штат спе-
циалистов: дизайнеров, про-
граммистов, курьеров...

И это лишь один пример. 
Один из авторов законопроекта 
— первый зампред Комитета Со-
вета Федерации по конституци-
онному законодательству и гос-
строительству Ирина Рукавиш-
никова сказала журналистам, 
что основная идея законопроек-
та состоит в том, что минкульту-
ры будет вести реестр офици-
альных сайтов организаций ис-
полнительских искусств и музе-
ев, а также тех организаций, ко-
торые являются официальными 
распространителями билетов на 
массовые зрелищные меропри-
ятия. По реестру можно будет 
определить подлинность сайта.

И р и н а  Р у к а в и ш н и к о в а 
также сказала, что на таких 
сайтах-двойниках никто не от-
вечает за сохранность персо-
нальных данных наших гра-
ждан.  

ВС: размер 
компенсации 
морального вреда 
близким зависит 
от степени вины 
работодателя 

ДОКУМЕНТ В Думе готовится законопроект 
о борьбе с левыми сайтами

Фальшивый билет
не продадут 

Новый закон, обещают его авторы, 
поможет отличить фальшивый сайт 
театра от настоящего.
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Срок отбывания 
наказания Ивана 
Кляйна истек, 
и сразу после 
заседания мэр мог 
бы поехать домой, 
но история 
с «наказаниями» 
для него еще 
не закончилась

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

А КАК У ВАС?

В Петербурге самокатам сбавили скорость еще в июне 2021 года. Так, на 

большом перечне улиц и площадей в центре Северной столицы ско-

рость ограничена 15 км/ч, при этом на некоторых улицах, в том числе на 

Невском проспекте, катание под запретом. На остальных территориях 

города допустимая скорость — 20 км/ч. 

А Томск недавно стал единственным городом в Сибири, где местная 

администрация заранее села за стол переговоров с представителями 

кикшеринга.

— На определенных участках улиц мы ограничили скорость устройств до 

10 км/ч, а центральную аллею на верхней террасе Лагерного сада вооб-

ще закрыли для движения, — рассказал «РГ» заместитель мэра Томска по 

благоустройству Вячеслав Черноус.

Подготовили Татьяна Тюменева, Наталья Граф

СУД  Решение о блокировке  
видеороликов на YouTube 
признано законным 

Все по закону

Иван Петров

Верховный суд РФ отказал Google LLC в пересмотре 
иска к Роскомнадзору об оспаривании требований 
о блокировке 12 роликов на YouTube. На них были при-
зывы к участию несовершеннолетних в несогласо-
ванных акциях. Как отмечается в определении, дово-
ды кассационной жалобы «не подтверждают наличие 
оснований... для рассмотрения дела в судебном заседа-
нии судебной коллегии ВС РФ и пересмотра обжалуе-
мых судебных актов, поскольку не позволяют сделать 
вывод о том, что при рассмотрении дела допущены на-
рушения норм материального права и (или) норм про-
цессуального права, приведшие к судебной ошибке су-
щественного и непреодолимого характера».

Google LLC оспаривала в Арбитражном суде Моск-
вы требования Роскомнадзора об ограничении досту-
па к 12 видео на YouTube. В ведомстве 24 мая 2021 года 
сообщили, что Google с его видеохостингом YouTube 
вышел на первое место по количеству запрещенного 
в РФ контента.

Суд, отклоняя заявление Google, указал в реше-
нии, что содержание спорных роликов подтверждено 
скриншотами. С первой инстанцией согласились затем 
апелляционный и окружной суды.  
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РЕШЕНИЕ АвтоВАЗ 
распрощается 
с четырехдневкой

Дай пять

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Тольятти

С 15 августа АвтоВАЗ опять заработает пять дней в не-
делю. Как сообщил официальный профсоюз завода, 
Lada Granta будут выпускать с понедельника по пятни-
цу в две смены, а Lada Niva Legend — в одну смену. Такой 
режим сохранится до 28 августа. С 29 августа по 27 но-
ября все три сборочные линии будут работать шесть 
дней в неделю. Напомним, с начала июня завод трудил-
ся в режиме четырехдневки из-за нехватки комплек-
тующих.

Автогигант начал подготовку к выпуску ограни-
ченной партии LADA Largus, объем которой составит 
не менее 1800 штук, сообщал ранее АВТОСТАТ. Авто-
мобили будут собраны из складских запасов компо-
нентов. Это третья модель, которая выйдет с конвей-
ера после выхода из состава акционеров французов. 
Напомним, в начале июня завод возобновил работу с 
производства упрощенной Granta, а в середине июля 
на конвейер вернулся трехдверный внедорожник 
Niva Legend — также в специальной комплектации. В 
дальнейшем планируется возобновить выпуск внедо-
рожника Niva Travel. Флагман Vesta вернется на кон-
вейер не раньше следующего года. Выпуск остальных 
моделей, которые прежде делал АвтоВАЗ, пока под 
вопросом. 

Решение о судьбе сборочной площадки в Ижевске, 
на которой выпускают Lada Vesta, компания примет 
в течение двух месяцев. Об этом 30 июля сообщил 
председатель правительства Удмуртии Ярослав Се-
менов на встрече с профкомом ижевского автозаво-
да. Пока площадка находится в режиме простоя из-за 
дефицита импортных комплектующих. Как заверил 
Семенов, закрытие завода не планируется.

Между тем АвтоВАЗ в долгосрочной перспективе 
намерен создать новое семейство автомобилей Lada. 
В том числе в планах разработка кроссовера на базе 
Vesta. Всего на научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы в этом году завод планиру-
ет направить миллиард рублей. 

Ранее президент автокомпании Максим Соколов 
заявлял, что во втором полугодии завод планирует 
выпустить примерно 100 тысяч автомобилей, а в сле-
дующем году — 400—500 машин.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Сергей Аксенов: Туроператоры Крыма компенсируют время, 
потраченное на дорогу

Ждем человека с рюкзаком
Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Симферополь 

Г
лава Республики Крым 
Сергей Аксенов в эксклю-
зивном интервью «РГ» 

рассказал о том, что предприни-
мают власти в ситуации сниже-
ния потока отдыхающих в этом 
году.

Сергей Валерьевич, с чем свя-
зано снижение туристическо-
го потока на полуостров? 

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: Прежде всего с 
усложнением логистики из-за 
временного закрытия авиаци-
онного сообщения. Но сейчас на 
федеральном и региональном 
уровнях делается все для увели-
чения транспортной доступно-
сти Крыма. Например, железно-
дорожные перевозки увеличи-
лись в 2,5 раза. Сейчас 80 про-
центов туристов прибывают 
на полуостров автомобильным 
транспортом, 20 процентов — по 
железной дороге. 

При этом на поезда крымско-
го направления практически 

нет билетов. То есть Крым 
все же остается популяр-
ным местом отдыха у рос-
сиян. Как дать возможность 
попасть на полуостров тем, 
кто этого хочет? 

С Е Р Г Е Й  АК С Е Н О В : Таких возмож-
ностей на самом деле много. 
Это единые билеты, комбина-
ции самолет-поезд-автобус, 
поезд-автобус и автобусные 
туры. Многие отельеры орга-
низуют бесплатные трансферы 
из Сочи, Краснодара, Минвод, 
Кисловодска, чтобы сократить 
для своих гостей время в пути, 
а также предоставляют в пода-
рок ночь проживания, чтобы 
компенсировать потерю вре-
мени в дороге, привлекают раз-
личными акциями, спецпредло-
жениями, скидками. Если есть 
желание, приехать в Крым мож-
но в любое время.   

Какие сейчас главные пробле-
мы у местного турбизнеса?

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: Уменьшение дохо-
дов в связи с недостаточной за-
грузкой средств размещения, 
вопросы сохранения персона-
ла, сложности планирования.  

 Есть ли в Крыму иностран-
ные туристы? 

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: Есть, но их срав-
нительно  немного .  Крым, 
например, традиционно любят 
жители Белоруссии, они, кста-
ти, отдыхают в том числе и в са-
натории «Белоруссия» в Ялте. 
Приезжают туристы из Арме-
нии, других стран.

А какую долю в турпотоке 
занимали отдыхающие гра-
ждане Украины? 

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: До введения анти-
ковидных ограничений к нам 
приезжало достаточно много 
жителей Украины — до миллио-
на в год. Потом этот поток со-
кратился практически до нуля. 

Сейчас на полуострове могут 
беспрепятственно отдыхать 
жители освобожденных терри-
торий.  

Какие меры поддержки тур-
бизнеса будут реализованы 
после визита руководителя 
Федерального агентства по 
туризму Зарины Догузовой? 

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: До 10 августа мы 
подадим в федеральное пра-
вительство предложения, ко-
торые мы проговаривали с За-
риной Валерьевной во время 
ее рабочей поездки в Крым и 
встречи с отельерами и туро-
ператорами. Речь, в частно-
сти, идет о субсидиях в разме-
ре МРОТ для сохранения персо-
нала, льготном кредитовании 
для операционной деятельно-
сти и сохранения штатной чис-
ленности работников, а также 
о мерах по стимулированию 
спроса, информационных кам-
паниях, и конечно, дальнейшем 
улучшении логистических воз-
можностей.

 На полуострове объявлен кон-
курс на предоставление субси-
дий для создания модульных 
гостиниц. Что это даст? 

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: Крыму, как и всем 
южным туристическим регио-
нам, не хватает современного 
номерного фонда. Быстровоз-
водимые качественные модуль-
ные гостиницы в какой-то сте-
пени могут решить эту пробле-

му. Речь идет о современных 
комфортных номерах. На воз-
ведение модульных гостиниц 
и обустройство другой турист-
ской инфраструктуры респуб-
лике выделено 300 миллионов 
рублей. Это будет способство-
вать привлечению инвестиций 
в регион и созданию новых ра-
бочих мест.

Какие туристические 
направления уже пользуются 
популярностью, а какие еще 
нужно развивать? 

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: Летом в Крыму по-
пулярен пляжный отдых, осе-
нью и весной — оздоровление, 
спортивный туризм. При этом 
следует учитывать, что совре-
менный турист взыскательный, 
образованный, имеющий опыт 
путешествий, а предпочтения 
у всех разные. На полуостро-
ве можно отдыхать в пятизвез-
дочных отелях мирового уров-
ня, а можно остановиться в при-
брежном автокемпинге. Кстати, 
многие путешествуют по Кры-
му с востока на запад, останав-
ливаются в отелях на одну-две 
ночи.

При этом требуют разви-
тия горные маршруты, ко-
торыми на самом деле Крым 
славился с советских времен. 
Можно сказать, что человек 
с рюкзаком — символ нашего 
полуострова. У нас разрабо-
тан проект масштабного тур-
маршрута Большой Крымской 
тропы протяженностью около 
750 километров. В рамках это-
го проекта будут обустроены с 
соблюдением экологических 
норм уже существующие тро-
пы.    

Сергей Аксенов рассказал собкору «РГ» Руслану Мельникову (на фото слева) о новых туристических маршрутах.

А К Ц Е Н Т

Многие отельеры организуют бесплат-
ные трансферы, чтобы сократить 
для гостей время в пути, а также предо-
ставляют в подарок ночь проживания

— Туризм в России: 
советы путешественникам, 
новые маршруты, 
новости туриндустрии 
rg.ru/sujet/4506

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

Л
А

В
Ы

 К
Р

Ы
М

А

МЕДИЦИНА  Уникальная лаборатория открылась 
в Московской онкологической больнице № 62

Цифра в помощь

Любовь Проценко

Ш
есть городских 
центров оказы-
вают онкологи-
ческую помощь 
москвичам, на 
базе которых 
сконцентриро-
вано все, в чем 
нуждается па-

циент, столкнувшись с таким 
тяжелым заболеванием, как рак 
— от постановки диагноза до ле-
чения и хирургического вме-
шательства. В каждом из этих 
центров имеются суперсовре-
менные лаборатории, кото-
рые помогают выработать схе-
му лечения каждому больному. 
Появилась такая  лаборатория 
онкоморфологии и молекуляр-
ной генетики в этом году и в Мо-
сковской городской онкологи-
ческой больнице № 62. 

Осмотрев ее, мэр Москвы 
Сергей Собянин сказал: «Одно 
из самых главных звеньев в 
этой работе — лабораторные ис-
следования, диагностика, инди-
видуальное назначение таргет-

ных и иммунных  препаратов. 
Без такой лаборатории, какая 
создана здесь, невозможно про-
движение дальше с точки зре-
ния улучшения качества лече-
ния онкологических больных». 
На территории столичной кли-
ники в поселке Истра Красно-
горского района под новую ла-
бораторию построен целый 
корпус. Площадь двухэтажного 
здания — около 2 тысяч квадрат-
ных метров. Этого достаточно 
для того, чтобы выполнять до 
50 тысяч исследований в год 
вместо прежних 12 тысяч. Для 
врачей патоморфологов обору-

дованы кабинеты со столами с 
регулируемыми опорами, ко-
торые позволяют им работать 
за компьютерами и микроско-
пами как сидя, так и стоя. Для 
консультаций пациентов и их 
близких имеются переговор-
ные комнаты, где по опыту за-
рубежных клиник они смогут 
обсудить все нюансы предстоя-
щего лечения. А партия недавно 
закупленного и смонтирован-
ного оборудования для лабо-
ратории должна  сделать рабо-
ту врачей еще более эффектив-
ной. «Все это дает возможность 
спасти десятки тысяч людей, 

их жизни, их здоровье», — под-
черкнул мэр.

Уникальность новой лабора-
тории не только для столицы, 
но и для страны состоит еще и в 
том, что на ее базе проводится 
эксперимент по созданию еди-
ной цифровой базы патоморфо-
логии, что позволит объединить 
информацию на различных эта-
пах диагностики и лечения па-
циентов. Этот сервис работает с 
использованием возможностей 
искусственного интеллекта. Как 
рассказал мэру главный вне-
штатный специалист по патоло-
гической анатомии в онкологии 
департамента здравоохранения 
Москвы Никита Савелов, благо-
даря ему любой врач, где бы он 
ни находился, сможет найти 
снимки онкобольного. Специа-
листам проще созвать и конси-
лиум в онлайн-формате. А па-
циенту для того, чтобы полу-
чить второе мнение, не придет-
ся вновь сдавать биоматериал — 
вся нужная информация будет 
храниться в облаке.

Главный врач онкологиче-
ской больницы № 62 Дмитрий 

Каннер поблагодарил мэра и 
руководство города за внима-
ние, которое уделяется в Моск-
ве к медицине в последние годы: 
«Самый главный результат это-
го — то, что наши пациенты жи-
вут дольше». Напомню, столи-
ца первой в стране — на три года 
раньше установленного срока, 
перешла на новые федеральные 
клинические рекомендации по 
лечению наиболее распростра-
ненных видов рака. С 1 апреля 
2019 года пациентам назнача-
ются  наиболее эффективные 
таргетные и иммунные препа-
раты за счет города. А с начала 
2022 года современную лекар-
ственную терапию получают 
уже больные с десятью видами 
рака — молочной и предстатель-
ной желез, почек, прямой киш-
ки, легкого, меланомы, моче-
вого пузыря, яичников, желуд-
ка, головы и шеи. Получили ее 
в этом году уже более 38 тысяч 
пациентов, еще свыше 45 ты-
сяч — за прошлый 2021 год.   

Сергей Собянин: Без такой лабора-
тории невозможно улучшения каче-
ства лечения.

А К Ц Е Н Т

Специалистам будет проще созвать
консилиум в онлайн-формате.
А пациенту не придется вновь сдавать 
биоматериал — вся нужная информация 
будет храниться в облаке 

ФЕСТИВАЛЬ «Московское 
варенье» ждет гостей

Из гречки 
не пробовали? 

Ирина Огилько

В минувшую пятницу в столице стартовал фестиваль 
«Московское варенье». Проходит он на 23 площадках 
как в центре города, так и в районах массовой застрой-
ки. Здесь можно попробовать и купить более 300 ви-
дов лакомств к чаю, а также принять участие в мастер-
классах и даже посмотреть кино. 

Легендарный фестиваль в этом году особенно ярок 
и богат на впечатления. Так, на каждой из площадок 
фестиваля кроме самих торговых точек и дегустаци-
онных столов, развернуты творческие мастерские с 
бесплатными уроками. Варить варенье там не учат, 
больше украшать баночки под него да делать своими 
руками фруктовые керамические фруктовые вазы. Ма-
териалы, краски, кисти, глину, заготовки и пайетки — 
все выдадут на месте. Такой упор на живопись делают 
в «летней школе творчества» на площади Революции. 
А в Замоскворечье, в Климентовском переулке, научат 
не только лепить вазы, но и выкладывать крымские 
мозаичные картины, разрисовывать деревянные лож-
ки для варки варенья.  Баночки для варенья, декори-
рованные на Тверской площади, выглядят настоящим 
витражом. Как уверяют наставники — из такой банки 
варенье вкуснее. Правда, второй раз закатать его в та-
кую банку не удастся — акриловый рисунок темпера-
туру +100 градусов не выдержит. Все площадки рабо-

тают с 11.00 до 22.00. Но самая большая и любопытная 
площадка откроется в будущую пятницу — 5 августа на 
Тверском бульваре. Тут организуют большой винтаж-
ный пикник с любительскими играми в бадминтон и 
студией кастомайзинга, где научат делать авторскую 
обувь. Вне зависимости от места расположения точки, 
впервые в этом году по вечерам показывают кино. По-
смотреть можно не только хиты, связанные с едой, но и 
современные отечественные и иностранные кинолен-
ты, которые до больших экранов не дошли.

Однако главной темой фестиваля остается, конечно 
же, варенье. Более 300 видов его привезли из 20 регио-
нов страны! Хитом сезона обещает стать гречневое ва-
ренье. Как пошутил руководитель департамента тор-
говли и услуг Москвы Алексей Немерюк: «Все помнят, 
как весной москвичи активно скупали гречку и сахар. 
Теперь можно попробовать, что из этого получилось». 
Так же в шутку он не исключил, что именно этот сорт 
варенья могут назвать «московским».  А еще на фести-
вале предлагают попробовать варенье из лаванды, жгу-
чего перца и топинамбура, корок апельсина и арбуза, 
белой черешни, елок и шишек, грецкого ореха, инжира 
и многого другого. Будут и привычные сорта, как раз те, 
что любит глава департамента торговли и услуг. «У меня 
нет времени варить классическое варенье, поэтому я 
делаю варенье — пятиминутку из моих любимых лесных 
ягод: земляники, черники, малины». 

Цена за банку варенья начинается от 50 рублей. Чем 
больше объем тары и экзотичней ингредиенты — тем 
дороже.

Главной темой фестиваля остается варенье. Более 300 видов 
десерта привезли из 20 регионов. 

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Сгоревший на Алма-Атинской ули-

це хостел — это лишь несколько 

объединенных квартир на первом 

этаже 16-этажного дома. Его при-

мерная площадь, по оценкам жиль-

цов, около 600 «квадратов». Сей-

час о пожаре напоминают обуглен-

ные когда-то белые фасады, загра-

дительная лента у входа в мини-го-

стиницу и печати на дверях. «Мы 

уже спали, как вдруг услышали ка-

кой-то треск и хлопки, — говорит 

жительница шестого этажа Алина. — 

Сначала подумали — фейерверки. 

Но когда почувствовали запах 

дыма, поняли — какой-то крупный 

пожар». Как подчеркнул мэр 

Сергей Собянин, реакция МЧС 

была максимально оперативной. 

Жильцы подтверждают: едва выбе-

жали на улицу, как увидели пере-

крытую улицу и десятки машин экс-

тренных служб. В момент ЧП 

поздние прохожие пытались спасти 

постояльцев. Но сделать это поме-

шали решетки на окнах. Эвакуаци-

онный выход оказался закрытым. В 

этом хостеле решетки на окнах, по 

словам очевидцев, были заперты 

снаружи на висячие замки. Жили 

здесь в основном мигранты. Рабо-

тяг привлекала невысокая цена: 

койко-место стоили всего 350 руб-

лей в сутки, а до работы тут бук-

вально 10-15 минут. Народ в основ-

ном непьющий, но вот курили мно-

гие – это вызывало негодование 

жильцов. «Много раз соседи писа-

ли в Роспотребнадзор и другие 

инстанции, — продолжает местная 

жительница Алина. – И вроде бы со-

ставлялись какие-то протоколы. Но 

хостел работал как ни в чем ни бы-

вало». Как выяснилось, претензии к 

хостелу возникали не только по ча-

сти пожарной безопасности. 

Например, не так давно, судя по 

базе арбитражного суда Москвы, 

компания-оператор мини-гостини-

цы привлекалась к административ-

ной ответственности за нарушения 

миграционного учета. Попытки об-

жаловать решение успехом не 

увенчались. Кроме того, местная 

ИФНС подавала заявление о при-

знании этой фирмы банкротом. Од-

нако арбитраж сначала оставил его 

без движения, а впоследствии – воз-

вратил документы заявителю. По 

словам мэра Сергея Собянина, сей-

час идет расследование всех обсто-

ятельств трагедии. 

Подготовил Сергей Буланов

— Оперативное видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2361015

СЛЕДСТВИЕ 
Владельцы 
сгоревшего 
хостела 
проведут 
ближайшие 
месяцы в СИЗО

ОПАСНЫЕ 
УСЛУГИ
Иван Егоров

Пресненский суд Москвы в суб-
боту вечером удовлетворил хо-
датайство следствия и отправил 
в СИЗО на два месяца владель-
ца сгоревшего на юге Москвы 
хостела Рауфа Миронова и его 
дочь Элеонору — гендиректора 
заведения.

Как сообщила корреспонден-
ту «РГ» пресс-секретарь Прес-
ненского суда Лела Кокая, Миро-
новым предъявлено обвинение 
по ч. 3 ст. 238 УК РФ — в оказа-
нии услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, повлек-
шее по неосторожности смерть 
двух или более лиц. Как заявила 
во время заседания суда пред-
ставитель ГСУ СК по Москве, 
Мироновы оказывают активное 
противодействие следствию. 
В частности, отец с дочерью зад-
ним числом составили фиктив-
ный документ о том, что генди-
ректором является Рауф Миро-
нов, а не Элеонора. При этом 
24-летняя Элеонора еще до нача-
ла следственных действий уни-
чтожила приложение WhatsApp 
и удалила все переписки на сво-
ем телефоне.

В ночь на пятницу в ре-
зультате пожара в хостеле, рас-
положенном на Алма-Атинской 
улице, погибли восемь человек, 
еще шестеро пострадали. Они 
отравились угарным газом и 
не смогли выбраться на улицу 
— на всех окнах в подвальном 
помещении были установлены 
решетки. Как сообщили «РГ» 
в прокуратуре Москвы, руко-
водители хостела достоверно 
знали о несоответствии систем 
противопожарной защиты по-
мещений хостела требованиям 
законодательства. Однако про-
должали оказывать опасные 
услуги по временному прожи-
ванию граждан с целью извле-
чения максимальной финансо-
вой выгоды. 

Незадолго до происшествия 
прокурорская проверка устано-
вила, что в подвальных помеще-
ниях в жилом доме, в котором 
размещался хостел, грубо нару-
шались требования пожарной 
безопасности.  
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РЕСУРСЫ Кора 
и шерстяные тряпки 
станут сырьем 
для стройматериалов 

Курс 
на переработку 

Светлана Задера, Марина Трубилина

В правительство РФ внесли программу, в рамках кото-
рой определяются наиболее перспективные вторич-
ные ресурсы и сырье, которые можно использовать 
при производстве стройматериалов. Речь, в том числе, 
идет об опилках, пыли, коре и шерстяных тряпках. В 
разработке новых правил принимал участие и Россий-
ский экологический оператор (РЭО).

Программа охватывает сразу несколько отраслей 
промышленности: металлургическую, химическую, 
легкую, промышленность строительных материалов, 
лесопромышленный комплекс, электронную промыш-
ленность и микроэлектронику, отметили в пресс-служ-
бе оператора. Как отметил глава РЭО Денис Буцаев, 97—
100% металлургических отходов может быть вовлечено 
в переработку.

«Отраслевая программа позволит создать необходи-
мые условия для роста ресурсной эффективности про-
мышленности, сокращения объемов образования и раз-
мещения отходов на 
полигонах», — отме-
тил Буцаев.

По мнению спе-
циалистов НИУ 
МГСУ, программа 
«Применение вто-
ричных ресурсов и 
вторичного сырья 
из отходов в про-
мышленном произ-
водстве» имеет хо-
рошую перспекти-
ву. Сейчас строи-
тельные материалы 
требуют большого 
количества при-
родных ресурсов, 
производство кото-
рых пока не зависит 
от использования 
вторичного сырья, 
но в будущем такая 
проблема может 
возникнуть. 

«Необходимо привести в соответствие строитель-
ные нормативы и технологические требования к произ-
водству стройматериалов из вторсырья, создать новую 
базу требований к применению нетрадиционных мате-
риалов», — отметили эксперты. 

По их словам, опилки широко применяются в каче-
стве теплоизолирующей добавки к бетонным блокам в 
домостроении. И состав опилок практически не имеет 
значения, подходят любые, главное — пропорции.

«За рубежом переработанный вторичный пластик 
активно применяется в строительстве дорог, где служит 
одновременно наполнителем и связующим в дорожном 
покрытии. Применение вторичных ресурсов — это не 
только борьба за сохранение окружающей среды, но и 
возможность мультипликативного эффекта для эконо-
мики, когда отходы от одного производства служат сы-
рьем для другого. Учитывая гигантские масштабы отече-
ственного строительства, применение вторичных ре-
сурсов даст ощутимую прибыль», — отметили эксперты. 

Как отметил директор Института экологии НИУ ВШЭ 
Борис Моргунов, более значимым шагом  в сторону со-
кращения количества отходов будет создание спроса на 
продукцию из вторичного сырья. 

«У предприятий и переработчиков сейчас нет моти-
вации. В ряде случаев собирать, сортировать и перераба-
тывать дороже, чем изготавливать из первичного сырья, 
при этом качество конечного продукта тоже не всегда 
сопоставимо. Если, например, продукция из вторичного 
сырья будет иметь преференции при госзакупках и т.п., 
то и все участники рынка будут заинтересованы», — от-
метил Моргунов.  

ОТДЫХ В нацпарках создают условия для детских путешествий

Правильный турподход
Мария Агранович, 
Евгений Гайва, 
Светлана Задера

В 
России готовят стандар-
ты для детского отдыха на 
особо охраняемых при-

родных территориях, сообщи-
ла за круглым столом в «Россий-
ской газете» глава Росзаповед-
центра Дарья Мацук. Эксперты 
«РГ» также рассказали, сколько 
в целом стоит отдых детей этим 
летом, объяснили, чем он отли-
чается от туризма и как создать 
условия для активных детских  
путешествий. 

Куда отправить ребенка
Можно выбирать детские 

лагеря, отправить ребенка в 
экскурсионный тур или поход. 
Главное, чтобы все варианты 
были в правовом поле, говорят 
эксперты. В этом плане пока 
есть пробелы, но работа идет.

«Направили предложения 
Ростуризму по тем парамет-
рам, как должен организовы-
ваться детский туризм на особо 
охраняемых природных терри-
ториях. Сделали предложение 
по категоризации маршрутов. 
В зависимости от возраста де-
тей наполнение маршрута бу-
дет меняться», — рассказывает 
Дарья Мацук. 

Отдельной проработки, по ее 
словам, требуют горные марш-
руты и другие экстремальные 
направления. «Если говорить 
про горный туризм, то это бу-
дут стандарты для сопровожда-
ющих. То есть человек должен 
будет получить лицензию, что-
бы мы приняли его с группой у 
себя на территории. И сейчас 
все эти параметры разраба-
тываются и согласовываются. 

В каждом регионе будет своя 
комиссия, которая эту лицен-
зию выдает», — поясняет глава 
Росзаповедцентра.  

Отправить ребенка на отдых 
можно в составе детских групп, 
которые едут в те же детские 
лагеря или отправляются в ак-
тивные экскурсионные туры, 
заметил директор ЦДО «Лабо-
ратория путешествий» Матвей 
Шпаро. Сейчас также очень вос-
требована история семейных 
путешествий, когда дети вме-
сте с родителями отправляют-
ся в какие-то дальние россий-
ские регионы. «Например, у нас 
очень хорошо развита история 
Дагестана или Алтая. Или Тага-
най, Челябинская область. Там 
достаточно популярный имен-
но семейный активный тур», — 
привел примеры эксперт.

Сколько стоит 
детский отдых

Чтобы правильно выбрать 
вариант детского отдыха и по-
нять, адекватно ли конкретное 
ценовое предложение, нужно 
понимать, как формируется се-
бестоимость, говорит зампред-
седателя комитета по туризму 
«ОПОРЫ России» Марина Не-
нарокова. Тур состоит из про-
живания, питания и проезда. 
Также в стоимость организа-
торами закладывается маржи-
нальность. «Зайдите на сайт го-
стиницы, которая предлагается, 
прикиньте, сколько стоит про-
живание и питание, добавьте 
дополнительные расходы и вы 
получите понимание того, как 
сформирована цена», — совету-
ет она. В августе, как и в июле, 
будут самые высокие цены.

Сориентироваться в ценах 
достаточно легко, добавляет 

Матвей Шпаро. Отталкивать-
ся надо от стоимости одних су-
ток. Детский отдых в лагере сто-
ит в среднем от 1,5 тыс. рублей 
до 2,5 — 3 тыс. рублей в день. То 
же относится к походам и экс-
педициям. К этому нужно доба-
вить расходы на проезд к месту 
отдыха.

Кстати, само по себе посеще-
ние особо охраняемых природ-
ных территорий для детей бес-
платно, добавляет Дарья Ма-
цук. Для  взрослых в среднем по-
сещение стоит около 300 руб-
лей за человека. Есть нацпарки, 
которые вообще не берут пла-
ту, например, «Красноярские 
столбы». 

Как обезопасить ребенка
Любой отдых, связанный с 

детьми, не терпит дилетант-
ства. Успокаивать может то, 
что часто дети участвуют в 
проектах, организуемых шко-
лой, говорит председатель 
ассоциации «Развитие актив-
ного туризма» Дмитрий Иса-
ев. «Когда школа организует 
какое-то свое выездное меро-
приятие, безусловно, ответ-
ственность, в первую очередь, 
несет руководитель образова-
тельной организации. И, конеч-
но, он подбирает и отправляет 
с детьми только профессио-

налов, которые имеют опыт, 
определенные навыки», — пояс-
няет эксперт.  

Стоит определиться с тер-
минами, замечает заместитель 
директора — руководитель цен-
тра детско-юношеского туриз-
ма, краеведения и организации 
отдыха и оздоровления детей 
ФГБОУ ДО ФЦДО Леонид Про-
ценко. «Отдых обычно опреде-
ляют как процесс расслабле-
ния, «ничегонеделания». Ту-
ризм — действие порой очень 
активное. Но в нашей стране 
исторически сложилось так, 
что детский отдых — мощней-
шая воспитательная система. В 
лагерях не может не быть про-
граммы воспитания», — гово-
рит он.

Сфера отдыха и оздоровле-
ния детей регулируется 124-м 
Федеральным законом. Все дет-
ские лагеря находятся в сфере 
полномочий минпросвещения 
России. Если организация ока-
зывает услугу отдыха и оздо-
ровления, то она должна быть 
в региональном реестре. На 
сайте детскийотдых.рф есть 
ссылка на все эти региональ-
ные реестры, поясняет эксперт. 
Детский отдых сегодня — это 
мощнейшая система безопас-
ности. И если лагерь в реестре, 
то ребенок защищен практиче-

ски от любых критических си-
туаций, связанных с отравле-
ниями, с плохим питанием, и 
т.д.», — заключает Леонид Про-
ценко.

С другой стороны, есть дет-
ский туризм, который бывает 
активным — это походы, экспе-
диции, путешествия с рюкза-
ком — и познавательным — экс-
курсии в другой город на авто-
бусе с гидами, с проживанием в 
отелях или в кампусах, продол-
жает эксперт. Туризм как ком-
мерческая услуга регулируется 
132-м Федеральным законом о 
туризме.  В свою очередь все ор-
ганизации, предоставляющие 
услуги в сфере туризма, долж-
ны быть занесены в реестр ту-
роператоров.

Детский туризм, с одной сто-
роны, имеет вполне понятные 
рамки регулирования, прежде 
всего, если говорить об экскур-
сионном туризме. Но есть мно-
жество современных продук-
тов, которые отвечают потреб-
ностям родителей, но частич-
но выпадают из существующей 
сферы регулирования,  гово-
рит Марина Ненарокова. Роди-
телям она посоветовала вни-
мательно смотреть на форму 
предприятия и на документы. 
Например, если это палаточ-
ный лагерь, то он тоже должен 
быть в реестре. А если же ребе-
нок идет в поход, необходимо 
направить уведомление в МЧС 
с определенными сведениями о 
группе.

Как сделать детский отдых 
доступным

Большую роль играет разви-
тость инфраструктуры. Мин-
просвещения под эгидой Сове-
та Федерации сейчас начинает 
программу по реновации дет-
ских лагерей. Будут восстанов-
лены и модернизированы 1400 
стационарных лагерей, плани-
руется также увеличить чис-
ло палаточных лагерей с 300 до 
1000 единиц, рассказывает Лео-
нид Проценко. В этом году мин-
просвещения предложило субъ-
ектам РФ на площадке охраняе-
мых лагерей, где есть электри-
чество и может работать столо-
вая, выделять пространство для 
создания палаточных лагерей, 
поясняет эксперт.  

РЫНОК 

Почему 
Мосбиржа 
решила 
остановить 
торги японской 
иеной

ВАЛЮТА 
НА СПИСАНИЕ
Михаил Загайнов

Московская биржа с 8 авгу-
ста приостановит торги иеной. 
Ограничения коснутся валют-
ных пар «японская иена — рос-
сийский рубль» и «доллар США 
— японская иена», говорится 
в сообщении биржи. По мне-
нию аналитиков, инвестиции 
в эту валюту стали слишком 
рискованными в условиях ан-
тироссийской санкционной по-
литики, которую поддержала 
Япония.

«Приостановка операций 
обусловлена потенциальны-
ми рисками и затруднения-
ми при проведении расчетов 
в японской иене», — пояснили 
свое решение в пресс-службе 
Мосбиржи.

Отмечается, что с 8 августа 
японская валюта не будет при-
ниматься и как обеспечение по 
операциям. При этом инвесто-
рам дали время, чтобы изба-
виться от иены. «Исполнение 
обязательств по ранее заклю-
ченным сделкам, а также по 
сделкам, которые будут заклю-
чаться вплоть до 5 августа 2022 
года, будет осуществляться в 
обычном режиме», — говорится 
в сообщении.

По мнению партнера прак-
тики налогов и права группы 
«Деловой профиль» Алексан-
дра Силакова, ограничения, 
вводимые Мосбиржей, объяс-
няются тем, что инвестиции 
в иену могут нести риски для 
российских резидентов.

«По Японии, как и по дру-
гим странам, которые ввели 
в отношении РФ и ее резиден-
тов ограничительные меры, 
основные риски связаны с воз-
можностью изъятия средств, 
запрета на осуществление 
транзакций и т.п.», — отметил 
эксперт в комментарии «Рос-
сийской газете».

Силаков напомнил, что не-
давно Япония ввела ряд огра-
ничений против России: запрет 
на импорт золота, на оказа-
ние трастовых, бухгалтерских, 
аудиторских и консалтинго-
вых услуг. Кроме того, в стране 
были заморожены активы ряда 
российских физических и юри-
дических лиц. «Для снижения 
геополитических валютных 
рисков российским резидентам 
лучше обратить взор на валю-
ты стран, проводящих незави-
симую финансово-экономиче-
скую политику. Особенно на те 
валюты, что являются свобод-
но конвертируемыми и актив-
но применяются в международ-
ной торговле, например на гон-
конгский доллар», — добавил 
аналитик.

Международный финансо-
вый консультант FCP Financial 
Management Ltd Исаак Бек-
кер полагает, что приостанов-
ка торгов японской иеной — 
«еще одно проявление поли-
тики «дедолларизации». «Мы 
не хотим для россиян таких 
же проблем с японской иеной, 
с какими они столкнулись, ра-
ботая с американскими долла-
рами и евро», — пояснил ана-
литик.

В свою очередь, аналити-
ки ПСБ также отмечают, что 
одной из причин приостанов-
ки торгов стал рекордно низ-
кий товарооборот между Рос-
сией и Японией из-за санкций. 
«Например, на днях Япония 
решила отказаться от импорта 
российского золота. Торговля 
между нашими странами, ско-
рее всего, будет проходить в 
долларах или дружественных 
валютах (например юанях или 
гонконгских долларах)», — счи-
тают эксперты.

Иена — не первая мировая 
валюта, торги которой ограни-
чивает Мосбиржа. Аналогичное 
решение в июне было принято 
по швейцарскому франку. Тогда 
площадка объяснила ограни-
чения проблемами в проведе-
нии расчетов после введенных 
Швейцарией санкций в отноше-
нии РФ.  

ПРОГНОЗ Как Европа пройдет будущий отопительный сезон 
без российского газа

Без трубы виноватые

Сергей Тихонов 

П
роблемы с поставка-
ми российского газа 
сделают эту зиму 
для Европы не обя-
зательно холодной, 
но точно чрезвычай-
но дорогой. Уровень 
заполнения подзем-
ных хранилищ газа 

(ПХГ) большинства стран ЕС 
растет вместе с биржевыми це-
нами на него. А они тянут за со-
бой тарифы на тепло и электри-
чество, а те, в свою очередь, раз-
гоняют общую инфляцию.

При этом едва ли европейцам 
грозит замерзнуть из-за дефици-
та газа или недостатка средств, 
чтобы оплатить коммунальные 
услуги. Европа богата, а люди 
здесь уже разучились терпеть 
бытовые неудобства. Власти в 
большинстве стран Евросоюза 
смогут сдерживать подорожа-
ние энергии для населения, оно 
не станет критическим, хотя все 
же может вызвать умеренные со-
циальные волнения.  

Основной удар придется, вер-
нее уже пришелся, по бизнесу. 
Пока пострадали предприятия, 
которые используют природный 
газ как сырье, а также энергоем-
кие производства. К зиме влия-
ние подорожания энергоресур-

сов по полной программе ощу-
тят другие отрасли экономики 
ЕС. Способствовать этому бу-
дет обратный эффект от анти-
российских санкций. Сейчас на 
Западе часто повторяют, что их 
действие экономика нашей стра-
ны почувствует по-настояще-
му только осенью, но точно так 
же оно зеркально отразится на 
экономиках стран Евросоюза. 
Дорожать, вероятно, будет все 
вслед за сырьем. А по некоторым 
оценкам, биржевые цены на газ в 
Европе уже осенью могут превы-
сить 3000 долларов за тысячу ку-
бометров.

В этом случае многое будет 
еще зависеть от монетарной 
политики Европейского цен-
трального банка (ЕЦБ), а также 
объемов субсидирования энер-
гоемкой промышленности и на-
селения из-за высоких цен на газ, 
считает портфельный управляю-

щий УК «Альфа-Капитал» Дмит-
рий Скрябин. Сейчас идут раз-
говоры о вынужденном сокра-
щении потребления газа в Евро-
пе на 15% (такой целевой пока-
затель установлен Еврокомис-
сией. — «РГ»). Оно возможно, но 
большее снижение потребления 
окажется чревато социальны-
ми проблемами из-за остановки 
производств, увеличенных пла-
тежей для домохозяйств, отме-
чает он.

Но вернемся к прохождению 
отопительного сезона. Как пра-
вило, странам Европы хватает 
запасов ПХГ и регулярных поста-
вок газа для прохождения зимы. 
В прошлом году загрузка ПХГ 
была рекордно низкая. На мак-
симуме в октябре она немного 
превышала 77% (83,5 млрд ку-
бометров газа из 108 млрд кубо-
метров всего объема хранилищ). 
При этом из-за высоких цен на 

газ заявки на поставку россий-
ского газа уже упали, и импорт 
из нашей страны был достаточ-
но скромным. Погода благово-
лила Евросоюзу, зима была не 
самой холодной и к началу апре-
ля в европейских ПХГ осталось 
больше 28 млрд кубометров газа.

В этом году хранилища ЕС 
уже заполнены на 68% (73,5 
млрд кубометров). Причем на 
заполнение ПХГ страны Европы 
сейчас тратят большую долю по-
лучаемого газа, чем в прошлые 
годы. В какой-то степени это ста-
ло их национальной идеей. Если 
год назад в среднем в ПХГ еже-
дневно закачивалось менее 300 
млн кубометров газа, то в этом 
уровень загрузки вырос почти до 
400 млн кубометров. И это при 
том, что импорт из России сокра-
тился на 33%.

Заполнить свои ПХГ за остав-
шиеся до отопительного сезо-
на три месяца страны Евросо-
юза, конечно, смогут. Но де-
лать им это придется по ценам, 
в несколько раз превышающим 
средние значения котировок 
прошлых лет. Российский газ 
сейчас обходится им не дешевле, 
но именно увеличение объемов 
его импорта способно снизить 
биржевые цены.

Что делает Евросоюз? Обсу-
ждает, насколько еще может сни-

зить зависимость от газа из на-
шей страны? Больше всего это 
напоминает сентенцию «назло 
маме уши отморожу». Причем 
Россия от этого не особенно 
страдает. Экспорт газа для нас 
важен, но в бюджет значительно 
больше приносит добыча нефти. 
А газ — изначально больше вну-
тренний продукт, экспорт кото-
рого значим для казны, но не яв-
ляется критическим.

То есть Европа сейчас в основ-
ном покупает по запредельным 
ценам не российский газ, а нор-
вежский, британский, нидер-
ландский, датский и алжирский, 
а также сжиженный природ-
ный газ (СПГ) с Ближнего Вос-
тока. Несомненно, увеличение 
объемов экспорта газа из России 
могло бы сбить цены с максиму-
мов, но росту поставок из нашей 
страны противодействуют ба-
рьеры, установленные Западом, 
— санкции и запрет на запуск 
«Северного потока-2». 

Фактически Европа сама ли-
шает себя пространства для по-
литического маневра. Если бы 
ЕС перестал препятствовать на-
шему экспорту, а его объемы не 
стали бы расти, то тогда можно 
было бы обвинять в происходя-
щем нашу страну. А пока в росте 
цен на газ европейцы виноваты 
сами.  

Если ребенок идет в поход, организаторы обязаны направить уведомление в МЧС.

А К Ц Е Н Т

Заполнять хранилища газа до нужного 
уровня странам ЕС придется по ценам, 
в несколько раз превышающим средние 
значения котировок прошлых лет

Вторичное сырье 
уже активно 
используется 
за рубежом. С уче-
том гигантских 
масштабов
отечественного
строительства 
его использова-
ние будет выгодно 
и в России 

А К Ц Е Н Т

В среднем день отдыха ребенка в лагере 
стоит от 1,5 до 3 тыс. рублей, так же стоят 
походы и экспедиции. К этому нужно 
добавить стоимость проезда

Торги японской 
иеной будут 
доступны 
на Мосбирже 
до 5 августа — 
за это время 
инвесторы смогут 
закрыть позиции
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Владыкина

Б
олее полусотни мальчи-
шек и девчонок из Дон-
басса приехали в гости 

к Патриарху Московскому и 
всея Руси Кириллу. За четыре 
дня ребята успели побывать на 
праздничном патриаршем бо-
гослужении в Успенском собо-
ре Московского Кремля, встре-
титься с Патриархом, посетить 
Пушкинский музей, потан-
цевать в Переделкине, прогу-
ляться по модному «Зарядью» 
, познакомиться с известными  

артистами и блогерами, а глав-
ное — подружиться друг с дру-
гом.. 

Встретившись с ребятами 
в  храме Христа Спасителя, па-
триарх рассказал им трогатель-
ную историю своего спасения 
на Ай-Петри. В молодости он ка-
тался на лыжах в горах, и сто-
рож хижины для альпинистов 
сказал ему: «По моему ощуще-
нию погода будет плохая. Не 
буду выключать лампочку». 
Когда резко потемнело, поднял-
ся ветер и повалил снег, и бу-
дущий Патриарх брел по грудь 

в снегу,  он увидел огонек — это 
была та самая лампочка. «В 
жизни каждый человек должен 
иметь такую лампочку. И такой 
лампочкой должна быть вера», 
— сказал Патриарх. 

«Ребята приехали в гости к 
Патриарху, но программа аб-
солютно культурно-светская», 
— говорит Олег Яновский, гла-
ва оргкомитета «Патриаршей 
гостиной в Переделкино». В го-
стях можно было и попробовать 
вкусняшки из ресторана «Пуш-
кин», и потанцевать под модно-
го диджея.  

ПРЕМИЯ «Золотое перо 
России» вручили 
лучшим журналистам 

Россыпь золота

Владимир Емельяненко 

Лейтмотивом вручения главной журналистской пре-
мии «Золотое перо России»-2022 стали «Песня воен-
ного корреспондента» на стихи Константина Симоно-
ва и необычная музыка — неофициальный гимн Дон-
басса.

«Мы все живем в новой реальности, на переломе 
эпох, — открыл церемонию вручения наград председа-
тель Союза журналистов России Владимир Соловьев. 
— Тяжелее всех при-
ходится тем нашим 
коллегам, кто ис-
полняет свой долг 
в зоне боевых дей-
ствий». 

Еще поэтому из 
39 номинаций пре-
мии целых один-
надцать — награды 
военным корре-
спондентам ТВ, ра-
дио, печатных СМИ 
и военным блогерам. Для военкоров была учреждена 
специальная награда — «За смелость при исполнении 
журналистского долга». Премию им вручали главы со-
юзов журналистов ДНР и ЛНР. Среди победителей — во-
енкоры ведущих СМИ: РИА Новости — Ростислав Жу-
равлев и Регина Орехова, телеканала «Россия» — Ни-
колай Долгачев, Первого канала — Ирина Куксенкова 
и Юрий Подоляка, НТВ — Анатолий Майоров, «Комсо-
мольской правды» — Дмитрий Стешин, а также коллеги 
RT, «МК» и других СМИ. 

«Военные корреспонденты стали больше дончана-
ми, чем мы сами, — заметил глава Союза журналистов 
ДНР Виктор Петренко. — Они не только пишут и снима-
ют, они живут нашей жизнью — разбирают завалы, по-
могают с ремонтом, везут гуманитарную помощь». 

Среди традиционных наград — премии за научную 
журналистику, радио- и фоторепортажи, публицистику, 
ведение сайтов и блогов. В номинации «За верность про-
фессии» золото получила главный редактор «Амурской 
правды» (Благовещенск),  друг и автор «РГ»  Елена Пав-
лова. Специальной награды «Главное — фото» удостоен 
фотокорреспондент «РГ» Сергей Куксин. «Легендами 
журналистики» — еще одной престижной номинации 
«Золотого пера России» — стали руководитель и веду-
щий «Постскриптума» на ТВ-3 Алексей Пушков, генди-
ректор РТРС и президент Российской академии радио 
Андрей Романченко, гендиректор радио «Говорит Моск-
ва» Владимир Мамонтов, журналисты Игорь Альтер и 
Лев Новоженов, завкафедрой журналистики Санкт-Пе-
тербургского ГУ Людмила Громова. С присвоением зва-
ния «Легенда» Алексей Пушков стал полным кавалером 
наград СЖР, включая два «Золотых пера». А как сенатор 
и глава комиссии Совета Федерации по информацион-
ной политике и взаимодействию со СМИ он задает трен-
ды в журналистике на законодательном уровне. 

И снова на церемонии вручения «Золотого пера 
России» звучал неофициальный гимн Донбасса. Он 
стал напоминаем о подписанных накануне соглаше-
ниях о сотрудничестве Союза журналистов России с 
Союзами журналистов ДНР и ЛНР. А также предтечей  
плотного сотрудничества: СМИ Донбасса в сентябре 
приглашены в Сочи на XXVI Форум современной жур-
налистики «Вся Россия-2022», в котором участвуют 
СМИ всех регионов России и многих стран мира.  

РЕЗОНАНС Верность Михаила Пиотровского своей стране — 
неоценимый контекст для всех нас 

Империя и страсти
Эдуард Бояков, 
режиссер, продюсер

О
чень мощные слова 
прозвучали со стра-
ниц «Российской 
газеты» в интервью 
с директором Эр-
митажа Михаилом 
Борисовичем Пио-
тровским (https://
rg.ru/2022/06/22/

kartina-mira.html). Признаваясь 
в верности своей стране, в том, 
что в эти безусловно тяжелые 
для нее исторические минуты 
он остается со страной, он со-
здал для нас просто неоцени-
мый контекст.

Людям из музейного и те-
атрального сообщества обыч-
но свойственна тяга к фигурам 
умолчания и ироническим на-
мекам, к созданию ощущения, 
что мы знаем нечто большее, 
чем на самом деле знаем. А тут 
человек с поразительной откро-
венностью (даже лексической), 
очень прямо проговаривает то, 
что нужно сказать. 

Прямолинейность в лучшем 
смысле этого слова.

Особенно важно, что это 
высказывание прозвучало 
на фоне очень глубокого и се-
рьезного разговора о европей-
ской культуре и европейских 
культурных амбициях России. 
О нашей культурной экспан-
сии. И здесь уже с нами говорит 
не просто человек высокого гра-
жданского и духовного долга, но 
руководитель крупнейшего му-
зея мировой культуры и, может 
быть, самого великолепного му-
зея мира и страны. При всей на-
шей любви к московским музе-
ям пальму первенства великого 
«имперского музея» у Эрмита-
жа не отнять. 

Не претендуя на исчерпан-
ность понимания слова «импе-
рия», замечу, что для меня импе-
рия ассоциируется не столько с 
территориальными притязани-
ями или способностью объеди-
нять важными идеями самые 
разные нации и народы, сколь-
ко с очевидной констатацией 
собственного значимого места в 
современной истории. 

Империя может быть мор-
ской и сухопутной, может иметь 
короткую (хотя, как правило, 
яркую) и долгую (как просу-
ществовавшая тысячу лет Ви-
зантия) историю. Но это все-
гда очень серьезное место в ис-
тории. 

И Россия последние 300 с 
лишним лет совершенно оче-
видно подтверждает этот ста-
тус. Даже в самые страшные 
моменты (в XX веке это 1918 
год, когда российская империя 
рассыпалась после Брестского 
мира, и 1991-й, когда свое су-
ществование прекратил Совет-
ский Союз) внутри России шли 
яркие и мощные преобразова-
ния, и мы во время даже траги-
ческих для нас событий создава-
ли и накапливали энергию для 
того, чтобы через несколько лет 
снова поднять голову. И стать 
тем, чем были всегда. Громад-
ной, мощнейшей сухопутной и 
морской мировой державой, по 
праву звавшейся и Третьим Ри-
мом, и — в XX веке — страной, на 
которую оглядывается весь мир. 

Но не было бы величия по-
литических событий, не будь у 
нас русской культуры. И Пио-
тровский это, как никто, пони-
мает. 

Когда он говорит о том, что 
российский культурный экс-
порт важнее, чем импорт, это 
звучит в том числе и как конста-
тация самоценности России, ее 
цельности и суверенности во 
всех аспектах.

Истинный суверенитет не 
предполагает, что в продоволь-
ственном отношении мы суве-
ренны, а в военном нет, в поли-
тическом — да, а в культурном 
— увы. Это не суверенитет, а его 
фрагменты и осколки, как пра-
вило, былого величия (как это 

мы видим, кстати, во многих 
европейских культурах). Вроде 
бы никто не склонен оспаривать 
величие и мировое значение 
итальянской или французской 
культуры, но в цивилизацион-
ном отношении эти государства 
сегодня идут в абсолютном фар-
ватере навязанных им всем из-
вестных политических страте-
гий. Но следствием этого фарва-
тера в конце концов становится 
потеря и культурного суверени-
тета. Мы (в Италии, во Франции, 
в России) вдруг начинаем чув-
ствовать себя культурной коло-
нией. Но это не может так про-
должаться. 

Поэтому, когда я слышу 
от директора Эрмитажа, что 
культурный экспорт важнее, 
чем импорт, у меня возникает 
ощущение, что мы сможем изба-
виться от доминирования у нас 
той западной культуры, кото-
рая, безусловно, влияет на отно-
шение россиян к семье, Родине, 
к Богу — самым важным и свя-
щенным вещам. И не лучшим об-
разом влияет, в последнее время 
формируя для молодежи все бо-
лее странные модели поведения.

Что касается «культуры от-
мены», которую объявляет 
Запад, то мне кажется, что Запад 
не может сегодня вместить Рос-
сию и вынужден отказываться 
от нее. «Отменять». 

Для кого-то, в том числе и для 
многих моих коллег, это шок. 
Но как могло быть иначе, если 
в течение последних десятиле-
тий Запад упорно шел к разру-
шению морали, семьи, основ 
человеческой свободы. Ко все-
му тому разгулу, что — впервые в 
истории — ставит под сомнение 
существования самого челове-
ческого вида. Все-таки даже то-
талитарные режимы, ограничи-
вая внешние свободы (выбора, 
передвижения), не посягали на 
право человека оставаться че-
ловеком, его принадлежности к 
человеческому роду и виду.

А сейчас человеку на Западе 
навязывается свобода от соб-

ственного пола, от своего био-
логического статуса, от отноше-
ний с родителями, это просто в 
голове не помещается и, конеч-
но, не имеет никакого отноше-
ния к высокой культуре. К той 
культуре, которая, собственно, 
и сделала Европу Европой. 

Европа создавалась как хри-
стианский культурный проект. 
И поразительно, что у европей-
цев сегодня не хватает смелости 
признать в своей конституции 
определяющую роль христи-
анства. 

Наоборот, раздаются голоса, 
что нужно как-то поменять ка-
лендарь и отказаться от фразы 
«от Рождества Христова». И что 
дальше? Будем считать исто-
рию от первого дня заключения 
гомосексуального брака? Или 
со дня заключения в 1944 году 
Бреттон-Вудского финансового 
соглашения, вытеснившего «зо-
лотой стандарт» и навязавшего 
нам всем доллар?

Они так далеко во всем этом 
зашли, что, конечно, это не мог-
ло не закончиться надрывами, 
острее всего проявившимися в 
последние десятилетия.

И все это постепенно прибли-
жалось к нашим границам. 

Мне еще в 90-е годы ста-
ли приходить на ум слова 
«культурный геноцид», когда 
я, оказавшись в Севастополе 
(еще с видимостью Крымской 
автономии), читал указатели 
русских городов, написанные 
только на украинском и англий-
ском. При том, что в городе ни на 
украинском, ни на английском 
почти никто не говорил…

В Крыму ведь не было англи-
чан. И украинцев, в общем, тоже 
почти не было — греки, турки, 
татары, русские были. Но с 90-х 
годов на наших глазах начались 
попытки фиксации новой реаль-
ности — на уровне вывесок и до-
кументов.

Постепенно, но упорно и — 

надо отдать должное нашим 
противникам — внятно навязы-
валась эта новая реальность. Так 
они «воевали» с русской культу-
рой, с русской цивилизацией.

Нас ослабляли, стараясь ис-
ключить присутствие русской 
культуры и русского языка на 
территории бывшего Советско-
го Союза. Становилось понят-
ным, что за его разрушением 
должно было следовать разру-
шение России.

Президент говорит, что мы 
оказались самой разделенной 
нацией в мире. Разделеннее, чем 
армяне и евреи, пережившие ге-
ноцид и другие страшные собы-
тия своей истории. 

Но никто пока не говорил о 
геноциде в отношении к русской 
культуре, а он происходил.

Я только что вернулся из До-
нецка, где страшно стреляют, 
и из-под Мариуполя. Под Ма-
риуполем был в маленьких го-
родках и селах, тех, что входи-
ли в ДНР, и тех, что только-толь-
ко присоединились к «русскому 
миру». Разница — доложу я вам — 
огромная.

В поселках ДНР легко найти 
в школьных библиотеках рус-
скую классику, книги Чингиза 
Айтматова, Расула Гамзатова, 
Эдуарда Багрицкого. А в школах, 

например, поселка Володарское 
(бывшее Никольское), которые 
несколько лет назад выиграли 
президентский грант — уже ни-
чего подобного. Все очень ярко 
и качественно (наши противни-
ки знают толк в боевой семио-
тике) покрашено в желто-синие 
цвета, и сквозь стеклянные две-
ри видишь указатели кабинетов 
английского языка. «Кабинетов 
русского языка» я не нашел.

Думаю, что это вопрос вре-
мени, и русская культура вер-
нется в эти школы, но за послед-
ние 8 лет там выросли говоря-
щие по-русски дети, которые не 
знают, кто такой Пушкин.

Про то, кто такие Дягилев, 
Щукин, Морозов, уж молчу. Ка-
кая русская культура с ее неве-
роятными имперскими амби-
циями, оправданными неверо-
ятными достижениями?!

Рахманинов, Шостакович, 
Стравинский, Прокофьев, Эй-
зенштейн, Кулешов, даже судя 
только по великим именам XX 
века, мы абсолютная империя, 
мировая держава, но как же то-
гда рядом, на нашей границе, 
выросли дети, которые говорят 
по-русски и не знают Пушки-
на. Я не преувеличиваю, я в ка-
честве эксперимента задавал 
8—9-летним детям вопрос, кто 
из вас знает «Сказку о рыбаке 
и рыбке», половина класса не 
поднимала рук. Конечно, мож-
но предъявлять претензии ро-
дителям, не рассказавшим им о 
Пушкине, но надо понимать, что 
их мамы и папы жили в городе, 
где воспитательницам детского 
сада было запрещено разговари-
вать с детьми на русском. И эти 
6—7-летние дети из русскогово-
рящего города жили в таком чу-
довищном пространстве. Для 
меня это пострашнее отмен кон-
цертов Чайковского. 

И поэтому когда мы в ма-
леньких городках под Мариупо-
лем импровизированно, в жан-
ре домашнего кукольного теат-
ра, рассказывали сказку Пуш-
кина о золотой рыбке, для меня 
это было, наверное, одно из са-
мых сильных моих театральных 
переживаний. 

Меня не удивляет оголтелая 
травля, которую попытались 
устроить Пиотровскому все-
возможные кинопродюсеры, га-
леристы, журналисты и разные 
бесноватые либералы, даже 
не буду называть их фамилий, 
с ними и так все понятно. Чем 
сильнее и убедительнее выска-
зывание, тем острее они визжат. 
А высказывание Пиотровского 
было сделано в такой блестящей 
форме, что не могло не вызвать 
этого визга. 

Не надо бояться афронтов 
идеологических противников 
вроде Антона Долина или Чул-
пан Хаматовой. Куда больше 
вреда от тех, кто имеет ровно те 
же взгляды, но открыто об этом 
не говорит. Именно такие люди в 
роли не внешних, а внутренних 
врагов — разрушали Россию.

Не надо спорить с ними, до-

статочно понимать, как важно и 
дорого для многих людей, в Рос-
сии и на Украине, высказывание 
Пиотровского. Особенно для 
тех, кто, как я, видел разрушен-
ные дома, театры, библиотеки.

 В школе нечаянно заговорил 
с девчонкой, удивился ее инто-
нации и сказал подошедшей к 
ней женщине: «Какая у вас се-
рьезная дочь!», а она мне го-
ворит: это внучка, ее мама по-
гибла. 

И я понимаю, откуда в голо-
се ребенка жесткость и боль. 
Эту боль мы все чувствуем, все 
ею мучимся, и нам всем ее не-
сти. И слезы тут понятны и про-
стительны.

Но слова Пиотровского 
очень хорошая нам всем под-
держка.

В такие исторические момен-
ты, как спецоперация на Украи-
не, все проявляется. 

Время боевых действий, вой-
на — это боль, грязь, предатель-
ство, мародерство, страшная 
бесчеловечность, ужас, но — и у 
Пиотровского этот мотив зву-
чит — это и время невероятной 
чистоты и подвига. Молодых ре-
бят, годящихся нам в сыновья. 

Об этой другой стороне вой-
ны всегда знали русские люди. 
И в Европе об этом знали тоже. 
Достаточно вспомнить Виктора 
Франкла, пережившего Дахау 
и Освенцим, и уже будучи все-
мирно известным психологом, 
изобретателем логотерапии, за-
говорившего о… целебных ас-
пектах войны, как бы страшно 
это ни звучало.

В о й н а  в с е  п р о я в л я е т, 
расставляет по своим местам. 

Пишу это, думая не о том, что 
директор Эрмитажа, восхитив-
ший меня яркой и принципиаль-
ной позицией, нуждается в моей 
защите, но о том, что мы все сей-
час нуждаемся в каком-то важ-
ном единении.

Наша страна, действитель-
но, совершает великие глобаль-
ные преобразования. И реша-
ется, конечно, не вопрос наших 
отношений с Украиной, но про-
тивостояния с Западом. И цена 
этого противостояния — наша 
свобода. 

Россия была и будет свобод-
ной и вечной. И как бы Европа 
ни отменяла Россию, нам от это-
го хуже не будет. Пиотровский 
прав, в результате мы только 
острее будем чувствовать себя 
Европой.

Мы — Европа, это же понима-
ли Бродский, Ахматова. Исайя 
Берлин, когда он общался с Ах-
матовой, прекрасно это осо-
знавал. 

И я не сомневаюсь, что и сей-
час в Европе найдутся силы, ко-
торые понимают ценность на-
шей культуры. И с ними нам 
еще предстоит очень серьезный 
диалог.  

Этот мост в Париже назван в честь российского императора Александра III. Инициатором строительства был Николай II. Чтобы подчеркнуть по-братски теплые отношения, президент Франции 
отдает приказ своим архитекторам спроектировать похожий мост через Неву в Петербурге. Питерский мост стал называться Троицким. С 1975 года мост Александра III в Париже охраняется госу-
дарством как памятник архитектуры и искусства. Разве это может попасть под «культуру отмены»?

А К Ц Е Н Т

Слова «культурный геноцид» стали 
 приходить мне на ум в 90-е годы, когда я, 
оказавшись в Севастополе, читал указа-
тели русских городов только на укра-
инском и английском. При том, что 
в городе ни на украинском, ни на англий-
ском почти никто не говорил

Эдуард Бояков: Не было бы величия 
политических событий, не будь у 
нас сильной культуры.

Сергей Куксин, обладатель награды «Главное — фото»:
«Смысл творчества в том, чтобы душу открыть для любви». 

Из 39 номинаций 
премии целых 
одиннадцать — 
награды военным 
корреспондентам 

«Золотое перо России» Елена Павлова (справа) — давний друг, 
герой репортажей и автор «РГ». 
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ПРЕМЬЕРА Мариинский театр вернул на сцену балет «12»

Станцевали поэму
Анна Галайда

Б
алет, в основу которого 
положена поэма Алексан-
дра Блока «Двенадцать», 

был создан почти 60 лет назад 
— по заказу маститого Леонида 
Якобсона партитуру написал 
студент Борис Тищенко. Дол-
го и мучительно готовившийся 
спектакль был показан зрите-
лям всего трижды. Теперь поста-
новка доверена молодому хо-
реографу Александру Сергееву.

Валерий Гергиев уже не одно 
десятилетие возвращает к жиз-
ни ценные балетные партиту-
ры советского периода. С тех 
пор, как настоящей победой 
обернулась доверенная Алек-
сею Ратманскому реанимация 
«Конька-горбунка» Родиона 
Щедрина, худрук Мариинско-
го театра предпочитает выби-
рать для подобных задач моло-
дых амбициозных хореографов. 
«Бэмби» Андрея Головина и «В 
джунглях» Александра Локши-
на ставил в начале карьеры Ан-
тон Пимонов, «Медного всадни-
ка» Рейнгольда Глиэра — Юрий 
Смекалов, а «Ярославну» того 
же Тищенко поручили Влади-
миру Варнаве.

К категории начинающих 
постановщиков принадлежит 
и Александр Сергеев, один из 
самых харизматичных танцов-
щиков нынешнего Мариинско-
го театра. Ему, вероятно, доста-
лась самая сложная задача — не 
только найти хореографиче-
ское решение для партитуры, 
которая неразрывно связана с 
именем Якобсона, но и сформу-
лировать свое отношение к ре-
волюции и блоковскому взгля-
ду на нее.

В отличие от предшественни-
ка Сергеев не стал кроить музы-
ку — наоборот, он ее нарастил. 
«12» не встроены в программу 
одноактных балетов,  они само-
стоятельный спектакль.

Он открывается «Тремя пес-
нями на стихи Марины Цветае-
вой», написанными композито-
ром на несколько лет позже ба-
лета. Светодиодные конструк-
ции воспроизводят два симмет-

ричных коробка-домика, в од-
ном из которых устроен рояль 
(партия фортепиано — Анатолий 
Кузнецов), в другом — балетная 
пара. Между ними — скрытый 
станок, с высоты которого зву-
чит меццо-сопрано (Екатерина 
Сергеева, Ирина Шишкова). Бе-
лоснежная балетная пара выяс-
няет лирические отношения. Но 
если в музыке надвигается гро-
за, то балетная романтическая 
приподнятость отсылает ско-
рее к Бунину, чем к Цветаевой.

Цветаевское слово в спек-
такле сменяется блоковским. 
«Двенадцать» звучит в этом ва-
рианте балета в полном объеме. 
Чтец медленно идет через по-
груженный в темноту зритель-

ный зал в сопровождении руч-
ной видеокамеры, которая 
транслирует его лицо на ан-
трактный занавес. В первый 
премьерный вечер эта роль до-
сталась Екатерине Кондауро-
вой — и она, при всей скупости 
внешних эффектов, вложила в 
чтение всю клокочущую силу 
женской натуры. На втором 
спектакле роль взял на себя сам 
Сергеев, чей голос оказался бо-
лее гибким и пластичным.

К о н д а у р о в о й  у д а л о с ь 
превратиться в неумолимую 
эринию, чье приближение к сце-
не провоцирует гибель уютно-
го старого мира. Настоящий му-
зыкальный взрыв (за пульт со-
бирался встать лично Валерий 

Гергиев, но провел премьерную 
серию Арсений Шупляков) не 
дает в оригинальной версии ба-
лета ни мгновения на подготов-
ку, вздох. Три огромных куба-
конструктора, в торцах кото-
рых светятся огромные цифры 
12, сначала создают ощущение 
открытого мира. В спектакле 
они организуют пространство 
— не только сдвигаются, раздви-
гаются, трансформируются в 
разных сценах, но к финалу из 
них начинают выпадать отдель-
ные блоки, воплощая идею 
сквозняка и разрушения.

Вопреки призыву поэта слу-
шать музыку революции хорео-
граф Сергеев опирается в пер-
вую очередь на помощь худож-
ника Леонида Алексеева и не 
очень доверяет музыке — отваж-
ной, бьющей наотмашь и созда-
ющей зримые образы револю-

ционной петроградской стихии. 
Хореограф воплощает ее ансам-
блем двенадцати танцовщиков 
и двенадцати танцовщиц, чьи 
линии строги и академичны, 
как убранная в гранит Нева. В 
поисках символов русской жиз-
ни Сергеев заставляет артистов 
то водить хороводы, как в «Вес-
не священной», то складывать-
ся в знаменитую группу с ко-
сами, будто сошедшую с фото-
графий «Свадебки», то виться 
змейкой, как в ревю молодого 
Касьяна Голейзовского, — и вне-
запно выдавать соло, навеянные 
опытом Уильяма Форсайта.

Но какой смысл в движени-
ях, когда все уже сформулиро-
вано стихом? Исполнительские 
усилия Екатерины Кондауро-
вой и самого Сергеева (у Чтеца 
есть еще и сложная хореогра-
фическая партия), Константи-
на Зверева и Филиппа Степина 
(Петруха), Надежды Батоевой и 
Ренаты Шакировой (Катька) об-
речены, несмотря на то, что хо-
реография Сергеева в «12» вы-
глядит более зрелой, чем в его 
предыдущих работах. Не сми-
рясь с отказом Якобсона от об-
раза Христа в белом венчике из 
роз, он придумывает мизансце-
ну, повторяющую иконографию 
«Тайной вечери». Рассаживает 
танцовщиков на кубах, внутри 
центрального оставляя убиен-
ную Катьку. Оттуда ее высво-
бождает Чтец, чтобы в унисон 
станцевать меланхолический 
дуэт. Этому красивому номеру 
можно придать множество зна-
чений. Но к чему, если завер-
шится он тем, что сцену затянет 
красное полотнище, на которое 
спроецируются фигуры Чтеца 
и двенадцати танцовщиков. Ка-
кой бы смысл ни вкладывали бы 
в нее постановщики, нас снова 
отбросит в ту эпоху, когда не вы-
жил балет Якобсона.  

ФЕСТИВАЛЬ «Архстояние» соединило архитектуру и спектакли-прогулки

Счастье под вопросом
Жанна Васильева  

М
еждународный 
фестиваль ланд-
шафтных объек-
то в  « А рхсто я -
ние», который за 
15 лет стал люби-
мым open-air на 
Калужской земле, 
кажется, превзо-

шел сам себя. 
Место встречи по-прежне-

му Никола-Ленивец. Но встреча 
изменила формат — на «Архсто-
янии» встретились архитектура 
и спектакли в жанре променад. 

Иначе говоря, блестящая 
идея архитекторов авангарда, 
что здание — это еще и путь че-
ловека в нем, его восприятие и 
ощущения, заиграла на «Арх-
стоянии» новыми красками. 
Фестиваль задает вопрос в лоб: 
«Счастье есть?» — и отправляет 
зрителя в путь. Нынешнее «Арх-
стояние» исследует точки пере-
сечения реальности и счастья. 
Точки встречи этого года  — мав-
золей, дача, сон, аквариум.

Выше только пальма
От мечты до ее мавзолея — 

один шаг. «Мавзолей мечты», 
построенный по проекту Тотана 
Кузембаева, вознесся выше гла-
вою непокорной других объек-
тов «Архстояния». На вершине 
машут листьями искусственные 
пальмы. В середине — пласти-
ковые и стеклянные бутылки. 
Из них сделаны верхние ярусы. 
Хороший архитектор всегда ду-
мает об экологии. Ниже — кир-
пичики и брусья. В основании 
— жертвенный стол на костях. 
Надпись на нем, впрочем, идею 
жертвенника корректирует в 
христианском духе: «Мечтая о 
счастье, не делай несчастными 
других». В итоге башня, издале-
ка напоминающая колпак шута, 
при приближении оборачива-
ется Вавилонской башней или 
переформатированным в эколо-
гических целях храмом Молоха. 

«Мавзолей мечты» может 
служить пособием по истории 
стройтехнологий, плюс моде-
лью для археологов, проповедью 
экологии и летописью утопии. 
Многофункциональное соору-
жение, словом. Для архитектора, 
который много строил и, огля-
нувшись назад, понимает, как 
был неправ по отношению к при-
роде, башня — способ покаяния. 
Для сценариста Павла Пряжко, 
композитора Дмитрия Власика и 
режиссера Дмитрия Волкостре-
лова — это повод для рассказа.  

Ничего личного — лишь рассказ 
о кирпиче, бетоне, меди, стекле. 
Он превращается в аудиоспек-
такле «Мавзолей мечты»  в исто-
рию человечества, которое про-
ходит огонь, воду и медные тру-
бы, чтобы вернуться к костру фи-
никийцев и все начать с нуля. 

К а к  б а ш н я  с д е л а н а  и з 
найденных объектов, так речи-
татив оперы сложен из готовых 
блоков — текстов. Такие тексты, 
простые и фактурные, люби-
ли детские писатели, умевшие 
объяснять, как устроены паро-
ходы и что такое электричество. 
Крепко сложенный текст опера 
превращает в эпос о мире и че-
ловеке. А повторы, перезвон мо-
лоточков, бьющих по наковаль-
не, пение ветра и струнных, кла-
весина и колокольчиков делают 
нас слушателями пения рапсода 
у костра. Он должен петь, чтобы 
люди, сидящие вокруг, запомни-
ли, как делать кирпич, стекло, 

бетон, как плавить очищенную 
медь.  Чтобы знали, что и до них 
были цивилизации, исчезнув-
шие, как догоревший костер. 

Дачное место
Поиски счастья ведут нас к 

«6 соткам» — объекту Алексан-
дра Бродского. Объект точно со-
ответствует названию. Сплош-
ной металлический забор из 
промнастила огораживает за-
ветную сотку — 10 метров на 
10. Всего соток шесть, каждая 
клеточка очерчена забором без 
входа-выхода. Получается чер-
теж счастья советской эпохи — 
дачи на типовых шести сотках.  

Впрочем, возвращающий-
ся ковид навевает мысль, что 
Бродский представил и памят-
ник самоизоляции. Высокий 
забор позволял ограничить не-
желательные контакты с внеш-
ним миром. Архитектор и зем-
лемер оказываются тут близне-
цами-братьями. Но у них есть 
и дальние родственники в лице 
художников геометрической 
абстракции. Типа Пита Мон-
дриана. Если же искать парал-
лели не в западном, а в восточ-
ном искусстве, то образу само-
изоляции в китайской тради-
ции, например, могут соответ-
ствовать три обезьянки: одна 

закрывает глаза, другая — уши, 
третья — рот. Ничего не вижу, 
ничего не слышу, ничего не ска-
жу. Самоограничения ковида, 
конечно. Но, на мой вкус, забор 
из промнастила лаконичнее. Да 
и экономнее будет. 

Сложить пазл 
Все помнят, как опасливо мы 

выходили из локдауна. «Аква-
риум» Сергея Шеховцова в лесу 
апеллирует к образу стеклянных 
стен самоизоляции, которые па-
дут после окончания очередной 
волны заразы. Аквариум как на-
стоящий, только увеличенный, 
словно в «Приключениях Гул-
ливера». Кроме остова коробки, 
есть ствол дерева и бутафорский 
сундук со златом. Следуя прави-
лам фэншуя, его многие поме-
щают в аквариум. Чтобы счастье 

приплыло. В этот «Аквариум» 
можно войти, сделать селфи... 

Ш ехо в ц о в  п р о с л а в и л с я 
скульптурами из поролона. Са-
мая известная — мотоциклист, 
вылетающий из стены, прола-
мывающий реальность. Тогда 
художника интересовала услов-
ность границы между реальным 
миром и виртуальным. В новом 
проекте его интересуют разби-
тые стены стеклянного дворца, 
возвращение в реальность. 

Фактически той же цели по-
священ и спектакль-променад 
«Встреча/Место», поставленный 
Дмитрием Волкостреловым с 
актерами Мастерской Дмитрия 
Брусникина. Прячутся в тени 12 
крохотных шалашиков. В них вас 
ждет встреча с актером. Один на 
один. Без сцены. Иногда встреча 
происходит за столом, где маль-
чик пытается сложить пазл кар-
тины «Московский дворик», 
словно Кай из льдинок слово 
«Вечность». Вы можете помочь 
ему складывать пазл идиллии. 
В другом шалашике — девушка 
произносит беззвучный моно-
лог из классической пьесы, со-
провождая его жестами. Она об-
щается без слов, и даже на листе 
бумаги в руках — вопросы к зри-
телю, а не ее ответы. В третьем 
— актриса пытается превратить 
встречу в переживание момента 
«здесь и сейчас» под шелест пе-
сочных часов. Пять минут — пу-
стяк, если в запасе океан време-
ни. И очень много, если ваше вре-
мя истекает. И главное в этот мо-
мент, чтобы вас услышали. 

Забыться и заснуть
Хит фестивальной програм-

мы — «Санаторий сна» Романа 
Сакина. Гамаки и железные кро-
вати с матрасами в березовой 
роще идут на ура. Сакин созда-
ет образ клиники под открытым 
небом, где можно поспать, за-
писать сон и подобрать к нему 
запах в павильоне художницы 
Анны Кабировой.

У сюрреалистов сны были 
дорогой в мир подсознания. За-
долго до них барышни надея-
лись увидеть во сне суженого.  У 
Пушкина сон Татьяны был пред-
вестием трагедии. В противовес 
этой традиции Роман Сакин со-
здает «Санаторий сна» как де-
корацию театра и парка отдыха. 
Счастливый мир, где баюкает 
Хор зевающих, где поят успокои-
тельными травяными настоями, 
где от всех тревог припасены ню-
хательные соли с нотками цитру-
совых или дамасской розы. Глав-
ное — не просыпаться.  

Хитом фестивальной программы 
стал проект «Санаторий сна» 
Романа Сакина.

Движения 12 танцовщиков и 12 танцовщиц строги и академичны, как убранная в гранит Нева.

А К Ц Е Н Т

Фестиваль задает вопрос в лоб: «Счастье 
есть?» — и отправляет зрителя в путь

А К Ц Е Н Т

Уже не одно десятилетие 
Валерий Гергиев возвращает к жизни 
ценные балетные партитуры 
советского периода

СОБЫТИЕ 

Объявлены 
даты книжной 
ярмарки

ЛИТЕРАТУРА 
ВО ДВОРЕ
Анастасия Скорондаева

Стали известны даты прове-
дения 35-й Московской меж-
дународной книжной ярмар-
ки. В этом году она пройдет со 
2 по 5 сентября в выставочном 
комплексе «Гостиный Двор» 
на Ильинке. Для книгочеев эта 
площадка давно стала своей — 
несколько лет там проходит яр-
марка интеллектуальной ли-
тературы Non/fiction.

Прием заявок на ММКЯ 
от участников стартовал 
27 июля на официальном сайте 
ярмарки www.mibf.info и про-
длится до 15 августа.

По традиции на ярмарке 
будут представлены главные 
книжные новинки осени, прой-
дут профессиональные дискус-
сии с участием издателей, кни-
гораспространителей, будут 
вручены профильные награды.

Раньше столичная книж-
ная ярмарка много лет прохо-
дила на ВДНХ, но последние 
несколько лет «гастролиру-
ет» по разным площадкам. Так, 
в 2020-м она была в Манеже, 
а в 2021-м в «Экспоцентре».  

ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ
Двести лет назад родился Аполлон Александрович Гри-
горьев — поэт, литературный и театральный критик и 
самобытный мыслитель — один из глашатаев «почвен-
ничества», направления мысли, отличавшегося от зна-
менитого «славянофильства».

У него была сложная и тяжелая судьба. Были пе-
риоды взлетов и популярности его таланта, глав-
ным образом как критика, но чаще это была тягост-
ная жизнь, когда его литературные и общественные 
враги над ним смеялись, а публика переставала чи-
тать его статьи, слишком, на ее взгляд, путаные, но 
главное — не отвечающие магистральному (читай: 
либеральному) направлению русской журналисти-
ки. После  ранней смерти Григорьева благополуч-
но забыли, несмотря на то, что он дружил с такими 
титанами русской словесности, как Достоевский и 
Островский. Не спасла его и дружба с гениальным 
поэтом Афанасием Фетом. Скорее даже навредила, 
потому что и Фета, начиная с 60-х годов (Григорьев 
умер в 1864 году), 
либеральная кри-
тика методично и 
бездарно трави-
ла за идеологиче-
ский консерватизм 
и крепостнические 
взгляды. Григорье-
ва прочно забыли 
вплоть до начала 
ХХ века, когда ин-
терес к нему воз-
ник оттуда, откуда 
никто не ждал. Его судьба вдруг заинтересовала Алек-
сандра Блока. В 1916 году Блок опубликовал в изыс-
канном и эстетском журнале русских символистов 
«Золотое руно» большой очерк о Григорьеве. Он на-
чинался с фразы, весьма актуальной для нашей ситуа-
ции, в которой сегодня оказалась Россия:

«Судьба культуры русской определяется на наших 
глазах. В наши дни «вопрос о нашей самостоятель-
ности» (выражение Григорьева) встал перед нами в 
столь ярком блеске, что отвернуться от него уже невоз-
можно».

Очерк Блока написан в 1915 году, в начале Первой 
мировой войны и взрыва патриотических настроений 
в российском обществе, которое затронуло и многих 
писателей. Произошло это и с Блоком. Но были здесь 
и глубоко личные мотивы, не одна война. Сам Блок в 
это время уходит от возвышенных и порой слишком 
туманных символистских образов в сторону своеоб-
разного и опять-таки глубоко личного и выстраданно-
го «почвенничества», ярким образцом которого ста-
ло его стихотворение «Россия», где есть строки: «Рос-
сия, нищая Россия, / Мне избы серые твои, / Твои мне 
песни ветровые, — / Как слезы первые любви!» Стихо-
творение было написано еще в 1908 году. Очерк Блока 
«Судьба Аполлона Григорьева», написанный семь лет 
спустя, заканчивался фразой:

«Я приложил бы к описанию этой жизни картинку: 
сумерки; крайняя деревенская изба одним подгнив-
шим углом уходит в землю; на смятом жнивье — худая 
лошадь, хвост треплется по ветру; высоко из прясла 
торчит конец жерди; и все это величаво и торжествен-
но до слез: это — наше, русское».

Сходство стихотворных строк и прозаического 
текста здесь более чем очевидно. Интерес к забытому 
Аполлону Григорьеву стал следствием кардинального 
изменения мировоззрения самого Блока. Он увидел в 
нем не просто интересного и самобытного литератора 
середины XIX века, но своего брата по духу и вере. Не 
исключено также, что Блок с его провидческим чутьем 
уже предчувствовал собственную травлю со стороны 
соратников по лагерю символистов, когда он станет ав-
тором поэмы «Двенадцать» и статьи «Революция и ин-
теллигенция», где он не столько оправдывал больше-
визм, сколько пытался, может быть, искусственно 
придать ему глубоко национальный, «почвенниче-
ский» смысл. 

Аполлон Гри-
горьев родил-
ся 16 (28) июля 
1822 года от неза-
конной связи мо-
сковского судеб-
ного чиновника и 
крепостной девуш-
ки, дочки кучера. 
Лишь после брака 
родителей его за-
брали из воспита-
тельного дома. Вы-
рос он в самом ти-
хом и самобытном 
районе — Замоскворечье, которое даже на моей памяти 
еще в 80-е годы ХХ века отличалось от остальной Моск-
вы восхитительной «провинциальностью» и только 
в последние годы превратилось в дорогой престиж-
ный жилой район «с видом на Кремль». Например, 
моя сокурсница по Литинституту жила в Замоскво-
речье с родителями в собственном деревянном доми-
ке с внутренним двориком. Глядя на него, я мог живо 
представить себе, как провел свое детство маленький 
Аполлоша.

Отец был небеден, и его сын получил хорошее до-
машнее образование. Но строгая мать держала его «на 
привязи». Отсюда начался тот самый сумбур в созна-
нии Григорьева, о котором замечательно пишет Блок. 
Жуткая «закомплексованность» в сочетании с неуем-
ным и буйным поведением. От своих родителей и неу-
дачной первой любви он бежал в холодный Петербург, 
который никак не соответствовал его натуре, воспи-
танной Замоскворечьем, где, как писал проживавший 
в его доме молодой Афанасий Фет: «Печальная береза 
/ У моего окна, / И прихотью мороза / Разубрана она». 
А другой друг Яков Полонский писал еще душевнее: 
«За окошком растет только вишня одна, / Да и та за 
промерзлым стеклом не видна / И, быть может, погиб-
ла давно».

Будем откровенны: Григорьев много и без меры пил 
и скончался рано главным образом от пьянства. В кон-
це жизни не один раз оказывался в долговой тюрьме, 
где к нему привыкли и даже по-своему уважали. Но, ко-
нечно, не это главное в его судьбе.

Знаменитая фраза Григорьева «Пушкин наше 
всё», которую к месту и не к месту любят цитиро-
вать, на самом деле имеет несколько иной смысл, чем 
большинство думают. Здесь акцент падает не на слово 
«всё», а на слово «наше». «Пушкин НАШЕ всё». Основ-
ная мысль Григорьева, которую разделял и Достоев-
ский, — подлинная культура вырастает только из глубо-
ких национальных корней. И только так она способна 
стать частью культуры мировой. Вроде бы очевидная 
мысль, но за нее Аполлон Григорьев заплатил травлей 
со стороны коллег по перу и посмертным забвением. 
Вдумаемся в это и сделаем серьезные выводы.  

Подлинная 
культура 
вырастает только 
из глубоких 
национальных 
корней

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

СПРАВКА «РГ»

В 1970-х Якобсон начал восстанавливать «Двенадцать» в собственной 

труппе «Хореографические миниатюры». Среди тех, кто занят в репети-

циях, были Валерий Сергеев, Александр Степин и Александр Зверев. Те-

перь сын Валерия Сергеева доверил своим коллегам Филиппу Степину 

и Константину Звереву сольные партии в своей постановке.

Павел Басинский,
писатель
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Кстати

Российская книжная палата опуб-

ликовала статистику за первое 

полугодие 2022 года. Из нее сле-

дует, что первые шесть месяцев 

2022 года книжный рынок рос, 

и суммарный тираж выпущенных 

изданий составил 203,8 миллио-

на экземпляров против 177,6 

миллиона экземпляров в первые 

шесть месяцев 2021 года.

По общему числу изданий и по ти-

ражам лидирует Стивен Кинг. 

На втором месте — Федор Досто-

евский, на третьем — Агата Кри-

сти, на четвертом — Эрих Мария 

Ремарк, замыкает пятерку моло-

дая писательница Нора Сакавич 

с книгами в жанре фэнтези. 

Двести лет назад 
родился Аполлон 
Григорьев — 
один из глашатаев 
«почвенничества» 
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ВОЛЕЙБОЛ На берегах 
Невы завершился 
«Мемориал Платонова»

Подачи на взлет

Илья Трисвятский

Питерский «Зенит» стал победителем первого предсе-
зонного турнира с участием клубов Суперлиги. Поми-
мо трех команд высшего света и нашей «молодежки», 
на традиционном «Мемориале Платонова» сыграли 
также гости из Беларуси — национальная сборная и со-
лигорский «Шахтер».

На берегах Невы в финал соревнований, посвящен-
ных памяти великого советского и российского трене-
ра, наставника олимпийских чемпионов-1980, кроме 
«Зенита», вышла и молодежная сборная, укомплекто-
ванная игроками в возрасте до 19 лет. Эти парни в по-
луфинале выдержали тяжелейший бой с национальной 
дружиной Беларуси — 3:2 (17:25, 25:22, 22:25, 25619, 
15:11). Зенитовцы же не оставили шансов «Уралу», 
переиграв клуб из столицы Башкортостана в трех се-
тах. У хозяев впервые на турнире на площадку вышел 
серебряный призер Олимпиады в Токио диагональный 
нападающий Виктор Полетаев, пропустивший преды-
дущие матчи из-за проблем со спиной. За пару сетов он 
выиграл дюжину мячей, причем три из них — непосред-
ственно со своей пушечной подачи. 

Вчерашний игровой день решающих встреч начался 
с противостояния за «бронзу». «Урал» оказался силь-
нее сборной Беларуси — 3:1. Кстати, костяк команды 
гостей из соседней страны составляют игроки минско-
го «Строителя», который возвращается в нашу Супер-
лигу после десятилетнего перерыва.

Исход финала был предсказуем, но вызывал ин-
терес в плане того, насколько серьезное сопротивле-
ние одному из лучших клубов России окажет «моло-
дежка», руководимая двукратным (1992, 1993) чем-
пионом страны в рядах питерского «Автомобилиста» 
Олегом Согриным. В этой команде на позиции напада-
ющего играет сын нашей знаменитой баскетболистки 
Марии Степановой Николай Зубов. Потомственный 
спортсмен уже «на карандаше» у селекционеров ряда 
клубов Суперлиги. 

«Молодежка» билась на пределе сил, но разница 
в классе пока велика. «Зенит» победил со счетом 3:0 
(25:18, 25:13, 25:20). На церемонию торжественного 
закрытия и награждения волейболисты всех команд 
вышли в форме с надписью «СССР».  

ЕДИНОБОРСТВА Россияне 
одержали яркие победы 
на турнире UFC

Разобрались 
быстро

Илья Соболев

Российские бойцы пошумели на турнире UFC 277 
по смешанным единоборствам, который прошел в аме-
риканском Далласе в минувшие выходные. Полутяж 
(до 93 кг) Магомед Анкалаев техническим нокаутом 
во втором раунде победил американца Энтони Сми-
та, а тяжеловес (до 120 кг) Сергей Павлович за минуту 
разобрался с другим представителем США Дерриком 
Льюисом.

Для обоих бойцов эти победы имели огромное зна-
чение. 30-летний Магомед Анкалаев уже не первый год 
гонится за титульным боем. К схватке со Смитом Ма-
гомед подошел на серии из восьми побед кряду. Девя-
тая, добытая накануне, — железобетонный аргумент 
в пользу того, что Анкалаев готов драться за титул. 
Сейчас им владеет чех Иржи Прохазка.

В конце тради-
ционного интер-
вью сразу после 
боя комментатор 
Джо Роган предпо-
ложил, что теперь 
россиянин получит 
лишь претендент-
ский бой. Магоме-
ду это не понрави-
лось. «Сколько мне 
еще надо выиграть, 
чтобы подраться за 
пояс?» — перебил Анкалаев собеседника. «Скоро мы 
это узнаем, сэр», — ответил ему Роган.

Увы для россиянина, президент UFC Дэйна Уайт, 
похоже, «титульник» отдавать Магомеду не спешит. 
И бойцу придется сделать, минимум, на шаг больше 
к заветной цели.

В отличие от Анкалаева, его ровесник Сергей Пав-
лович только завоевывает себе авторитет в UFC. Но де-
лает это семимильными шагами. Его карьера в самой 
популярной организации началась с поражения, зато 
потом последовали четыре победы подряд. Нокаут в 
поединке с Льюисом можно назвать знаковым: до это-
го американец последовательно устранил со своего 
пути трех россиян — Олейника, Абдурахимова и Волко-
ва. Однако против нашего десантника-нокаутера (Пав-
лович служил в ВДВ) у американца аргументов не на-
шлось. 

Сергей сразу обрушил на соперника град тяжелей-
ших ударов: Льюис упал лицом на ковер, и судья поспе-
шил остановить избиение. Таким решением остались 
довольны не все. Руками разводил сам Льюис, кроме 
того, с остановкой не согласились авторитетные бой-
цы UFC Даниэль Кормье и Фрэнсис Нганну. Но нашего 
парня все это не смутило.

«Спасибо всем, кто мне помогал. Майк, как тебе 
мой бокс? Скажи!» — Павлович прямо из октагона 
обратился к легендарному боксеру Майку Тайсону, ко-
торый лично присутствовал на турнире.

Мнение Тайсона так и осталось неизвестным, а вот 
репутации у Павловича в UFC точно прибавилось. По-
беда позволит россиянину войти в топ-10 бойцов-тя-
желовесов организации.  

ХОККЕЙ Один из самых перспективных защитников КХЛ Александр Никишин перебрался из Москвы 
в Санкт-Петербург

Пятеро за одного
Михаил Щербань

О
дин из самых громких 
переходов межсезонья 
в Континентальной хок-

кейной лиге случился накануне. 
Защитник столичного «Спар-
така» Александр Никишин, ко-
торого в один голос называют 
едва ли не самым талантливым 
игроком КХЛ в этом амплуа, 
переехал в питерский СКА.

Известно, что столичные клу-
бы несколько месяцев согласо-
вывали детали сделки. В итоге за 
Никишина «красно-белые» по-
лучили защитника Никиту Се-
дова, нападающих Федора Свеч-
кова, Никиту Чибрикова, Павла 
Кукштеля и Максима Кровякова. 
Кроме того, теперь «Спартаку» 
принадлежат спортивные пра-
ва на нападающих Германа Руб-
цова, Михаила Мальцева, Ивана 
Морозова и Кирилла Марченко. 

Также москвичам перечисли-
ли солидную денежную компен-
сацию от СКА, сумма которой не 
разглашается.

Никишин уже прибыл в рас-
положение своей новой ко-
манды и в компании главно-
го тренера армейцев с берегов 
Невы Романа Ротенберга загля-
нул на тренировку молодых ре-
бятишек из команды «Красная 
машина Юниор».

Александр,  который де-
бютировал в КХЛ в сентябре 
2019 года, провел в лиге 105 мат-
чей за «Спартак» и набрал в них 
23 (10+13) очка по системе «гол 
плюс пас». Никишин отлично 
смотрелся и в сборной России, 
в составе которой принимал 
участие в этапах Евротура, а в 
2022-м стал серебряным призе-
ром Олимпийских игр в Пекине. 

Перед тем как покинуть 
М о с к в у,  Н и к и ш и н  н а ш е л 
несколько слов в адрес сво-
ей бывшей команды и болель-
щиков:

— В «Спартаке» я получил все, 
что имею на данный момент, — 
здесь я шагнул во взрослый хок-
кей, приобрел бесценный опыт 
и мотивацию идти дальше к хок-
кейной мечте. Хочу поблагода-
рить руководство клуба, всю 
нашу команду — парней, тре-
неров, персонал и, конечно, всех 
болельщиков «Спартака». Здесь 
я всегда ощущал особенное от-
ношение к себе — такое прият-
ное, семейное и родное. 

Ну а пока эксперты и люби-
тели хоккея обсуждают громкий 
переход, клубы КХЛ продолжа-
ют подготовку к сезону и прово-
дят контрольные матчи. 

Центром межсезонья в этом 
году стал Минск, в который съе-
хались многие команды. 

Накануне местное «Динамо» 
принимало «Северсталь». Если 
для хозяев эта игра была второй 

этим летом, то череповчане де-
бютировали в это межсезонье. 
И начали так, что уже на 15-й 
секунде Семен Луговяк вывел 
свою команду вперед. Хозяева 
отыгрались в конце первого пе-
риода, когда Дмитрий Дерябин 
сравнял счет, а ассистировал 
ему Николай Жердев.

В начале второй трети Влади-
мир Алистров блеснул индиви-
дуальным мастерством и вывел 
«Динамо» вперед, в самом конце 
встречи Максим Казаков пере-
вел игру в овертайм, когда оста-
валось играть всего 50 секунд. В 
серии бросков победу одержали 
череповецкие хоккеисты, реша-
ющий точный бросок нанес Ми-
хаил Ильин — 3:2.

А вот новосибирская «Си-
бирь» свой минский сбор смогла 
заверить красивой победой над 
«Витязем» — 4:1.

Интересно, что подмосков-
ная команда забросила в ворота 
«Сибири» уже на первой минуте 
матча. Автором шайбы стал Вя-
чеслав Попов. 

Однако этот успех так и 
остался единственным для «ви-
тязей». Героем дня стал сиби-
ряк Вячеслав Литовченко. Уже 
в первом периоде он сравнял 
счет, а в третьем окончательно 
оформил преимущество «Сиби-
ри», доведя свой личный счет до 
хет-трика.

Также в третьем периоде пер-
вой шайбой за «Сибирь» отме-
тился Антон Назаревич, кото-
рый в день игры отметил свое 
24-летие.

Не сидят без дела и наши луч-
шие представители НХЛ, кото-

рые приехали в Россию на отдых. 
Скажем, Александр Овечкин 
успел не только сыграть в това-
рищеском матче за футбольное 
«Динамо», но и принял активное 
участие в организации и прове-
дении нескольких благотвори-
тельных поединков.

Сначала Ови принял участие 
в матче звездных спортсменов и 
паралимпийской сборной Рос-
сии по следж-хоккею.

Поединок звезд, проходив-
ший на малой арене ЦСКА, за-
вершился со счетом 8:8.

Помимо Овечкина зрители 
смогли увидеть на льду Дмитрия 
Орлова, Валерия Каменского, 
Вячеслава Фетисова, Алексан-
дра Якушева, Алексея Касатоно-
ва, Валерия Каменского, главно-
го тренера сборной России Алек-
сея Жамнова и даже олимпий-
ского чемпиона по спортивной 
гимнастике Никиту Нагорного.

«Я знаком с ребятами из дет-
ских следж-хоккейных команд. 
Рад, что участвовал во многих 
проектах. Считаю, что все хок-
кеисты, которые играют в НХЛ 
и КХЛ, если у них есть возмож-
ность, должны участвовать в ме-
роприятиях с детьми, которые 
занимаются следж и другими 
видами адаптивного хоккея», — 
поделился своими эмоциями с 
журналистами Овечкин.

Призыв Александра Велико-
го услышал еще один звездный 
представитель НХЛ — форвард 
клуба «Нью-Йорк Рейнджерс» 
Артемий Панарин.

Его команда сыграла вничью 
(10:10) в благотворительном 
поединке с командой вездесуще-
го Овечкина.

Знаменитые игроки были 
разделены на команды «Свет-
лых» и «Темных». Кроме Па-
нарина и Овечкина во встрече 
участвовали Павел Бучневич, 
Владислав Гавриков, Илья Лю-
бушкин, Александр Радулов, 

Вадим Шипачев, Василий Под-
колзин, Иван Просветов, Вяче-
слав Войнов, Клим Костин, Егор 
Чинахов.

Все собранные средства бу-
дут направлены на помощь Ели-
сею Артамонову, которому необ-
ходима срочная сложная опе-
рация.

А вот голкипер «Флориды» 
Сергей Бобровский в Санкт-Пе-
тербурге провел два мастер-
класса для вратарей акаде-
мии СКА.

На льду «Хоккейного города» 
опыт у двукратного обладателя 
«Везина Трофи» перенимали его 
молодые коллеги из Санкт-Пе-
тербурга, Ленинградской обла-
сти, Республики Карелия и Вели-
кого Новгорода.

Отметим, что каждая трени-
ровка была специально адапти-
рована под возраст группы .

«По возможности стараюсь 
проводить такие мероприятия. 
Думаю, это полезно для детей, 
для начинающих вратарей. Ра-
ботали как со старшей группой, 
так и с вратарями помладше. Ре-
бята стараются, им интересно 
работать на льду, видно, что гла-
за горят. Меня это тоже заряжа-
ет. В основном делали базовые 
элементы, но, на мой взгляд, из 
них и состоит весь высший пило-
таж. Моя задача — подсказать ре-
бятам. Дать им понять, что нуж-
но работать и уделять внимание 
мелочам и постепенно, поти-
хоньку строить из себя больших 
вратарей. Важно, что я не только 
прошел весь путь становления, 
но и являюсь действующим иг-
роком. Ребята все видят. Для них 
это большой опыт», — приводит 
слова Бобровского пресс-служ-
ба СКА.  

ФУТБОЛ «Спартак» победил во втором матче подряд со счетом 4:1

Играют по-крупному
Артур Нанян 

С
толичный «Спар-
так» одержал пер-
вую домашнюю по-
беду при Гильермо 
Абаскале, разгро-
мив в матче третье-
го тура «Оренбург» 
— 4:1.

Несмотря на вол-
ну критики после назначения 
на пост главного тренера Абас-
каля, «красно-белые» непло-
хо начали сезон. Выносим за 
скобки поединок за Суперку-
бок и поражение в нем от «Зени-
та» (0:4), поскольку речь в дан-
ном случае идет именно о наци-
ональном первенстве. А в нем 
москвичи уже дважды крупно 
выиграли с одинаковым счетом 
4:1 — во вчерашней встрече и на 
прошлой неделе на выезде про-
тив «Краснодара». 

С «Оренбургом» спартаков-
цы, по сути, решили все вопро-
сы по исходу матча уже в пер-
вом тайме, трижды огорчив го-
стей: отличились Кристофер 
Перейра, Александр Соболев и 
Квинси Промес. В начале вто-
рого тайма усилиями Ивана Ба-
шича «бело-голубые» отыгра-
ли один мяч, но последнее сло-
во все равно осталось за хозяе-
вами — уже в компенсированное 
время дубль оформил Промес. 

Благодаря победе «Спартак» 
поднялся на второе место, обо-
гнав ЦСКА. В свою очередь ар-
мейцы впервые в новом сезоне 
потеряли очки, не сумев одо-
леть на выезде «Пари НН» — 2:2. 

После ярких побед в матчах 
с «Уралом» (2:0) и «Сочи» (3:0) 
почти все эксперты заговорили 
о том, что армейцы могут соста-
вить серьезную конкуренцию 
«Зениту» в битве за «золото». 
ЦСКА был на удивление свеж и 
эффективен в атаке, чего нельзя 
было сказать о москвичах в кон-
цовке прошлого сезона.

«Пари НН» подошел к перво-
му домашнему поединку с од-
ним набранным очком в акти-
ве, добытым в столице в проти-
востоянии с «Локомотивом» 
(1:1). Надо отдать должное 
подопечным Михаила Галак-
тионова: после крупного пора-
жения от «Химок» (0:3) они со-
брались и дали бой «красно-си-
ним». Уступая по ходу встречи 
0:2 после голов Федора Чалова 
и Константина Кучаева, во вто-
рой половине хозяева вырвали 
важнейшую ничью благодаря 
дублю вышедшего на замену Ти-
мура Сулейманова — 2:2.

Крупную победу в централь-
ном матче тура одержал «Зе-
нит»: питерцы не оставили ни-
каких шансов на своем поле 
«Локомотиву» — 5:0. 

Перед стартом сезона мно-
гие эксперты рассматривали 
«железнодорожников» как од-
них из главных претендентов 
на соперничество с зенитовца-
ми. В отличие от того же ЦСКА 
или «Динамо», «Локомотиву» 
удалось удержать всех своих ли-
деров. Ушли Ян Кухта и Алексис 
Бека Бека, но вряд ли их можно 
было считать ведущими игрока-
ми. Тот же Бека Бека не попадал 
в стартовый состав, что, впро-
чем, не помешало «красно-зе-
леным» продать его в «Ниццу» 
аж за 12 миллионов евро. 

— Задачи мы ставим макси-
мальные. Считаю, команда го-
това бороться за самые высокие 
места, — признавался спортив-

ный директор «Локомотива» 
Томас Цорн.

Но реальность оказалась су-
ровой: в стартовых двух турах 
«железнодорожники» набра-
ли лишь два очка против «Пари 
НН» (1:1) и «Ростова» (2:2), по-
сле чего им предстоял вояж в 
Санкт-Петербург к чемпиону 
России. Матч с «Зенитом» дол-
жен был стать неким экзаменом 
для «Локомотива». И команда 
его откровенно провалила. 

При этом до середины вто-
рого тайма москвичи смотре-
лись вполне себе достойно. Бо-
лее того, «красно-зеленые» мог-
ли дважды открыть счет, но оба 
раза не повезло Франсуа Ка-
мано. 

После первого гола «Зени-
та» в исполнении Вендела игра 
окончательно раскрылась и хо-
зяева начали куражиться. Блес-
нули вышедшие на замены Зе-
лимхан Бакаев и Иван Сергеев: 
экс-хавбек «Спартака» забил 
сам и отдал голевой пас, а Сер-
геев оформил дубль. 

Один из самых ярких матчей 
тура состоялся в Воронеже, где 
«Факел» принимал «Динамо». 
Хозяева вырвали ничью (3:3) 
на 86-й минуте, проигрывая 0:2 
и 2:3. 

 — «Динамо» обязано было 
брать три очка, однако из-за 
своих же ляпов мы увозим от-
сюда лишь ничью, — был эмоци-
онален тренер «бело-голубых» 
Славиша Йоканович. 

На момент подписания но-
мера «РГ» в печать ситуация 
в верхней части таблицы РПЛ 
была следующей: «Зенит», 
«Спартак», ЦСКА (по семь оч-
ков), «Сочи» (шесть), «Дина-
мо» (пять), «Химки», «Ахмат», 
«Краснодар», «Крылья Сове-
тов» (по четыре очка).  

Футболисты «Спартака» выдали один из самых ярких матчей в году против «Оренбурга», забив в ворота соперника четыре мяча.

В КХЛ защитник 
Александр Никишин провел 
105 матчей в составе «Спартака».

А К Ц Е Н Т

«Красно-белые» одержали 
первую домашнюю победу 
при новом тренере Гильермо Абаскале

Сергей Павлович уверенно прокладывает себе путь в элиту 
тяжеловесов UFC.

Сергей Павлович 
разобрался 
со своим 
соперником 
за минуту

— Больше новостей о подготовке 
к новому сезону КХЛ читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/6729

СТАТИСТИКА

«Урал» — «Краснодар» — 1:3
Голы: Каштанов, 90 — Бородин, 27, 

Сперцян, 60 — пен., 74 — пен.

«Факел» — «Динамо» — 3:3
Голы: Гонгадзе, 46, Акбашев, 48, 

Альшин, 86 — Смолов, 26 — пен., 

44, Черов, 49 — автогол.

«Зенит» — «Локомотив» — 5:0
Голы: Вендел, 63, 

Клаудиньо, 76, 

Сергеев, 80, 90+1, 

Бакаев — 90 пен.

«Сочи» — «Ахмат» — 2:1
Голы: Нобоа, 20 — пен., 

49 — Трошечкин, 60.

«Пари НН» — ЦСКА — 2:2
Голы: Сулейманов, 20, 85 — Чалов, 

14, Кучаев, 22.

«Спартак» — «Оренбург» — 4:1
Голы: Перейра, 2, Соболев, 12, 

Промес, 38, 90+4 — Башич, 55.

«Крылья Советов» — 
«Торпедо» — 1:1
Голы: Шитов, 68 — Караев, 20.

Между тем

Полузащитник сборной России по футболу Алексей Миранчук сменит 

команду в летнее трансферное окно. Хавбек «Аталанты» находится 

в шаге от перехода в «Торино».

Как сообщают итальянские СМИ, уже сегодня Миранчук пройдет мед-

осмотр в новом клубе, после чего он присоединится к «быкам» на пра-

вах аренды с правом последующего выкупа.

Алексей перешел в «Аталанту» осенью 2020 года из столичного 

«Локомотива». По неофициальным данным, сумма сделки тогда со-

ставила 14,5 миллиона евро. С тех пор россиянин провел за «берга-

масков» 56 встреч, забил девять мячей и отдал семь результативных 

передач.
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